
ЕГАИС осушает 
мини-бары
Из номеров гостиниц  
может пропасть алкоголь

Рестораторы и отельеры про-
сят премьер-министра Дмит-
рия Медведева решить пробле-
мы с введением в России учета 
продаж алкоголя. Первые уже 
с января лишились возможнос-
ти закупать спиртное в рознице, 
а вторые с 1 июля не смогут про-
давать алкоголь через мини-ба-
ры. Из-за этого некоторые об-
щепринятые в мировой практике 
действия ресторанов и гостиниц 
оказались за рамками правового 
поля, утверждает Федерация ре-
стораторов и отельеров (ФРиО).

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо Федерации рестораторов и от-
ельеров премьер-министру Дмитрию 
Медведеву с просьбой решить про-
блемы с введением учета продаж ал-
коголя в единой государственной ин-
формационной системе (ЕГАИС). С 1 
июля в ней должны фиксироваться 
розничные продажи спиртного ве-
зде, кроме предприятий обществен-
ного питания. Впрочем, кафе и ре-
сторанам все равно необходимо бы-
ло подключиться к ЕГАИС уже с 1 ян-
варя, чтобы вносить данные о заку-
пленной продукции. В связи с этим, 
сообщает ФРиО, некоторые общепри-
нятые в мировой практике действия 
ресторанов и гостиниц оказались за 
рамками правового поля. Речь идет, 
в частности, о закупке алкоголя в роз-
ничных магазинах, закупке крепко-
го спиртного для коктейлей заведе-
ниями, имеющими ограничения по 
крепости реализуемого алкоголя (на-
пример, в нестационарных объектах), 
и продаже через мини-бары.

В Росалкогольрегулировании со-
общили, что официально документ 
в ведомство не поступал. Но знако-
мый с ситуацией собеседник 

”
Ъ“ 

в правительстве не видит пробле-
мы с введением ЕГАИС для рестора-
нов и отелей.
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Привычка садиться
Очередного мэра Владивостока обвиняют в злоупотреблении служебными полномочиями

Вчера был задержан мэр Вла-
дивостока Игорь Пушкарев. 
Басманный райсуд сегодня из-
берет для него меру пресече-
ния. Собеседники ”Ъ“ в регионе 
говорят, что задержанию пред-
шествовало обострение кон-
фликта мэра с губернатором 
Владимиром Миклушевским. 
Поводом были предстоящие 
выборы в законодательное со-
брание края, по итогам которых 
мэр намеревался в большей 
степени влиять на ситуацию 
в крае. Эксперты полагают, 
что задержание мэра не разря-
дит политическое напряжение 
в регионе, поскольку судьба гу-
бернатора во многом зависит 
от результатов «Единой Рос-
сии» в Приморье на думских 
 выборах.

• Мэром Владивостока  господин 
Пушкарев был впервые избран 
в 2008 году, после того как в отно-
шении его предшественника Вла-
димира Николаева было возбужде-
но уголовное дело (см. справку на 
стр. 3). Тогда за него проголосовали 
57,03% избирателей при явке 23,7%. 
В ходе предвыборной кампании 
он позиционировал себя как «чело-
век Кремля». Впоследствии он не 
раз заявлял о намерении остаться 
на второй срок, что и реализовал 
в 2013 году — тогда его поддержали 
59,45% жителей столицы Примо-
рья при явке 18,59%.

За что задержали мэра
Сегодня Басманный райсуд дол-
жен рассмотреть ходатайства СКР 
об аресте Игоря Пушкарева и ген-
директора муниципального уни-
тарного предприятия (МУП) «До-
роги Владивостока» Андрея Луш-
никова. Управлением по рассле-
дованию особо важных дел СКР 
они подозреваются в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 3 ст. 285, п. «а» ч. 2 ст. 204, 
ч. 3 ст. 204 УК РФ (злоупотребле-

ние должностными полномочия-
ми и коммерческий подкуп).

В основу дела легли материалы, 
собранные сотрудниками УФСБ по 
Приморскому краю. Вначале они 
поступили в региональное управ-
ление СКР, а оттуда были направ-
лены в Москву, в центральный ап-
парат следственного ведомства, 
где и было принято решение о на-
чале уголовного преследования. 
Во Владивосток на самолете отпра-
вился целый «десант» следовате-

лей и сотрудников центрального 
аппарата ФСБ. На месте из следова-
телей и чекистов было организо-
вано несколько оперативно-след-
ственных групп, которые однов-
ременно провели обыски и выем-
ки документов по десятку адресов, 
в том числе в здании горадминис-
трации, загородном особняке мэ-
ра и офисах компаний, подкон-
трольных его семье (ООО «Восток-
цемент» и ОАО «Владивостокский 
бутощебеночный завод»), а так-
же в МУП «Дороги Владивостока» 
и у его руководителя Андрея Луш-
никова. Господа Пушкарев и Луш-
ников были задержаны и самоле-
том отправлены в Москву.

Как сообщил официальный 
представитель СКР Владимир Мар-
кин, подкупив Андрея Лушникова 

(ему было заплачено 1,4 млн руб.), 
господин Пушкарев добился то-
го, чтобы МУП «Дороги Владивос-
тока» закупало строительные ма-
териалы у ООО «Востокцемент» — 
их крупнейшего производите-
ля на Дальнем Востоке. Брат мэ-
ра Пушкарева Андрей занимает 
пост гендиректора управляющей 
компании (УК) «Востокцемент», 
второй брат Владимир — первый 
замгендиректора той же УК. С на-
чала 2011 года по июль 2015-го 
с МУП «Дороги Владивостока» мэ-
рией было заключено контрактов 
на общую сумму 7,14 млрд руб.

Строительные материалы, счи-
тает следствие, приобретались по 
завышенным ценам, за что лично 
господин Пушкарев получил не 
менее 45 млн руб. «отката». Тяжкие 

последствия от действий мэра, по 
версии следствия, наступили из-
за того, что «Дороги Владивосто-
ка» переплатили за стройматери-
алы более 158 млн руб., а в ито-
ге не смогли вовремя рассчитать-
ся с банками, и у них образова-
лась кредиторская задолженность 
на сумму более 800 млн руб. Сам 
же мэр, считает следствие, дейст-
вовал вопреки интересам служ-
бы из корыстной и иной «личной 
 заинтересованности».

Какие были проблемы 
у мэра и губернатора
В рамках складывающейся поли-
тической традиции региональ-
ные и федеральные чиновни-
ки в первый день после задержа-
ния чиновника хранили молча-
ние. В пресс-службе губернатора 
Приморья Владимира Миклушев-
ского на просьбу 

”
Ъ“ о коммента-

рии не ответили. От комментари-
ев вчера отказался и пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. 
30 мая официальный сайт Крем-
ля сообщил о встрече Владимира 
Путина и Владимира Миклушев-
ского. Господин Песков отметил, 
что «не знает», обсуждались ли на 
встрече с президентом действия 
городских властей. При этом он 
обратил внимание, что «губерна-
тор не занимается следственными 
действиями». 

Задержание Игоря Пушкарева 
стало вторым по резонансу гром-
ким делом на Дальнем Востоке за 
последние полтора года. В марте 
2015 года по схожему сценарию 
был задержан и отправлен в Мо-
скву губернатор Сахалина Алек-
сандр Хорошавин, который до сих 
пор находится в СИЗО. Это стало 
неожиданностью — считалось, что 
в регионе нет серьезных конфлик-
тов. Такого нельзя сказать о ситуа-
ции в Приморье.
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Мэру Владивостока Игорю 
Пушкареву официально 
вменили превышение 
служебных полномочий, 
а неофициально — излишние 
карьерные амбиции   
ФОТО ЮРИЯ СМИТЮКА/ТАСС

Убийство без жертв и убийц
Следствие пока не нашло стрелявшего  
на Хованском кладбище

Как стало известно ”Ъ“, двум из 14 участ-
ников недавнего побоища на Хованс-
ком кладбище Москвы — его директору 
Юрию Чабуеву и соучредителю общест-
венной организации «Здоровая нация» 
Александру Бочарникову — СКР предъя-
вил обвинение в организации убийства. 
При этом в уголовном деле нет исполни-
телей этого преступления — всех осталь-
ных арестованных следствие считает 
только хулиганами. С тремя фигурирую-
щими в материалах дела погибшими из 
числа таджиков-нелегалов также не все 
ясно: двое из них были не убиты, а стали 
жертвами ДТП, еще один действитель-
но был застрелен, но на другом кладби-
ще и, по некоторым данным, задолго до 
 потасовки.

Как известно (
”
Ъ“ об этом ранее сооб-

щал), поводом для массовой драки на Хо-
ванском кладбище 14 мая стал бытовой ин-
цидент, происшедший там примерно за ме-
сяц до потасовки. Как пояснил своему адво-
кату Юрию Рыкову обвиняемый Александр 
Бочарников, приехав на Хованское кладби-
ще, чтобы посетить могилу родственницы, 

он стал свидетелем неприятной сцены: рабо-
чий азиатской внешности на повышенных 
тонах втолковывал что-то пожилой женщи-
не. Когда господин Бочарников вмешался 
в конфликт, таджик убежал, а женщина объ-
яснила, что нелегал пытался навязать ей ох-
рану могилы, дав понять, что с недавно уста-
новленным на ней памятником может «вся-
кое случиться».

На рассказ своей собеседницы соучреди-
тель «Здоровой нации», как «человек, недав-
но принявший крещение», отреагировал, 
по его словам, очень болезненно. Он тут же 
встретился со своим приятелем Юрием Ча-
буевым и потребовал объяснений. Тот ска-
зал, что проблема с таджикской преступно-
стью действительно есть: по словам дирек-
тора, мигранты не только навязывают посе-
тителям свои услуги, но и откровенно вымо-
гают у них деньги под угрозой осквернения 
могил. Доходило до того, что надгробия с мо-
гил «неплательщиков» вообще исчезали, за-
тем перешлифовывались в подпольных це-
хах и продавались для новых захоронений.

новости — с4

Верные мяченосцы
Как волонтеры ЧМ-2018 провели свой сейшн 
с Владимиром Путиным и Сергеем Лазаревым

Вчера президент России Владимир Пу-
тин прилетел на церемонию старта кам-
пании по набору волонтеров для чемпи-
оната мира по футболу-2018 и вместе 
с президентом FIFA Джанни Инфанти-
но дал этот старт. А специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
рассказывает, что только после этой 
 церемонии понял: чемпионат мира у нас 
точно никто не отберет. И что настоя-
щий апофеоз наступил после того, как 
 Владимир Путин улетел.

Будущие волонтеры собрались в Москве 
на ВДНХ, в Зеленом театре и его фойе, кото-
рым являются пара гектаров леса, кустар-
ника и песчаных дорожек вокруг него. Во-
лонтеров было не меньше тысячи. Их по-
ведением руководил диджей Руслан Ниг-
матуллин. Кто-то поморщился бы, услы-
шав, что знаменитого футболиста называ-
ют диджеем. Но здесь некоторые помор-
щились бы, услышав, что человек за пуль-
том — футболист.

Волонтеры между тем демонстрировали 
друг другу свои навыки. То есть они стояли 
небольшими группами на скамейках, где 

им потом предстояло сидеть и слушать речь 
Владимира Путина, и то ли просто танцева-
ли сами, то ли приветствовали будущих бо-
лельщиков ЧМ-2018. Причем было видно, 
что танцуют они уже давно и не по своей 
воле, а по воле обстоятельств. Они хотели 
быть волонтерами, и за это предстояло пла-
тить. Солнце в этот час было более или ме-
нее палящим, так что на моих глазах с ди-
станции сошли, истратив силы, которые им 
самим, наверное, еще час назад казались 
бесконечными, десятка два человек.

Остальные с улыбками, в которых ясно 
читалась мольба о помощи, продолжали 
аплодировать сами себе уже совсем не вы-
соко поднятыми (а если точнее, приподня-
тыми) руками.

При этом я увидел, что по проходам 
с двумя флагами, FIFA и российским, ме-
тодично ходит дедушка в волонтерской ру-
башке олимпийского Сочи. Он выбрал се-
бе маршрут по квадрату трибун и с каждой 
минутой наращивал обороты. При этом 
держался в тени.
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Условия кредитования в первом 
квартале 2016 года стали жест-
че лишь для крупных заемщиков, 
заключают в ЦБ. Во втором и тре-
тьем кварталах 2016 года регу-
лятор и банки ждут роста спроса 
на кредиты со стороны частных 
лиц и компаний, ориентирован-
ных на замещение импорта и экс-
порт. Но число и объемы новых 
кредитов частным лицам в апре-
ле снижались второй месяц под-
ряд, а планы заимствований про-
мышленности в мае достигли 
пятилетнего минимума.

Квартальный аналитический от-
чет Банка России об условиях банков-
ского кредитования по итогам опро-
са 56 коммерческих банков, на кото-
рые приходится более 85% россий-
ского кредитного рынка, в первом 
квартале 2016 года в сравнении с чет-
вертым кварталом 2015-го показал 
их смягчение для частных лиц, а так-
же малого и среднего бизнеса (МСП). 
Основные причины — снижение 
ставок (кроме ипотечных) из-за роста 
конкуренции, доступность ликвид-
ности на внутренних рынках, тормо-

жение инфляции, госсубсидирова-
ние кредитов МСП и законодатель-
ное ограничение полной стоимости 
потребкредита. В то же время требо-
вания к финансовому состоянию и 
кредитному обеспечению корпора-
тивных заемщиков становились все 
жестче «на фоне негативных тенден-
ций в экономике» и роста просрочки.

Доступнее для частных заемщи-
ков стали в первую очередь потре-
бительские кредиты — тогда как ус-
ловия ипотечного кредитования по 
сравнению с четвертым кварталом 
2015 года не изменились. Это связа-
но с переформатированием господ-

держки ипотеки, продленной до 
конца 2016 года: к ней присоедини-
лись новые участники, но сократил-
ся размер субсидий банкам.

Снижение спроса на новые потре-
бительские кредиты и кредиты МСП 
регулятор считает сезонным, отме-
чая высокий спрос на ипотечные 
кредиты (из-за ожиданий свертыва-
ния господдержки ипотеки в марте 
2016 года) и дальнейшее снижение 
спроса на кредиты со стороны круп-
ных корпораций, хотя банки ожида-
ли его увеличения. Между тем ана-
литики Объединенного кредитно-
го бюро (ОКБ) отмечали рекордный 

всплеск кредитной активности гра-
ждан в первом квартале — ее пик, 
благодаря ипотеке, пришелся на 
февраль (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля и 5 мая), 

но уже в марте из-за снижения спро-
са на ипотечные кредиты она стала 
затухать. В апреле, по данным ОКБ, 
объем новых займов частным лицам 
снизился на 2%, а их число — на 7% 
по сравнению с мартом, в основном 
благодаря автокредитам и кредит-
ным картам. Однако ЦБ отмечает, что 
банки ждут дальнейшего смягчения 
условий кредитования — и всплеска 
спроса на ссуды со стороны граждан 
во втором (55% респондентов) и тре-
тьем (46%) кварталах 2016 года.

Ждут банки и роста спроса компа-
ний на займы, в первую очередь из-
за ожиданий дальнейшего сниже-
ния ставки. Впрочем, на расхожде-
ния оценок банков и МСП указыва-
ют в самом ЦБ. По майским же опро-
сам промышленников ИЭП им. Его-
ра Гайдара для финансирования обо-
ротного капитала компаниям хвата-
ет собственных средств, а их инвес-
тиционные планы снова пессими-
стичны. Хотя доступность кредитов 

и способность предприятий их об-
служивать растет, баланс планов за-
имствований за неполный второй 
квартал снизился на 11 процентных 
пунктов (см. график). В результате 
максимум планов заимствований, 
зафиксированный в ноябре 2015 го-
да, за два квартала 2016 года сменил-
ся пятилетним минимумом. «Похо-
же, промышленность все меньше ну-
ждается в таком кредитовании тако-
го промышленного роста»,— отме-
чают в ИЭП. В ЦБ считают, что «точ-
ки роста кредитной активности воз-
можны в импортозамещающих и 
экспортно ориентированных» отра-
слях — сельском хозяйстве, пище-
вой, химической промышленности 
и деревообработке. Это возможно 
при устойчивом расширении спро-
са, условий для чего пока не наблю-
дается. Кроме того, эффективные 
компании чаще обходятся собствен-
ными средствами. «Средняя рента-
бельность компаний, прибегающих 
к кредитам, ниже, чем средняя в про-
мышленности»,— отмечает Влади-
мир Сальников из ЦМАКП.

Алексей Шаповалов 

Занимать стало легче или незачем
Смягчение условий кредитования неинтересно промышленности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,7

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в мае 2016 года, сообщил Минфин. В срав-
нении с апрелем 2016-го ($39,6) средняя цена российского сорта подросла на $5,1. Минимум с начала 
стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе этого года — 
$28,8 за баррель. Сейчас, по итогам пяти месяцев года, средняя цена Urals равна $36 за баррель. В 
сравнении с январем—маем 2015-го ($56,1 за баррель) она сократилась в полтора раза. Напомним, в 
законе о федеральном бюджете на 2016 год все еще заложена средняя цена нефти $50 за баррель, од-
нако правительство РФ утвердило новый макропрогноз Минэкономики с ценой барреля Urals $40. 0
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Цена нефти Urals в 2016 году ($/барр.)

44,7
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Мировая торговля  
ушла в минус

Резкое падение цен на нефть в пер-
вом квартале этого года привело 
к сокращению объема мировой 
торговли (суммы экспорта всех 
стран) на 0,2% в годовом выраже-
нии, свидетельствуют данные ОЭСР. 
Впрочем, в организации рассчиты-
вают, что этот показатель должен 
«выправиться» по итогам апреля—
июня: его рост составит 3%, а в 
третьем квартале — и вовсе 3,4%. 
Тем не менее в целом по 2016 году 
суммарный объем экспорта уве-
личится всего на 2,1% (в прошлом 
году — 2,6%). На 2017 год прогноз 
пока оптимистичнее — 3,2%. Однако 
это по-прежнему меньше, чем рост 
мирового ВВП.

Российский экспорт в первом 
квартале снизился на 34%, импорт 
— на 16,5% (экспорт составил 
$63,5 млрд, импорт — $44,4 млрд). 
Заметим, у ЦБ России несколь-
ко иные данные: $60,2 млрд и 
$37,9 млрд с падением на 32,6% 
и 20,8% соответственно. Разница 

может объясняться тем, что ОЭСР 
учитывает фактор сезонности 
поставок. Отметим, аналогичная 
тенденция (более быстрое падение 
экспорта) наблюдается и у другого 
крупного экспортера — Саудовской 
Аравии, тогда как в Китае, Индии, 
Турции — крупных импортеров 
энергоресурсов, наоборот, импорт 
падал быстрее экспорта.

Вчера ОЭСР обновила и свой 
глобальный макропрогноз: в орга-
низации ожидают роста мирового 
ВВП в этом году всего на 3% 
с ускорением до 3,3% в 2017-м. 
В Китае рост составит 6,5% в этом 
году (это ниже прогноза МВФ) 
и 6,2% в следующем. В России 
и Бразилии спад будет более суще-
ственным, чем ожидалось (минус 
1,7% в этом году, 0,5% роста в 
следующем и минус 4,3% и минус 
1,7% соответственно). Однако рост 
чистого экспорта, как и в прошлом 
году, позволит частично компенси-
ровать заметное проседание вну-
треннего спроса (в ОЭСР ожидают 
падения инвестиций на 5,1% в 2016 
году с их ростом на 1,8% в 2017-м 
и сокращение частного потребле-
ния на 4,5% с последующим ростом 
на 0,2% соответственно). Впрочем, 
уже в следующем году при некото-
ром восстановлении внутреннего 
спроса рост чистого экспорта будет 
минимальным (0,2%), а объем 
импорта вырастет существеннее 
экспорта (3,2% против 2,8%, в этом 
году — минус 6,3% и плюс 3,7% 
соответственно). Поясним, разница 
в динамике с фактическим оборо-
том объясняется учетом объемов 
торговли в долларах, а российского 
ВВП — в рублях с поправкой 
на инфляцию.

Татьяна Едовина

ТОРГОВЛЯ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН 
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2015–2016 ГОДОВ 
(%, ГОДОВОЕ ВЫРАЖЕНИЕ)    
ИСТОЧНИК: ОЭСР.

Экспорт Импорт

Россия Турция Бразилия
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Аравия

Китай Индия
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Предложенная Минстроем ре-
форма строительных саморе-
гулируемых организаций (СРО) 
вызвала претензии со стороны 
предпринимательского сообще-
ства — объединение «Опора Рос-
сии» направило главам Минстроя 
и Минэкономики свои замечания. 
Увеличение финансовой нагруз-
ки на бизнес за счет создания до-
полнительного компенсационного 
фонда, по мнению «Опоры», мо-
жет привести к уходу с рынка не-
больших компаний. Завышенные 
же требования к численности СРО 
могут лишить некоторые субъек-
ты РФ самой возможности их со-
здания — при том, что такие орга-
низации, согласно законопроекту, 
смогут действовать только на тер-
ритории «домашнего» региона.

Как сообщили 
”
Ъ“ в «Опоре Рос-

сии», бизнес-объединение направи-
ло министру экономики Алексею 
Улюкаеву и главе Минстроя Михаи-
лу Меню замечания к законопроекту 
о правке Градостроительного кодекса 
в части совершенствования регули-
рования СРО (

”
Ъ“ писал об этом доку-

менте 5 мая). «Опора» просит минис-
тров не допустить принятия законо-
проекта «в столь сложных экономиче-
ских условиях» без всестороннего об-
суждения и оценки его воздействия 
на строительный рынок.

Предприниматели выдвинули 
претензии практически ко всем пред-
ложенным Минстроем нормам. Под-
держали они лишь освобождение 
бизнеса от обязанности вступать в 
СРО и получать допуск для догово-
ров строительного подряда — в слу-
чае, если размер обязательств не пре-
вышает 3 млн руб. и проведение кон-
курсов не требуется. Дополнитель-
ные же обременения при заключе-
нии иных договоров предпринимате-
лей ожидаемо не устроили: поправки 
Минстроя предлагают формировать 
дополнительный фонд договорных 
обязательств (помимо существующе-
го компенсационного фонда). Для это-
го необходимо, чтобы часть членов 
СРО заявила о желании участвовать в 
конкурсах на закупку проектно-изы-
скательских или строительных работ. 
«Даже при сниженном размере взно-
са в фонд возмещения вреда в неста-
бильных экономических условиях 
такая мера может оказать отрицатель-
ное влияние на бизнес»,— настаивает 

«Опора». Увеличение финансовой на-
грузки, по мнению организации, мо-
жет привести к уходу с рынка «десят-
ков, а потом сотен небольших, но до-
бросовестных компаний». Замечания 
есть и к самой процедуре формирова-
ния фонда договорных обязательств: 
если желание участвовать в конкурс-
ных процедурах выразит только один 
член СРО, то доступ к ним ему будет 
заблокирован, поскольку допфонд со-
здан не будет. 

Видят в «Опоре» риски и по части 
предложенных законопроектом тре-
бований к численности СРО: не менее 
пятидесяти компаний и индивиду-
альных предпринимателей для про-
ектно-изыскательских, и не менее 
ста — для строительных СРО. Это мо-
жет привести к тому, что саморегули-
руемые организации могут появить-
ся не во всех регионах. По данным 
Рейтингового агентства строительно-
го комплекса, в 35 субъектах РФ заре-
гистрировано менее 50 «индивидуа-
лов» и юрлиц, занимающихся инже-
нерными изысканиями. В восьми ре-
гионах «нехватка» организаций, зани-
мающихся проектной документаци-
ей. В двух регионах нет необходимых 
ста участников строительного рын-
ка. Кроме того, возможность работы 
СРО только в регионе регистрации, 
по мнению бизнеса, может привести 
к монополизации строительного рын-
ка и росту коррупции в регионах.

Наконец, не поддержано ужесто-
чение требований к членам СРО. За-
конопроект Минстроя содержит пра-
во СРО отказать в приеме юрлицу 
или индивидуальному предприя-
тию, к примеру в случае, если по его 
вине ранее осуществлялись выпла-
ты из компенсационного фонда. По 
мнению «Опоры», это положение мо-
жет привести к «ликвидации субъек-
тов, единожды допустивших ошиб-
ку, в том числе повлекшую незначи-
тельный ущерб». Предприниматели 
предлагают конкретизировать раз-
мер компенсационных выплат, при 
которых СРО имеют право отказать 
организации в членстве.

В Минстрое и Минэкономики 
”
Ъ“ 

сообщили, что писем «Опоры Рос-
сии» пока не видели. Сам законопро-
ект Минстроя поступил в Минэконо-
мики и сейчас проходит процедуру 
оценки регулирующего воздействия.

Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Реформа СРО  
напугала бизнес
«Опора России» просит Минстрой 
и Минэкономики подумать еще

Через месяц Минвостокразвития 
представит модель развития Се-
верного морского пути — ее об-
судят в сентябре на Восточном 
экономическом форуме. ”Ъ“ оз-
накомился с предложениями 
правительству экспертно-ана-
литического центра (ЭАЦ) РАН-
ХиГС — в частности, для развития 
северных территорий аналити-
ки предлагают создать траст-
фонд, перераспределяющий 
НДС и отчисления компаний в 
пользу местного малого бизне-
са. Арктика — территория круп-
ных и масштабных политических 
проектов, перераспределения 
налогов не будет, а сама по себе 
инфраструктура никому не инте-
ресна, возражают бизнесмены.

”
Ъ“ ознакомился со стратегией 

развития Северного морского пу-
ти (СМП), подготовленной для пра-
вительства аналитиками РАНХиГС. 
Интерес экспертов к региону выз-
ван тем, что до 1 июля 2016 года Мин-
востокразвития должно разработать 
финансово-экономическую модель 
развития Севморпути. Такое поруче-
ние Владимир Путин дал по итогам 
Восточного экономического форума 
в 2015 году.

Эксперты РАНХиГС отмечают, 
что Севморпуть не стоит переоце-
нивать — «он не превратится в клю-
чевую транзитную магистраль гло-
бального масштаба» из-за эксплуата-
ционных расходов и конкуренции с 
мировыми портами. Так, по Суэцко-
му каналу в 2012 году перевезли по-
чти 740 млн тонн грузов — на поря-
док больше, чем можно ожидать от 
СМП даже через 20 лет. Но в перспек-
тиве РФ может превратить морские 
транспортные услуги в статью дохо-
да. «Необходим запуск различных 
моделей и форматов развития — с 
опорой на Севморпуть, в комплексе 
с реализацией всего остального по-
тенциала территорий»,— говорит 
глава ЭАЦ РАНХиГС Николай Кал-
мыков. Привлекать бизнес он сове-
тует за счет сотрудничества с Норве-
гией, Сингапуром, Китаем, Кореей и 
Японией, которые могли бы помочь 
инвестициями и технологиями, а 
также снятием бюрократических ба-
рьеров, развитием транспортно-ло-
гистических кластеров (вложения в 
новые ледоколы и восстановление 
портов СМП и инвестиции в другие 
виды транспорта).

Часть затрат бизнеса, предлага-
ют аналитики, может быть компен-
сирована налоговыми льготами для 
судовладельцев. Еще одна идея — 
создание траст-фонда (аналогичные 
есть на Аляске и в арктических рай-
онах Канады), наполнять его пред-
лагается средствами от аукционов 
на недра, отчислениями от прибы-
ли компаний, а также перераспре-
делением высоких в северных ре-
гионах сборов НДС. Сейчас они 
полностью поступают в федераль-
ный бюджет — но часть средств че-
рез фонд могла бы пойти на поддер-
жку малого бизнеса, полагают ана-
литики. Напомним, аналогичную 
модель финансирования развития 
Дальнего Востока предлагало Мин-
востокразвития (речь тогда шла о 
том, чтобы оставлять в макрорегио-
не часть прироста сборов федераль-
ных налогов, кроме НДС) — однако 
идея, хотя и была подкреплена по-
ручением президента, до сих пор не 
реализована.

Гендиректор «Атомфлота» Вяче-
слав Рукша заявил 

”
Ъ“, что такая мо-

дель финансирования СМП «рабо-
тать не будет» — в Арктике сегодня 
действуют и выживают мегапроек-
ты, в том числе, «Ямал СПГ» НОВАТ-
ЭКа, «Газпром нефти», «Норникеля». 
Дальнейшее освоение региона бы-
ло бы возможным при возникнове-
нии новых серьезных договоренно-
стей и торговых отношений, а без 

мегапроектов «сама по себе инфра-
структура не представляет ни для ко-
го особого интереса», отмечает топ-
менеджер. Как правило, даже мас-
штабные проекты в Арктике зани-
мают сравнительно небольшую тер-
риторию, однако дают дополнитель-
ное развитие для региона в виде хо-
рошей налогооблагаемой базы, гово-
рит он. «Эти средства как раз можно 
было направить на развитие малого 
и среднего бизнеса коренных жите-
лей»,— заключил топ-менеджер. Ди-
ректор по развитию агентства «Порт-
ньюс» Надежда Малышева согласна с 
этими доводами: по ее словам, обсу-
ждать участие малого и среднего биз-
неса «достаточно странно», и пока не 
начнется активное освоение нефтя-
ных и газовых месторождений, «рез-
кого увеличения объемов грузопере-
возок в регионе не произойдет».

Сводить предложения экспертов 
будет Минвостокразвития при уча-
стии аналитического центра при 
правительстве и McKinsey к Восточ-
ному экономическому форуму-2016. 
Доклад экспертов РАНХиГС, пояснил 
Николай Калмыков, не синхронизи-
рован с этой работой и направлен 
в правительство весной. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минвосто-

кразвития, ведомство «считает необ-
ходимым учитывать все экспертные 
позиции и готово к обсуждению» и 
с учеными, и с властями регионов 
(Мурманска и Камчатского края), и с 
грузоперевозчиками («Атомфлотом», 
«Совкомфлотом», FESCO).

Софья Окунь,  
Анастасия Веденеева,  
Евгения Крючкова
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Россияне адаптировались к кри-
зисным условиям, но  настроены 
на перемены. В предвыборной 
кампании в Госдуму это обернет-
ся запросом на «новые лица», ко-
торые способны перемены обес-
печить. К таким выводам пришли 
социологи ВЦИОМа. Партийцы 
же считают, что на итоги выборов 
повлияют не столько программы, 
сколько разные неожиданности 
вроде интернет-мема «денег нет, 
но вы держитесь», возникшего 
по итогам общения премьер-ми-
нистра, лидера «Единой России» 
Дмитрия Медведева с крымски-
ми пенсионерами.

Экономические проблемы для 
россиян — самые острые, выяс-
нил ВЦИОМ в ходе майских опро-
сов. В первую очередь граждан тре-
вожит «экономика» (17%), отсю-
да вторая «наиболее важная» про-
блема — «низкий уровень жизни». 
Третьей по остроте россияне назва-
ли проблему безработицы. В пятер-
ку актуальных проблем вошли так-
же «здравоохранение» (12%) и «рост 
цен» (11%). Коррупция по степени 
важности отнесена на 11-е место: ей 
придают значение 5% опрошенных. 
На 15-м месте — «угроза миру», кото-
рую ощущают 3%.

В то же время, когда социологи 
попытались выяснить «индекс стра-
хов россиян», попросив назвать 
проблемы, возникновение кото-
рых в их жизни было бы крайне не-
желательно, на первом места оказа-
лось «удорожание или исчезнове-
ние из продажи привычных това-
ров». Второе, чего пугаются россия-
не,— «конфликты между странами, 

военные действия». А безработи-
це граждане не придают значения. 
Доля тех, кто ее не боится, почти на 
четверть превышает долю тех, кого 
пугает потеря работы.

Большинство россиян устраива-
ет положение, которое они занима-
ют в обществе. «Вполне довольных» 
— 79% (полностью довольны 35%), 
недовольных собой — 14% (полно-
стью недовольны 4%). При этом лю-
дям нравится их одежда (69% удов-
летворены тем, как одеваются), еда 
(79% удовлетворены тем, как они 
питаются), жилищные условия 
(удовлетворены 66%). Проблемы у 
людей в основном с «доходами», не 
удовлетворены которыми 60% (удов-
летворенных 39%).

Россияне «вполне адаптирова-
лись» в условиях кризиса, сделал 
вывод гендиректор ВЦИОМа Вале-

рий Федоров. Значимыми становят-
ся «проблемы здравоохранения, об-
разования, пенсий, борьбы с пре-
ступностью», считает он. «Кризис-
ная повестка дня», по мнению гла-
вы ВЦИОМа, не будет интересовать 
россиян во время думских выборов, 
появится запрос на «посткризис-
ную повестку». А это значит, «запрос 
на перемены, но без революций, за-
прос на новые лица, но на профес-
сионалов», в связи с чем «уходит за-
прос на личности актеров, спор-
тсменов». Гендиректор ВЦИОМа 
считает, что партии, которые уловят 
«момент разворота» к посткризис-
ной повестке, «усилят позиции по 
итогам выборов».

«Мы уже изменили свою такти-
ку: главными для нас будут социаль-
ные проблемы»,— заявил 

”
Ъ“ депу-

тат Госдумы от ЛДПР Михаил Дегтя-

рев. Он не сомневается, что его пар-
тия в этих вопросах сможет обойти 
правящую. «К примеру, пообещает 
единоросс построить 50 км дороги, а 
наш кандидат заявит, что мы постро-
им 100 км дороги, потому что при 
нас не будут воровать». С «посткри-
зисной повесткой» «Единой России» 
будет сложно побеждать, потому что 
партия власти «привела к кризису», 
уверен зампред «Яблока» Николай 
Рыбаков. Но и оппозиционерам, по 
его мнению, будет непросто донести 
до избирателей свою позицию, по-
тому что «все политические ток-шоу 
на ведущих телеканалах обсуждают 
Украину, Польшу, Америку, но толь-
ко не проблемы, на которые есть ре-
альный запрос в обществе».

«Граждане хотят перемен, но та-
ких, чтобы их это не коснулось: что-
бы 

”
по щучьему велению“»,— за-

явил 
”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сер-

гей Обухов. Поэтому он уверен, 
что на электоральные предпочте-
ния граждан решающее воздейст-
вие окажут «незначительное на пер-
вый взгляд событие или даже нео-
сторожная фраза». На итоги выбо-
ров-2011, напомнил он, повлияло 
то, что «Единую Россию» «все назы-
вали 

”
партией жуликов и воров“, а 

она этого не замечала, плюс то, в ка-
ком стиле господа Медведев и Пу-
тин объявили, что Медведев не идет 
на второй президентский срок». Од-
на «фраза» для контркампании оп-
позиции «уже есть», полагает ком-
мунист: «Денег нет. Но вы держи-
тесь здесь». Этот мем возник из не-
формального общения  премьера с 
крымскими пенсионерами.

Виктор Хамраев

Граждане довольны  
едой и одеждой
ВЦИОМ прогнозирует на выборах запрос на посткризисную повестку

Именно политическую подопле-
ку видят эксперты в аресте господи-
на Пушкарева: борьба между губер-
натором и мэром длится не первый 
год. Противостояние обострилось в 
преддверии выборов. На федераль-
ных праймериз (отбор кандидатов 
в Госдуму от края) господин Миклу-
шевский добился успеха — поддер-
жанные им кандидаты выиграли 
(например, Виктория Николаева, се-
стра экс-мэра Владимира Николае-
ва.— 

”
Ъ“), отмечает политолог Рос-

тислав Туровский.
Игорь Пушкарев, напротив, сос-

редоточил свое внимание на выбо-
рах в заксобрание — они, как и выбо-
ры в Госдуму, состоятся 18 сентября. 
Мэр выдвинул свою кандидатуру на 
региональных праймериз и одержал 
победу. По сведениям 

”
Ъ“, возмуще-

ние губернатора вызвало очевидное 
желание мэра сформировать в но-
вом составе заксобрания лояльную 
ему, а не господину Миклушевско-
му фракцию. «В нынешнем регио-
нальном парламенте к сторонникам 
Игоря Пушкарева причислить мож-
но разве что двух человек — избран-
ного от Спасск-Дальнего Александ-
ра Бехтова и бывшего лидера мест-
ных справороссов Константина Ме-
жонова»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

в мэрии Владивостока. По его сло-
вам, если судить по итогам прайме-
риз, во «фракции Пушкарева» в но-
вом заксобрании могли бы оказать-
ся семь-восемь депутатов. Полито-
лог Константин Калачев не исклю-
чает, что Игорь Пушкарев после вы-
боров мог бы претендовать на пост 
спикера. Мэру Владивостока не хва-
тило бы голосов для этого, возражает 
господин Туровский.

Возможно, поэтому на прошед-
ших в конце 2015 года выборах в 
горсовет родного для себя Спасск-
Дальнего (в 2000 году он избирался 
там депутатом) господин Пушкарев 
«проявлял интерес к партии 

”
Роди-

на“», говорит Константин Калачев. 
Победа в горсовете давала партии 
без сбора подписей участвовать в 
выборах в заксобрание. «Интере-
совали не столько партии, сколь-
ко проведенные от них депутаты. У 

”
Родины“ в Приморье есть потенци-

ал, чтобы провести пару-тройку че-
ловек по округам и добиться пред-
ставительства по списку в заксобра-
нии»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт. Это, в 

свою очередь, могло бы еще боль-
ше расширить «фракцию Пушкаре-
ва» в заксобрании. Однако уже на 
следующий день после выборов гу-
бернатор на встрече с главой край-
избиркома Татьяной Гладких пору-

чил «самым тщательным образом 
проверить нарушения на выборах 
в Спасском районе и в случае необ-
ходимости принимать меры вплоть 
до отмены результатов». «Грубые на-
рушения» вскоре нашлись, а СКР 
по Приморью сообщил о возбужде-
нии уголовного дела по ст. 142.1 УК 
РФ (фальсификация итогов голосо-
вания). После отмены муниципаль-
ных выборов представители «Роди-
ны», по сведениям 

”
Ъ“, все же дого-

ворились с администрацией края о 
выдвижении кандидатов в несколь-
ких округах.

Что будет  
после ареста мэра
Арест Игоря Пушкарева стал возмож-
ным из-за «ситуативного совпадения 
интересов губернатора и силови-
ков», полагает Ростислав Туровский, 
однако это не означает, что антикор-
рупционная кампания в отношении 
сотрудников Владимира Миклушев-
ского будет прекращена. Например, 
в начале мая уголовное дело по фак-
ту злоупотребления должностными 
полномочиями было возбуждено в 
отношении бывшего вице-губерна-
тора Приморья Олега Ежова.

Ростислав Туровский сомневает-
ся, что из сложившейся ситуации 
губернатор выйдет победителем. 
На устойчивость его позиций силь-
но повлияет результат партии влас-
ти в Приморье на предстоящих вы-
борах в Госдуму. В 2011 году «Еди-
ная Россия» получила в Приморье 
32,99% голосов, а город Владивос-
ток был проигран КПРФ (23% про-
тив 27%). Свой пост господин Ми-
клушевский может удержать толь-
ко в том случае, если партия влас-
ти «получит неплохой результат» (от 
40% до 50%), но, по оценке господи-
на Туровского, «на данном этапе все 
идет к тому, что единороссы полу-
чат меньше 40%». «

”
Единая Россия“ 

в Приморье — это не один Пушка-
рев, он обычный член регионально-
го политсовета. Это событие никак 
не связано с деятельностью партии. 
На результаты выборов в Госдуму в 
Приморье это не повлияет»,— уве-
рен депутат Госдумы от Приморья, 
победитель партийных праймериз 
Виктор Пинский. 

Эксперт не исключает, что в исто-
рии с арестом мэра может быть и тре-
тья сторона, которая заинтересована 
в том, чтобы провалились оба игро-
ка,— таким образом, регион окажет-
ся «полностью зачищенным». К та-
ким людям собеседники 

”
Ъ“ относят 

полпреда президента на Дальнем 
Востоке Юрия Трутнева.

Софья Самохина,  
Николай Сергеев

Привычка садиться
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Белгородское облправительство вчера объ-
явило об отставке «по соглашению сторон» 
первого вице-губернатора Валерия Сергаче-
ва, куратора политического блока и главно-
го идеолога в администрации главы регио-
на Евгения Савченко. Официально причиной 
ухода чиновника названо «состояние здоро-
вья». Неофициально обсуждаются сразу не-
сколько версий: от будущего перехода «в фе-
деральную власть» до конфликта с влиятель-
ными представителями команды губернато-
ра. Перед выборами в Госдуму замены «зам-
политов» являются скорее исключением.

Евгений Савченко подписал приказ об уволь-
нении Валерия Сергачева с формулировкой «по 
соглашению сторон» 31 мая. В пресс-службе губер-
натора 

”
Ъ“ сказали, что господин Сергачев «ника-

ких серьезных ошибок не допускал», уходит по со-
стоянию здоровья и «остается в команде губерна-
тора». Чиновник отказался от разговора с 

”
Ъ“, со-

славшись на занятость.
Бывший топ-менеджер и, как считается, совла-

делец масложирового холдинга «Эфко» Валерий 
Сергачев возглавил политический блок в белго-
родской администрации в 2012 году. Он практи-
чески сразу стал позиционироваться как глав-
ный после губернатора идеолог областной влас-
ти. В 2015 году он резко высказался о ситуации в 
стране, отметив, что «социальные лифты не рабо-
тают», а «назначения происходят не по системе ка-
дровых резервов, а свыше 50% по совсем другим 
критериям». С деятельностью господина Сергаче-
ва связывают реформу местных государственных 
СМИ — слияние их в единую структуру и приход 
нового менеджмента. Также при поддержке го-
сподина Сергачева в руководство сельскими рай-
онами пришли сразу несколько молодых глав, 
среди которых оказался его сын Станислав Серга-
чев — также выходец из «Эфко». Это противоречи-
ло позиции Кремля о том, что региональные влас-
ти должны избегать конфликта интересов и «се-
мейных подрядов».

Неофициально причины ухода с поста госпо-
дина Сергачева вчера назывались разные: от об-
наружения грубых нарушений в деятельности 
подведомственных ему структур до возможно-
го перехода чиновника в Совет федерации (СФ) 
на место Николая Рыжкова, представляющего 
белгородское правительство. Уполномоченный 
по Белгородской области на праймериз «Единой 
России», член СФ Дмитрий Азаров сказал 

”
Ъ“, 

что, по его сведениям, официальная причина от-
ставки близка к истине, и у него нет информа-
ции, что есть планы по выдвижению чиновни-
ка в СФ. «В Белгороде можно найти пять-шесть 
очень крупных руководителей, которые откро-
венно не любили Сергачева,— сказал 

”
Ъ“ поли-

толог Владимир Слатинов.— Он выходец из биз-
неса и применял методы, которые не всегда на-
ходили поддержку коллег. Они могли копить ин-
формацию и представлять ее губернатору в не-
выгодном для Сергачева свете».

Отметим, что назначение вице-губернаторов 
по внутренней политике согласовывается с АП. 
Источник 

”
Ъ“ в АП сказал, что к внутриполити-

ческой работе белгородского вице-губернато-
ра «претензий нет». С другими регионами в АП 
намерены «поработать»: по словам собеседни-
ка, до официальной избирательной кампании 
еще есть время обсудить с некоторыми регио-
нами перегибы в применении административ-
ного ресурса, которые выявились на праймериз 

«Единой России». Не исключено, что вице-губер-
наторов соберут на совещание в АП.

Череда замен вице-губернаторов по внутрен-
ней политике прошла осенью 2015 года. Сейчас 
такие замены носят точечный характер. В мае са-
ратовский губернатор Валерий Радаев заменил 
вице-губернатора Дениса Фадеева на главу адми-
нистрации Вольского района Игоря Пивоваро-
ва. Событием для Свердловской области стало 
назначение главой администрации губернато-
ра бывшего заместителя главы администрации 
Екатеринбурга Владимира Тунгусова (возможна 
отставка директора департамента внутренней 
политики Антона Третьякова). Появлялась ин-
формация о том, что замену ищут орловскому 
и севастопольскому вице-губернаторам. «Выбо-
ры фактически начались. В такое время трудно 
менять в регионах тех, кто отвечает за полити-
ку, чтобы не допустить дестабилизации сложив-
шейся конструкции. Кроме того, есть проблема 
подбора кандидатур»,— говорит политолог Ми-
хаил Виноградов.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Ирина Нагорных

Евгений Савченко лишился идеолога
Замполитов в регионах перед выборами меняют точечно

контекст  

Валерия Гаевского  
выводят из Ставрополья 
в Совет федерации

По словам источника ”Ъ“, близкого к руковод-
ству Ставропольского края, экс-губернатор 
региона Валерий Гаевский может стать чле-
ном Совета федерации (СФ). На праймериз 
«Единой России» в Госдуму он занял только 
седьмое место, но успешно выступил на прай-
мериз в региональный парламент и впослед-
ствии будет делегирован в СФ, заверил собе-
седник ”Ъ“. Как сказал источник ”Ъ“ в прави-

тельстве края, быть просто краевым депута-
том экс-губернатору «по статусу мелковато, 
и в этой связи удобно избраться и сразу же 
уйти в СФ от вновь избранной региональной 
думы». В таком случае он заменит действую-
щего сенатора, экс-мэра Ессентуков Констан-
тина Скоморохина. «У нынешних руководите-
лей Ставрополья к господину Гаевскому отно-
шение настороженное и прохладное, а реше-
ние может быть продавлено только давним 
покровителем экс-губернатора вице-премье-
ром Дмитрием Козаком (когда господин Козак 
работал полпредом в Южном федеральном 
округе, господин Гаевский был его заместите-
лем.— ”Ъ“)»,— полагает источник ”Ъ“ в крае-
вой думе. Господин Гаевский руководил кра-
ем с 2008 по 2012 год. После ухода с поста 
 губернатора был назначен заместителем ми-
нистра регионального развития РФ. После ре-
организации министерства стал председате-
лем ликвидационной комиссии Минрегиона. 

В марте 2015 года он стал заместителем ми-
нистра сельского хозяйства, в апреле ведом-
ство возглавил экс-глава Кубани Александр 
Ткачев, а уже в августе господин Гаевский уво-
лился по собственному желанию. Сейчас он 
является председателем совета директоров 
ставропольского концерна АО «Энергомера». 
Александра Ларинцева, Пятигорск; 
Максим Иванов

Барвихинский 
избирком распустился

Зампред Центризбиркома (ЦИК) Николай Бу-
лаев заявил вчера, что муниципальный избир-
ком Барвихи сложил полномочия после того, 
как соответствующую установку 25 мая дал 
ЦИК. Напомним, в Барвихе 24 апреля должны 
были пройти досрочные выборы совета депу-
татов. В выборах собирались принять участие 

сторонники оппозиционера Алексея Наваль-
ного. Они заявили, что доля проголосовавших 
досрочно в Барвихе может составить пример-
но 30% от общего числа избирателей, а зна-
чительная часть проголосовавших и вовсе за-
регистрирована в одном доме. ЦИК за не-
сколько дней до дня голосования отменил вы-
боры 24 апреля. А спустя месяц делегация 
ЦИКа обнаружила, что вся избирательная до-
кументация о выборах совета депутатов была 
уничтожена сразу после их отмены (см. ”Ъ“ от 
26 мая). Глава Мособлизбиркома Ирек Виль-
данов заявил вчера, что сегодня будет рас-
смотрен вопрос об итогах проверки работы 
барвихинской комиссии, «а также сроки фор-
мирования новой комиссии». Николай Булаев 
заверил, что новые выборы депутатов в Бар-
вихе «пройдут в спокойной обстановке» «вне 
зависимости от того, пройдут они в августе 
или в единый день голосования» 18 сентября. 
Отдел политики
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С начала 2010 года было возбуждено 17 дел в отношении действующих и бывших глав 
столиц субъектов РФ (включая мэра Владивостока Игоря Пушкарева).

В 2010 году фигурантом дела о взятке стал мэр Смоленска Эдуард Качановский 
(приговорен к четырем годам). В превышении полномочий обвинялся глава Петропавлов-
ска-Камчатского Владислав Скворцов (оштрафован на 150 тыс. руб.).

В 2011 году экс-мэр Благовещенска Александр Мигуля был объявлен в розыск 
по подозрению в нецелевом расходовании средств и превышении полномочий (задержан 
в 2015-м, дело в суде). Сити-менеджер Смоленска Константин Лазарев подозревал-
ся в мошенничестве и превышении полномочий (оправдан судом).

В 2012 году в отношении мэра Саратова Алексея Прокопенко завели дело о не-
исполнение решений о предоставлении жилья (оштрафован на 100 тыс. руб.) и халатности 
(200 часов обязательных работ).

В 2013 году по подозрению в организации заказного убийства задержан мэр Махач-
калы Саид Амиров (осужден пожизненно). Фигурантом дела о покушении на получение 
взятки стал мэр Ярославля Евгений Урлашов (идет суд), за вымогательство взятки 
задержан мэр Астрахани Михаил Столяров (осужден на девять лет).

В 2014 году экс-мэр Брянска Сергей Смирнов был задержан за превышение 
полномочий (осужден на четыре года). Фигурантом дела о растрате стал экс-мэр Тулы 
Александр Прокопук (осужден на семь лет). По обвинению в превышении полномочий 
был задержан экс-мэр Томска Николай Николайчук (осужден на четыре года условно).

В 2015 году за злоупотребление полномочиями задержан мэр Биробиджана Андрей 
Пархоменко (дело передано в суд). В отношении мэра Великого Новгорода Юрия 
Бобрышева возбуждено дело о халатности (постановление отменено прокуратурой). Глава 
администрации Барнаула Игорь Савинцев стал фигурантом дела о злоупотреблении пол-
номочиями (расследование завершено). Мэр Сыктывкара Иван Поздеев был задержан 
по делу о растрате и превышении полномочий (приговорен к трем годам условно). За взятку 
задержан бывший мэр Йошкар-Олы Павел Плотников (находится под стражей).

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Д Е Л А  М Э Р О В  В Л А Д И В О С Т О К А

10 февраля 1994 года Фрунзенская райпрокуратура Владивостока возбудила дело по 
обвинению во взяточничестве в отношении мэра города Виктора Черепкова. 
Прокуратура отстранила его от должности, но 28 ноября того же года закрыла дело «за 
отсутствием события преступления». 23 декабря президент Борис Ельцин уволил го-
сподина Черепкова в связи с «длительным неисполнением своих обязанностей», но в августе 
1996 года градоначальник восстановился на работе по решению суда. 26 сентября 1997 года 
краевая дума в третий раз отстранила Виктора Черепкова «за развал городского хозяйства».

И. о. мэра был назначен Юрий Копылов, в отношении которого 3 октября прокура-
тура возбудила дело за самоуправство (о его исходе не сообщалось). Между тем 
22 октября краевая дума отменила свое решение и оставила господина Черепкова на посту. 
В июле 1998 года, после истечения его полномочий, город временно возглавил Александр 
Фильков, но уже в августе прокуратура Приморья возбудила в отношении него 
дело о превышении полномочий. По версии следствия, и. о. мэра незаконно назначил 
глав ряда районных администраций. Об исходе дела также не сообщалось.

В марте 2006 года прокуратура Ленинского района Владивостока возбудила дело 
по факту нецелевого использования средств бюджета в отношении Юрия 
Копылова, занимавшего пост мэра с декабря 1998-го по июль 2004 года. По версии 
следствия, в 2003 году он незаконно выделил из бюджета более 20 млн руб. на колумбарий 
для ветеранов. 7 мая 2007 года суд приговорил экс-мэра к четырем годам условно. 
В августе того же года Юрию Копылову предъявили обвинение в злоупотреблении 
служебным положением: с 1999 по 2004 год он незаконно оплачивал из бюджета охрану 
своего подъезда. 25 декабря 2008 года бывший градоначальник получил по этому делу 
еще три года условно.

27 февраля 2007 года прокуратура Приморья возбудила дело против преемника Ко-
пылова — Владимира Николаева. Его обвинили в организации личной охраны 
за счет бюджета и других злоупотреблениях, мэр был отстранен от должности. В декабре 
2007 года суд приговорил его к 4,5 года условно, а в сентябре 2008-го заменил срок 
на реальный из-за неявки на ежемесячную проверку. В октябре 2012 года защите удалось до-
казать, что замена условного наказания на реальное не была обоснована. До этого времени 
экс-мэр находился в розыске.

Валерий Сергачев лишился поста перед  
думскими выборами  ФОТО ОЛЕА Г ХАРСЕЕВА
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Безработица
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Высокая инфляция

Социальная политика

Проблемы образования

Низкие пенсии, пенсионная реформа

Внешняя политика

Дороги

Коррупция и бюрократия

Развал сельского хозяйства, промышленности

Высокие цены на ЖКХ

Невозможность купить жилье

Угроза миру

Внутренняя политика

В МАЕ ОПРОШЕНО 
1600 ЧЕЛОВЕК, 
ПОГРЕШНОСТЬ 
НЕ ПРЕВЫШЕАЕТ 3,5%.
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Вчера стало известно об арестах орга-
низаторов и активных участников пре-
ступного сообщества хакеров, которое 
базировалось в Екатеринбурге, но име-
ло сообщников в 15 регионах России. 
По версии следственного департамента 
МВД, злоумышленники с помощью тро-
янской программы Lurk на протяжении 
пяти лет выводили деньги со счетов кли-
ентов российских и зарубежных банков. 
Общий ущерб, по подсчетам следствия, 
составляет более 1,7 млрд руб. Хищение 
2,2 млрд руб. удалось предотвратить.

О проведении масштабной операции по 
задержанию 50 членов межрегиональной 
группировки хакеров вчера сообщила офи-
циальный представитель МВД России Ири-
на Волк. «Сотрудниками МВД России совмес-
тно с ФСБ России задержаны подозреваемые 
в совершении многочисленных хищений 
денежных средств с расчетных счетов юри-
дических лиц, а также с корреспондентских 
счетов кредитно-финансовых учреждений 
с использованием вредоносного программ-
ного обеспечения. В рамках уголовного де-
ла проведено 86 обысков на территории 15 
субъектов»,— рассказала госпожа Волк. В от-
ношении задержанных следственный депар-
тамент МВД РФ расследует уголовное дело по 
факту организации преступного сообщества 
(ст. 210 УК РФ) и мошенничества в сфере ком-
пьютерной информации (ст. 159.6 УК РФ).

По сведениям 
”
Ъ“, масштабная операция 

началась в мае в Екатеринбурге, где прожи-
вали предполагаемые организаторы ОПС и 
его наиболее активные участники. Для это-
го МВД России привлекло сотрудников ре-
гионального УФСБ, а также бойцов СОБРа 
и ОМОНа нацгвардии. Как отмечают в ре-
гиональном УФСБ, в ходе обысков у членов 
группировки было изъято около 12 млн руб. 
в рублях и валюте, более 1 тыс. сим-карт, 
около 100 единиц компьютерной техники и 
свыше 200 средств связи (телефоны и смарт-
фоны различных моделей).

По сведениям 
”
Ъ“, следствие считает, что 

группировкой руководили екатеринбур-
жцы Константин Козловский и Александр 
Еремин. Вместе с рядовыми участниками 
ОПС они были арестованы решениями Ки-
ровского райсуда Екатеринбурга и этапиро-
ваны на двух спецрейсах нацгвардии в Мо-
скву, где ведется расследование уголовного 
дела. По такой же схеме были проведены за-
держания в других городах.

Согласно материалам уголовного дела, 
участники преступной группировки — в 
основном разработчики и тестировщики 
программного обеспечения. Их работа за-
ключалась в совершенствовании и распро-
странении кода троянской программы Lurk. 
Данный вид вирусного программного обес-
печения появился в России в июле 2011 года. 
Эта программа изначально создавалась под 
атаки на системы дистанционного банков-
ского обслуживания iBank для неправомер-
ного доступа в систему интернет-банкинга и 
совершения со счетов жертвы мошенниче-
ских платежей. Кроме того, следователи уста-
новили причастность хакеров к другим спо-
собам хищения денег банков — от установ-
ки скимминговых устройств до осуществле-
ния целевых атак на процессинговые центры 

кредитно-финансовых учреждений и меж-
банковские системы обмена информацией. 
По подсчетам следствия, на данный момент 
ущерб от деятельности хакеров составляет 
около 1,7 млрд руб., а примерно 2,2 млрд руб. 
подозреваемым вывести не удалось: подозри-
тельные операции были заблокированы при 
содействии правоохранительных органов.

Под хакерские атаки попали десятки бан-
ков, в том числе такие крупные, как ВТБ и 
Сбербанк. Руководитель департамента ин-
формационных технологий, старший вице-
президент ВТБ Дмитрий Назипов сообщил, 
что самая крупная DDoS-атака на банки, вхо-
дящие в группу ВТБ, была проведена осенью 
прошлого года, и ее удалось успешно отра-
зить. Такой же версии придерживаются в бан-
ке «Метрополь». Его представитель рассказал 

”
Ъ“, что хакеры активно атаковали финансо-

вые учреждения с ноября прошлого года и в 
«Метрополе» к этому успели подготовиться. 
Поэтому, когда в январе 2016 года злоумыш-
ленники пытались списать деньги, сработала 
система безопасности, и хищения были пре-
дотвращены. Сейчас банк активно сотрудни-
чает с правоохранительными органами по 
этому делу, хотя потерпевшей стороной по 
нему себя не считает. В свою очередь, зампред 
правления Металлинвестбанка Михаил Оку-
нев рассказал 

”
Ъ“, что из финансовой струк-

туры хакеры пытались похитить 680 млн 
руб.— 240 млн банку удалось вернуть, око-
ло 200 млн блокировано на корсчетах других 
банков, а остальные средства разыскиваются.

Как пояснили в «Лаборатории Касперско-
го», специалисты которой вместе с работни-
ками отдела информационной безопасно-
сти Сбербанка делали экспертизу по данно-
му вирусу для МВД и ФСБ, программа Lurk 
была технически хорошо проработана, что 
затрудняло ее выявление. К примеру, ее вре-
доносный код не сохранялся на жестком ди-
ске зараженного компьютера, а функциони-
ровал исключительно в операционной па-
мяти устройства. Как отмечают в «Лаборато-
рии Касперского», заражение обычно проис-
ходило через взломанные сайты, програм-
мы-эксплойты либо после проникновения в 
наименее защищенный компьютер внутри 
корпоративной сети организации.

Представители банков сообщили, что вый-
ти на группировку создателей Lurk удалось за 
счет консолидации банковского программно-
го обеспечения. «Центробанк в последнее вре-
мя наладил взаимосвязи между банками по 
вопросам кибербезопасности. Как правило, 
преступники, похищающие деньги со счетов 
с помощью вирусных программ, сразу выво-
дят их через цепочку из нескольких банков. 
Благодаря тому, что сейчас банки плотно вза-
имодействуют друг с другом, они научились 
быстро выявлять такие операции, блокиро-
вать их и находить их источник»,— рассказал 

”
Ъ“ собеседник в одном из уральских банков.

Вчера связаться с адвокатами фигурантов 
уголовного дела не удалось. Однако, по све-
дениям 

”
Ъ“, ни один из лидеров группиров-

ки на сделку со следствием не пошел, и все 
отказываются признавать свою вину.

Игорь Лесовских,  
Дмитрий Комаров,  
Алена Тронина, Екатеринбург; 
Алексей Соковнин

Юрий Чабуев отметил, что охраняющий 
расположенное на 220 га кладбище ЧОП из 
12 человек не может справиться с этой про-
блемой. Директор, по его словам, обращал-
ся по этому поводу в полицию и правитель-
ство Москвы, однако разобраться с нелегала-
ми так никому и не удалось.

Тогда Александр Бочарников, по его сло-
вам, и предложил приятелю услуги учре-
жденной им «Здоровой нации» — общерос-
сийской общественной организации, ори-
ентированной на спорт и здоровый образ 
жизни, которая в соответствии с федераль-
ным законом №212 «Об основах обществен-
ного контроля в Российской Федерации» и 
своим уставом имела право проконтроли-
ровать ситуацию и донести свои выводы до 
правоохранителей и местных властей.

«28 апреля мы начали патрулировать 
кладбище»,— рассказал 

”
Ъ“ другой предста-

витель «Здоровой нации» Александр Мака-
рьев. По его данным, мероприятие было со-
гласовано с местной полицией и админис-
трацией — директор Чабуев даже выделил 
контролерам помещение для отдыха и ску-
теры. Проверяющих обязали каждое утро 
сообщать правоохранителям свои данные 
и поддерживать с ними постоянную ради-
освязь. Как рассказывает господин Макарь-
ев, проверяющие, одетые в жилетки с лого-
типом «Здоровой нации», действовали очень 
вежливо: с подозрительными рабочими на 
территории кладбища они здоровались, 
представлялись, а затем просили предъя-
вить документы о регистрации в России и 
праве на работу. При отсутствии таковых 
спортсмены тут же по рации вызывали по-
лицейских или чоповцев.

В первые дни кладбище патрулирова-
ли 10–15 человек, но к 3 мая бригаду при-
шлось усилить вдвое. Дело в том, что на 
проверяющих стали оказывать давление 
некие люди, называющие себя «старшими» 
по таджикской диаспоре на кладбище. Они 
говорили, что работают здесь уже 20 лет, по-
кидать кладбище не собираются, предла-
гая убраться «по-хорошему» самим обще-
ственникам. В итоге молодые спортсме-
ны продолжили проверки документов, а 
их старшие товарищи вступили с таджик-
скими лидерами в переговоры. Очередная 
встреча была назначена мигрантами на 11 
часов 14 мая. На нее, по данным Александ-
ра Макарьева, приехали 50 общественни-
ков, однако планировалось, что в перего-
ворах будут участвовать только некоторые 
из них. Часть группы, отметившись у поли-
цейских, отправилась в рейд. Еще с десяток 
представителей «Здоровой нации» вообще 
приехали поддержать товарища, у которо-

го в тот день хоронили родственника. Они 
даже выделялись в толпе, поскольку держа-
ли в руках букетики из красных гвоздик.

Однако нелегалы, как поняли обществен-
ники, на самом деле беседу не планировали. 
С раннего утра они собрали огромную толпу 
из нескольких сотен человек, вооружив ее 
обрезками арматуры и черенками от лопат. 
Спортсменов сначала обстреляли булыжни-
ками, а затем из-за могил выскочили бойцы 
с импровизированными дубинками. Только 
после этого некоторые контролеры побежа-
ли к своим автомобилям, доставали из бар-
дачков травматические пистолеты и откры-
вали огонь, чтобы сдержать натиск толпы и 
спасти попавших в окружение товарищей.

ГСУ СКР по Москве интерпретирует про-
исшедшие события иначе. Как следует из 
предъявленного Чабуеву и Бочарникову 
обвинения, массовую драку организовали 
именно они. Поводом для разборки, по вер-
сии следствия, стал не бытовой конфликт, 
а желание начальника территориально-
го отделения №3 ГБУ «Ритуал» Юрия Чабуе-
ва, фактически исполнявшего обязанности 
директора Хованского кладбища, взять под 
свой контроль работавших там таджиков-
нелегалов. Руководствуясь исключитель-
но корыстными, по версии следствия, мо-
тивами, директор хотел принудить иммиг-
рантов «передавать ему часть прибыли ли-
бо прекратить свою деятельность».

Для реализации этого замысла организа-
торы, полагает ГСУ СКР, привлекли большую 
группу молодых людей, в основном из «Здо-
ровой нации». Об истинных целях акции, по 
версии следствия, Чабуев и Бочарников их 
не осведомили, заявив, что с таджиками не-
обходимо «разобраться», поскольку те яко-
бы вымогают деньги у посетителей, навязы-
вая им свои услуги, и похищают памятники 
с могил. Исполнителям, как следует из мате-
риалов дела, было поручено к полудню 14 
мая приехать на Хованское, по возможно-
сти имея при себе холодное и огнестрель-
ное оружие, открыто продемонстрировать 
его, оказав таким образом психологическое 
воздействие на таджиков, а затем избить тех, 
кто попытается оказать сопротивление.

В субботу группа вооруженных мужчин 
из нескольких десятков человек, как отме-
чает следствие, вошла на кладбище, демон-
стрируя при этом «явное неуважение к об-
ществу и пренебрежение к окружающим» и 
«имея умысел на убийство неопределенно-
го количества людей». Все они, считает след-
ствие, «понимали общественную опасность 
своих действий, однако относились к этому 
безразлично». Однако мигранты успели под-
готовиться к атаке, и «превосходство в чи-
сленности и физической силе», как утвер-
ждает следствие, оказалось за ними. Нелега-

лам в итоге удалось оттеснить «Здоровую на-
цию» за территорию кладбища и обратить 
визитеров в бегство. Отступая, «неустанов-
ленный соучастник» организаторов акции, 
как следует из материалов дела, произвел 
из «неустановленного оружия» выстрел по 
группе таджиков, смертельно ранив в сер-
дце Сухроба Хушакова. Еще двое иммигран-
тов — Сайнуриддин Сабиров и Иноят Ри-
зоев — погибли под колесами «Лады Прио-
ры», на которой пытались вырваться из тол-
пы нелегалов члены «Здоровой нации». Про-
исшедшее ГСУ СКР по Москве квалифициро-
вало как «убийство двух и более человек, со-
вершенное группой лиц по предваритель-
ному сговору», а также «хулиганство» (ч. 2 
ст. 105 и ч. 2 ст. 213 УК РФ), предъявив Юрию 
Чабуеву и Александру Бочарникову обвине-
ния в «организации» (ч. 3 ст. 33 УК РФ) этих 
преступлений.

Квалификация этого преступления, по 
данным близкого к расследованию источ-
ника 

”
Ъ“, выглядит довольно необычно. Де-

ло в том, что при наличии двух предполагае-
мых организаторов убийства в деле отсутст-
вуют его исполнители — всем остальным 12 
арестованным участникам драки предъяви-
ли обвинения только в хулиганстве. Инте-
ресно, что хулиганами следствие считает да-
же тех двух спортсменов, которые, спасаясь 
на «Ладе Калине», не справились с управле-
нием и задавили Сабирова и Ризоева. След-
ствию, по данным собеседника 

”
Ъ“, пока не-

ясны до конца и обстоятельства гибели Сух-
роба Хушакова. Первичный осмотр его тела 
показал, что рабочий действительно погиб 
от огнестрельного ранения в грудь, однако 
его труп был обнаружен не на Центральном 
Хованском кладбище, у входа на которое 
происходило побоище, а на Северном Хо-
ванском. От места потасовки до места обна-
ружения трупа, по данным источника 

”
Ъ“, 

около часа ходу.
Отметим, что проводивший первичный 

осмотр тела господина Хушакова судмедэкс-
перт вообще выразил сомнение в том, что 
этот человек имел отношение к драке. По 
мнению специалиста, нелегала, скорее все-
го, застрелили не днем 14 мая, а накануне 
ночью. Версию врачей, отметим, косвенно 
подтвердил и глава общественной организа-
ции «Таджикские трудовые мигранты» Каро-
мат Шарипов, назвавший в одном из интер-
вью убийство Сухроба Хушакова «первой пу-
лей» в событиях на Хованском кладбище. По 
его данным, «таджика убил другой таджик», 
сотрудничающий с преступными группи-
ровками, которые пытались взять мигран-
тов под свой контроль. Прояснить ситуацию 
сможет только назначенная следствием су-
дебно-медицинская экспертиза трупа.

Сергей Машкин

Троян вскрыли на Урале
В России задержаны участники  
преступного сообщества хакеров

Убийство без жертв и убийц

Петербургская оппозиция готовится про-
вести 6 июня в Санкт-Петербурге митинг 
против названия моста в честь первого 
президента Чечни Ахмата Кадырова.  
Беспокойство организаторов вызвало 
то, что популяризацией мероприятия  
в соцсетях занялись националисты. Бес-
партийный депутат заксобрания Максим 
Резник уверен, что националистические 
лозунги «дискредитируют протест».

В Петербурге 6 июня на Марсовом поле 
пройдет митинг против присвоения одно-
му из мостов на окраине города имени пер-
вого президента Чечни Ахмата Кадырова. 
Заявку на проведение митинга вчера пода-
ли беспартийные депутаты заксобрания го-
рода Максим Резник и Ольга Галкина. В ор-
ганизации митинга планируют поучаство-
вать координаторы петербургской «Откры-
той России» (они же — активисты региональ-
ного отделения партии ПАРНАС). Решение 
присвоить безымянному мосту в Петербурге 
имя Ахмата Кадырова приняла 30 мая город-
ская топонимическая комиссия. Ее первый 
зампред и глава комитета по культуре Кон-
стантин Сухенко заявил, что таким образом 
петербуржцы «протягивают руку мира» жи-
телям Чечни. Господин Сухенко не отрицал, 
что недовольных инициативой членов ко-
миссии «приглашали на беседу» в городское 
правительство и пытались переубедить.

Ольга Галкина утверждает, что идея про-
ведения митинга принадлежит жителям 
Красносельского района, на территории ко-
торого находится мост. Она собрала около 
500 подписей тех, кто не хочет, чтобы мост 
был назван именем Ахмата Кадырова. Ана-
логичную петицию на сайте Change.org под-
писали более 50 тыс. человек. Группы ми-
тинга в Facebook и «ВКонтакте» админист-
рируют активисты «Открытой России». Там 
есть специфические высказывания, напри-
мер такое: «Вы можете представить себе 
мост или парк имени бен Ладена в Нью-Йор-

ке или площадь в честь группы террористов, 
захвативших концертный зал 

”
Батаклан“ в 

Париже?» Ссылки на группу, посвященную 
митингу, и на петицию на сайте Change.org 
активно распространяют администраторы 
националистических групп, например па-
блика Партии националистов. Максим Рез-
ник заявил 

”
Ъ“, что «вопрос не имеет нацио-

нальной составляющей» и «если на митинге 
будут присутствовать националистические 
лозунги, это дискредитирует протест». «Мы 
протестуем прежде всего потому, что Кады-
ров не имеет никакого отношения к Петер-
бургу»,— подчеркнул господин Резник.

«Сознательно мы, конечно же, национа-
листов к участию в митинге не привлекаем. 
Это гражданский митинг, и прийти могут 
любые силы,— сказал 

”
Ъ“ координатор 

”
От-

крытой России“, лидер петербургского от-
деления ПАРНАС Андрей Пивоваров.— Те-
ма, которую мы поднимаем, близка каждо-
му жителю — и националисту, и интелли-
гентному слушателю 

”
Эха Москвы“. Я счи-

таю, что на митинге могут быть любые фла-
ги». Ему «непонятна мотивация Смольно-
го», решившего дать мосту имя Ахмата Ка-
дырова, поскольку он «не связан с горо-
дом». Активисты уже провели «акцию под 
названием 

”
Больше ада“, 

”
переименовав“ 

вслед за мостом Невский проспект в про-
спект Рамзана Кадырова, а Фонтанку — в 
Терек», говорит господин Пивоваров, «если 
уж Смольный впадает в маразм, пусть дела-
ет это по полной».

Региональное отделение «Яблока» вопрос 
об участии в митинге будет обсуждать сегод-
ня. Также 

”
яблочники“ планируют подать за-

явку на проведение городского референду-
ма по вопросу увековечивания имени Ахма-
та Кадырова в топонимике Петербурга.

Спикер петербургского парламента еди-
норосс Вячеслав Макаров комментировать 
эту тему не стал.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Мост имени Ахмата Кадырова 
обсудят на Марсовом поле
Желание властей Петербурга  
«протянуть руку мира» Чечне вызвало протест

Вчера сорвалась встреча руководст-
ва Чеченской Республики и членов Со-
вета по правам человека при президен-
те (СПЧ). Она планировалась в рамках 
выездного заседания СПЧ на Северном 
Кавказе, но незадолго до поездки чле-
нам совета дали понять, что Рамзан Ка-
дыров против присутствия в республике 
правозащитника Игоря Каляпина — гла-
вы Комитета по предотвращению пыток 
(КППП), с которым у него давний и за-
тяжной конфликт. На встрече с главой 
Чечни правозащитники планировали об-
судить в том числе случаи сожжения до-
мов родственников боевиков. В итоге 
делегация, покинув в среду Дагестан, 
без остановок пересекла чеченскую тер-
риторию. Как заявил ”Ъ“ председатель 
СПЧ Михаил Федотов, совет продолжит 
работу в Ингушетии, а к обсуждению ус-
ловий встречи с господином Кадыровым 
вернется позднее.

Встреча с Рамзаном Кадыровым должна 
была состояться в рамках выездного засе-
дания СПЧ на Северном Кавказе. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, северокавказское турне сове-

та началось в понедельник с Дагестана. В об-
щей сложности комиссия должна была посе-
тить семь регионов СКФО. В каждом из них 
помимо инспекционных посещений СИЗО, 
детских домов и других госучреждений пла-
нировались и встречи с руководителями ре-
гионов. Во вторник правозащитники встре-
тились с главой Дагестана Рамазаном Абду-
латиповым, а вчера днем должны были от-
правиться в Грозный на встречу с главой Чеч-
ни Рамзаном Кадыровым. По данным 

”
Ъ“, 

члены совета планировали обсудить с ним 
в том числе поджоги домов родственников 
боевиков, а также недавний скандал с жите-
лем села Кенхи Рамазаном Джалалдиновым. 
Господин Джалалдинов, напомним, запи-
сал видеообращение с критикой властей ре-
спублики, после чего его дом также был со-
жжен. В итоге Рамазан Джалалдинов, кото-
рый несколько дней пытался найти убежи-
ще на территории Дагестана, пока дагестан-
ские активисты вели поиск возможной фор-
мы примирения между ним и главой Чечни, 
в последних числах мая записал еще одно 
видеообращение — с извинениями в адрес 
Рамзана Кадырова.

Уже к середине дня в среду было извест-
но, что встреча делегации СПЧ с главой Чеч-
ни может не состояться. Как рассказал 

”
Ъ“ 

член совета Евгений Бобров, проблемы обо-
значились еще на стадии ее согласования. 
«Нам сразу было сказано, что Кадыров не хо-

чет участвовать во встрече с Игорем Каляпи-
ным»,— сказал он. По его словам, руководст-
во республики неоднократно давало понять, 
что «в этом случае не сможет гарантировать 
безопасность остальным членам СПЧ», так 
как господином Каляпиным «недовольно 
местное население».

Глава КППП Игорь Каляпин — один из 
главных и последовательных критиков си-
туации с правами человека в Чечне. Офисы 
сводной мобильной группы КППП, работав-
шей в республике, неоднократно подверга-
лись нападениям. Когда господин Каляпин 
выступил с критикой сожжения домов бое-
виков, глава Чечни ответил ему в своем ин-
стаграме: «Никакие каляпины и прочие ни 
одного шага не сделали, чтобы помочь се-
мьям погибших бойцов (сотрудников сило-
вых структур.— 

”
Ъ“), не поинтересовались, 

сколько осталось сирот, есть ли у них кры-
ша над головой».

Тем не менее до вчерашнего вечера над-
ежда на встречу в Грозном сохранялась. По 
данным 

”
Ъ“, переговоры на этот счет велись, 

но в итоге условие осталось прежним: ника-
кого Игоря Каляпина. «Мы не готовы идти 
на такие условия, это просто недопустимо. 

Если не будет Каляпина, то мы просто прое-
дем Чечню, исключив ее из своей програм-
мы»,— говорил 

”
Ъ“ господин Бобров около 

17:00. В итоге около 19:40 колонна микроав-
тобусов с членами СПЧ проехала Грозный, 
а ближе к 21:00 оказалась в Ингушетии, где 
уже сегодня начнет встречи с чиновника-
ми и местным населением. Как заявил 

”
Ъ“ 

председатель СПЧ Михаил Федотов, совет 
решил не идти на обострение конфликта. 
«Если нам говорят, что наше появление мо-
жет вызвать эксцессы, то зачем нам их про-
воцировать? Наша задача развязывать узел-
ки конфликтов, а не завязывать их»,— ска-
зал он. По словам господина Федотова, он в 
курсе конфликта Рамзана Кадырова и Игоря 
Каляпина, но «надеется, что со временем это 
недоразумение удастся уладить».

При этом в Грозном говорят, что в респу-
блике готовы к диалогу с СПЧ. «Если Миха-
ил Федотов обратится по поводу встречи, то 
она будет. В зависимости от графика, конеч-
но»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь главы Чеч-

ни Альви Каримов. При этом он не стал ком-
ментировать информацию о том, что чечен-
ское руководство выдвигало какие-либо ус-
ловия по присутствию на встрече Игоря Ка-
ляпина. «Мы в постоянном контакте с сове-
том. Сейчас наша республика перестала быть 
регионом, где постоянно бывают проблемы. 
Мониторинг показывает, что проблема с пра-
вами человека здесь не стоит»,— добавил он.

Григорий Туманов

Правозащитники  
осмотрели Чечню на бегу
Рамзан Кадыров отказался встречаться  
с членами президентского Совета по правам человека

с1

Глава Чечни Рамзан Кадыров не увидел 
необходимости встречаться с членами 
президентского Совета по правам  
человека в предложенный ими день 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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новости

Я понимал, что ветеран волон-
терского движения будет ходить 
так, когда лягут уже все, и не пой-
мет, если ему скажут остановиться.

Я спросил одну девушку, кото-
рая показалась мне способной от-
ветить, откуда эти организованные 
группы способных молодых ани-
маторов. Она оказалась членом од-
ной из этих групп, из волонтерско-
го центра «Синергия». Звали ее По-
лина. Полина рассказала, что за-
писаться кандидатом в волонтеры 
можно сразу после мероприятия, 
и что она уже была волонтером в Со-
чи, и что быть волонтером — это 
волнующе прекрасно.

— А что важно для волонтера? — 
из вежливости поинтересовался 
я.— Английский язык? Наверное, 
главное?

— Английский — это действи-
тельно важно,— согласилась По-
лина,— потому что мероприятие 
международное. Но главное — это 
стрессоустойчивость. Все люди раз-
ные, у всех свои вопросы, у всех 
свои запросы…

— И какие вопросы? Какие за-
просы?

— Понимаете, все люди разные, 
у всех свои,— приветливо ответила 
Полина.

Я подумал, что в ней, конечно, 
чувствуется человек, на твердую 
четверку сдавший экзамен по ком-
муникабельности на массовых ме-
роприятиях.

— А вы можете привести приме-
ры, когда вам требовалась особая 
стрессоустойчивость? — спросил я.

Полина задумалась.
— Ну вот мы работали в Сочи на 

объекте «Русские горки», это джам-
пинг-центр… как сказать… а, трам-
плин!.. так вот, там надо было под-
ниматься по большой лестнице, 
а люди все разные…

— У всех свои запросы! — обра-
довался я.

— Конечно,— подтвердила 
она.— Не всем приятно было дол-
го подниматься… Они нам говори-
ли об этом…

— А вы?
— А мы объясняли, что ничего не 

поделать, что такие русские горки. 
И что мы ничем не можем помочь.

— Как? — опешил я.— Но ведь им 
должно было еще неприятней под-
ниматься после этого.

Полина не согласилась:
— Почему? Ведь мы все-таки раз-

говаривали с ними. Мы улыбались. 
Мы готовы были еще разговари-
вать…

А, ну просто люди сами уже не 
стремились поддерживать разго-
вор, догадался я.

Пройдя (а еще полчаса назад 
следовало бы сказать «протиснув-
шись») сквозь группу участников 
танцевального марафона на выбы-
вание, я вышел на поляну, где шла 
презентация активностей волонте-
ров. Так, всех желающих приглаша-
ли сыграть в детский баскетбол. Но 
волонтеры, видимо, считали себя 
взрослыми.

Рядом фотографировали. Че-
рез мгновение фотография долж-
на быть уже у тебя на почте. Я спро-
сил, сколько это стоит, и две девуш-
ки, которые обслуживали автомат, 
счастливо рассмеялись. Им понра-
вилась шутка. Я молча обругал се-

бя за негибкость. Потом я подумал, 
что надо сфотографироваться: мо-
жет, сгодится на паспорт, если я его 
опять потеряю. Они заверили меня, 
что не сгодится ни в коем случае, по-
тому что это совсем другая фотогра-
фия, и уже не смеялись, а смотрели 
на меня с некоторой подозритель-
ностью. Но ведь я и сам на себя так 
смотрю, так что тут не было для ме-
ня никаких неожиданностей.

— Так, смотрите сюда, в глазок, 
а то придется переснимать, так как 
вы себе не понравитесь! — приобо-
дрила меня одна.

Я подумал, что я ведь и так себе 
не нравлюсь.

— Да, но я же в солнцезащитных 
очках,— спохватился к тому же я.

— Действительно,— согласи-
лась девушка.— Так, не моргайте!.. 
А, ну да…

Процедура оказалась утомитель-
ней, чем я предполагал. К тому же 
я видел рядом уже томящуюся на 
солнце очередь волонтеров, желаю-
щих не моргать, и подумал, что ни-
чего у меня так просто не получает-
ся. А иногда жаль.

В конце концов я получил фото 
с подписью: «Я волонтер. А вы?».

Так я стал волонтером.
Рядом тоже фотографировали, 

только это уже была, как объясни-
ла новая девушка, гиф-фотогра-
фия. Она предложила сделать гиф-
фото, но я подумал, что наша встре-
ча принесет ей, как и тем двум де-
вушкам, гораздо больше страда-
ний, чем она может себе предста-
вить, а мне тем более, и мягко отка-
зался от ее услуг.

Рядом, в кафе «Оттепель» (назва-
ние обещало многое, но очевидно, 
что не раньше лета 2018 года) дожи-
дались начала церемонии ее участ-
ники, в том числе президент FIFA 
Джанни Инфантино и министр 
спорта Виталий Мутко, но я туда не 
пошел, хотя возможность предста-
вилась,— потому что я все равно 
их всех увижу через четверть часа, 
а хотелось еще походить по ярмар-
ке (а именно так она официально 
называлась) — волонтерского тще-
славия.

Впрочем, дальше все оказалось 
серьезно. Я увидел цепь стендов 
волонтерских центров. «Серебря-
ный возраст», фонд «Старость в ра-
дость»… Можно было пошутить по 
поводу их участия в проекте ЧМ 
по футболу, но не стоило. Имелось 
в виду, что это все тоже волонтер-
ские организации, поэтому они бы-
ли здесь.

Я подошел к юноше, стоявше-
му под логотипом «Инклюзивный 
клуб добровольцев». Алексей Тран-
цев подал мне левую руку, правой 
у него не было. Но и вместо левой 
был протез. Он рассказал, что люди 
с ограниченными возможностями 
вполне могут принимать участие 
в волонтерском движении, в том чи-
сле и на чемпионате мира.

— У кого бы что ни было,— доба-
вил он.

— И даже, например, слепые? — 
спросил я.

— Незрячие? — переспросил 
он.— Ничто не мешает незрячему 
переводить. А человек в коляске мо-
жет встречать гостей. Стоять с таб-
личкой.

— Сидеть…— машинально про-
бормотал я, и хорошо, что он не 
услышал.

— Среди нас много волонтеров,— 
говорил он.— Мы многое можем.

Мне хотелось извиниться перед 
ним. Но он бы мог обидеться.

— Но если бы отряд доброволь-
цев состоял только из инвалидов, 
это было бы неэффективно: он все 
делал бы медленней. Поэтому хоро-
шо, что у нас инклюзивное объеди-
нение,— сказал юноша.

Вот этой командой точно будет 
гордиться страна.

Между тем на театре стихла му-
зыка. Это означало, что начинается 
мероприятие. Сначала был видео-
мост со всеми городами-участника-
ми. От Нижнего Новгорода, напри-
мер, выступал губернатор Валерий 
Шанцев. 

— Мундиаль,— объяснял Вале-
рий Шанцев,— как огромная ма-
шина, двигателем которой нарав-
не с болельщиками являются во-
лонтеры!

И ничего, что он забыл про фут-
болистов как по крайней мере ко-
ленчатый вал этого двигателя. Глав-
ное, что именно ему было с чем 
сравнивать: наша футбольная сбор-
ная тоже, наверное, будет похожа на 
нижегородскую «Газель».

— Здесь вас ждут добрые люди 
с открытыми сердцами! — говорил 
волонтер из Нижнего Новгорода 
и с восхищением смотрел на Вале-
рия Павлиновича Шанцева.

А мог бы и не смотреть: и так по-
нятно, что это все о нем.

Волонтерка из Сочи признава-
лась, что очень хочет еще раз стать 
«частью чего-то всемирного», и, по-
моему, ей многие сейчас завидова-
ли: даже в Сочи это ведь удалось не 
всем девушкам.

— Кто волонтер?!! — срывался на 
стон ведущий из Казани.

— Я волонтер!!! — стонала в ответ 
наслушавшаяся бестселлера Сергея 
Шнурова публика.

В какой-то момент я обратил на-
конец внимание на оформление Зе-
леного театра. Да, все, от чего нече-
ловеческими усилиями смогли уй-
ти организаторы Олимпиады в Со-
чи, легло на сердце организаторам 
ЧМ: купола православных храмов, 
птица-тройка, увесистые матреш-
ки… Не удалось им наступить на 
горло собственной песне.

Появились Владимир Путин, 
Джанни Инфантино, футболисты 
Карлес Пуйоль и Ринат Дасаев.

— Именно от вас, волонтеров 
чемпионата, будет во многом зави-
сеть, какие впечатления о России 
увезут с собой на родину наши го-
сти,— почти дословно повторил 
Владимир Путин то, что уже сказал 
Валерий Шанцев.

С себя они ответственность, та-
ким образом, сняли.

Господин Инфантино стоял и слу-
шал то, что говорил Владимир Пу-
тин, на первый взгляд, очень стран-
но. То есть он стоял как карандаш, 
только под углом градусов в 30. 
И при этом ни на кого не опирался.

А это он прислушивался к пере-
водчику.

Потом он заговорил сам. И я, на-
пример, понял, что к чемпионату он 
выучит русский язык. Он и сейчас-
то говорит уже почти без акцента. 
И еще я понял, что чемпионат ми-
ра по футболу у нас теперь уж точно 
никто не отнимет: зря, что ли, в кон-
це концов, человек будет учить рус-
ский язык несколько месяцев (а они 

уже идут), чтобы потом выяснилось, 
что это все без толку?

На самом деле было очевидно, 
что страна и лично Владимир Пу-
тин приобрели нового большого 
друга. Это теперь как господа Килли 
и Филли в Олимпиаду в Сочи. Стали 
нашими без остатка. Вообще ника-
кого остатка.

В чем это, как говорится, выража-
ется? Да во всем. Видно же, как чело-
век к людям относится.

— Мир увидит,— говорил госпо-
дин Инфантино,— дружелюбную, 
открытую Россию!

Его бы, как говорится, устами…
— Я благодарю вас от глубины 

моего сердца!..— воскликнул он на-
конец.

Он так и сказал по-английски: 
«Фром май харт!» Ну, может, акцент 
был чуть получше.

Виталий Мутко, сидевший ря-
дом, мог бы гордиться им. 

И, я думаю, гордился.
Владимир Путин, Джанни Ин-

фантино, Ринат Дасаев и Карлес 
Пуйоль подписали мяч, отдали его 
волонтерам, и президент России 
покинул сцену. А волонтерам пред-
стоял апофеоз. На сцену вышел 
Сергей Лазарев с песней «You Are 
The Only One».

И вот тут зал (а теперь это был 
именно зал) онемел. Ничье больше 
появление не могло произвести на 
него такое впечатление. Сам Сергей 
Лазарев, только что оттуда, с «Евро-
видения», пел им, а они так остол-
бенели, что не сразу даже вытащи-
ли телефоны. И никто не танцевал. 
И не потому, что выдохлись еще до 
церемонии, а потому, что боялись 
пошевелиться.

Вот в этот именно момент, я ду-
маю, они только и поняли, что им 
и правда оказана великая честь 
быть волонтерами.

Уже за сценой, на волонтерской 
ярмарке Джанни Инфантино и Ви-
талий Мутко, два любителя изящ-
ной английской словесности, тыча 
друг в друга пальцами и хохоча, да-
вали интервью «Первому каналу»; 
уже они ходили по ярмарке, подхо-
дили к стендам, где готовились на-
бирать волонтеров, и девушка гово-
рила: «Я из Петербурга», а Виталий 
Мутко многозначительно поднимал 
палец и, обращаясь к президенту 
FIFA, говорил: «Питер… Это же лю-
бимый город ...»; а тот еще точно не 
знал, кажется, чей…

А у сцены уже образовался 
 партер, и Сергей Лазарев делал свое 
дело:

— В самое сердце, на пораженье,
Что же ты медлишь с этой мише-

нью…
И хоть бы кто поднял голову на 

пролетающий над всеми ними в па-
ре сотен метров вертолет, в котором 
президент России летел в Кремль 
вручать ордена «Родительская сла-
ва». Зачем? Все самое главное проис-
ходило здесь.

И вот он, овладевший ими, кри-
чал им, понявшим наконец, зачем 
они сюда пришли:

— Все поют припев!.. Я хочу слы-
шать!.. Громче!.. 

А громче-то было уже невозможно.
Андрей Колесников

Верные мяченосцы

На национальную телепре-
мию ТЭФИ подано 430 зая-
вок. Как и в 2015 году, больше 
всего программ (39) заявле-
но в  номинации «Документаль-
ный проект». Состав номинаций 
при этом расширился: напри-
мер, помимо лучшей информа-
ционной программы в этом году 
определят и лучшую информа-
ционно-аналитическую итого-
вую программу. Тройки номи-
нантов на телепремию будут 
объявлены 20 июня, а лауреатов 
ТЭФИ  наградят 28 июня в ТТЦ 
«Останкино».

Комитет индустриальных те-
лепремий, организующий нацио-
нальную премию ТЭФИ, 31 мая за-
вершил прием работ на очередной 
конкурс. Всего было подано 430 за-
явок, рассказали 

”
Ъ“ в комитете 

(в 2015 году — 405). Более сотни про-
ектов выдвинул «Первый канал», 
более 50 — «Россия 1». Всего в кон-
курсе участвуют 29 телеканалов. Са-
мой популярной вновь оказалась 
номинация «Документальный про-
ект» — в ней заявлено 39 работ. Год 
назад в этой номинации фильм Ни-
колая Картозии и Антона Желно-
ва «Бродский не поэт» неожидан-
но обошел картину Владимира Со-
ловьева «Президент» о пятнадцати 
годах работы Владимира Путина. 
Среди лидеров по количеству зая-
вок номинации «Телевизионный 
фильм / сериал» (32), «Режиссер те-
лефильма / сериала» (25), «Лучший 
актер телефильма / сериала» (22).

Как сообщила 
”
Ъ“ гендиректор 

комитета Майя Кобахидзе, «поль-
зуются популярностью и новые но-
минации». «Они были добавлены 
по предложению членов партнер-
ства (

”
Первый канал“, ВГТРК, 

”
ТВ 

Центр“, 
”
Газпром-медиа холдинг“, 

”
СТС Медиа“, 

”
Национальная меди-

агруппа“ и Национальная ассоци-
ация телерадиовещателей.— 

”
Ъ“). 

Все идеи творческого, содержатель-
ного характера исходят от них»,— 

сказала она. Если прежде в катего-
риях «Дневной эфир» и «Вечерний 
прайм» вручали по 12 наград, то 
теперь их будет 14 и 17 соответст-
венно. Среди новых номинаций — 
«Журналистское расследование», 
«Реалити-шоу» и «Юмористическая 
программа». Впервые будут опреде-
лены лучшие интервьюер и режис-
сер телефильма.

Помимо лучшей информацион-
ной программы в этом году опреде-
лят лучшую информационно-ана-
литическую итоговую программу 
(аналогично номинации были раз-
ведены и для их ведущих). «По опы-
ту прошлого года члены партнер-
ства сочли, что неправильно в од-
ну номинацию сбрасывать совер-
шенно разные программы и со-
вершенно разных по специализа-
ции ведущих»,— отметила госпо-
жа Кобахидзе. В 2015 году в номи-
нации «Информационная програм-
ма» приз достался «Вестям недели» 
с Дмитрием Киселевым. Он назвал 
решение жюри «неожиданным», 
потому что его программа «не сов-
сем информационная» (см. 

”
Ъ“ от 

27 июня 2015 года).
Победителей в каждой номи-

нации выберет жюри в ходе он-
лайн-голосования, которое прой-
дет в два этапа. Тройки номинантов 
станут известны 20 июня, а церемо-
ния ТЭФИ-2016 в обеих категориях 
пройдет, как и в 2015 году, в один 
день — 28 июня. Трансляцию из 
ТТЦ «Останкино» будет вести канал 
НТВ. В жюри входит 140 человек — 
по 20 представителей от каждого 
члена партнерства. По словам Майи 
Кобахидзе, его состав ежегодно под-
вергается ротации, поскольку чле-
ны партнерства «подают новые спи-
ски». «В этом году в жюри, напри-
мер, появился Владимир Познер 
(список 

”
Первого канала“.— 

”
Ъ“), 

которого в прошлом году по его же-
ланию не было»,— сказала 

”
Ъ“ ген-

директор комитета.
Наталья Корченкова

Информационные 
телепрограммы 
отделили 
от аналитических
Премия ТЭФИ расширила состав 
номинаций

Завтра в Москву из Египта выле-
тит семья полуторогодовалой 
девочки с детским церебраль-
ным параличом (ДЦП). Родители 
искали способ вернуть ребенка 
в Москву с конца апреля, когда 
девочка была госпитализирова-
на в Каире после заражения ин-
фекцией во время реабилита-
ции в Шарм-эш-Шейхе (см. ”Ъ“ 
от 4 мая). Несмотря на обра-
щение детского омбудсмена 
Павла Астахова к премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву 
с просьбой выделить спецрейс 
для транспортировки ребенка 
в Россию, семья вернется регу-
лярным рейсом с пересадкой: 
прямое авиасообщение между 
РФ и Египтом прервано. Эту ин-
формацию подтвердили в Мин-
здраве. По данным МИД РФ, 
местные врачи подтвердили 
возможность перелета без ме-
дицинского сопровождения. 
В Москве планируется госпи-
тализация ребенка в больницу 
Святого Владимира для даль-
нейшего наблюдения.

Как стало известно 
”
Ъ“, в суббо-

ту утром в Москву вернется семья 
полуторогодовалой девочки с ДЦП, 
госпитализированной в Египте 
 более месяца назад. Эту информа-
цию 

”
Ъ“ подтвердили в МИДе, Мин-

здраве и аппарате уполномочен-
ного по правам ребенка. Напом-
ним, о проблемах семьи с возвра-
щением в Россию стало известно 
в конце апреля, когда состояние 
девочки резко ухудшилось, а роди-
тели искали способ вернуть ребен-
ка на родину (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

4 мая). Египетские врачи зафикси-
ровали «осложнение на сердце», 
вызванное инфекцией, которой 
ребенок заразился во время реа-
билитации в Шарм-эш-Шейхе. Тог-
да родители самостоятельно пере-
везли девочку из Шарм-эш-Шей-
ха в Каир. Несмотря на заявления 
российских чиновников, что ситу-
ация находится под контролем ве-
домств, близкие семьи сообщали, 
что «реальной помощи от Минздра-
ва, представителей консульства 
или МЧС нет».

Ситуацию усугубило отсутствие 
прямого авиасообщения между Ка-

иром и Москвой. Продажа туристи-
ческих путевок и перелеты из Рос-
сии в Египет были прекращены 
после взрыва российского самоле-
та над Синайским полуостровом 
31 октября 2015 года. Тем не менее 
семья девочки с ДЦП решила вос-
пользоваться реабилитационны-
ми возможностями дельфинария 
в Шарм-эш-Шейхе, а затем из-за ин-
фекции у ребенка оказалась выну-
ждена надолго задержаться в Егип-
те. В конце апреля уполномочен-
ный по правам ребенка Павел Ас-
тахов обратился к премьер-минист-
ру Дмитрию Медведеву с просьбой 
выделить спецборт для транспор-
тировки девочки в России. Тем не 
менее, как сообщили 

”
Ъ“ в Мин-

здраве, МИДе и аппарате уполно-
моченного по правам ребенка, се-
мья вернется в Россию регулярным 
рейсом без медицинского сопрово-
ждения.

В Минздраве сообщили, что «де-
вочке оказана необходимая меди-
цинская помощь, она уже выписа-
на из больницы». Глава департамен-
та общественного здоровья и ком-
муникаций ведомства Олег Сала-
гай в беседе с корреспондентом 

”
Ъ“ 

заявил, что состояние ребенка «не 
требует медицинского сопровожде-
ния во время рейса», поэтому при-
бытие семьи в Россию ожидается 
регулярным рейсом. Эту инфор-
мацию подтвердили в департамен-
те информации и печати МИД РФ. 
В ведомстве сообщили, что «мест-
ные врачи подтвердили возмож-
ность перелета регулярным рей-
сом без медицинского сопровожде-
ния», сейчас семья готовится к вы-
лету на родину. Детский омбудсмен 
Павел Астахов рассказал 

”
Ъ“, что ре-

бенок проходит гемодиализ два ра-
за в не делю, «под вылет будет подга-
дана последняя процедура». «В Мо-
скве госпитализация планируется 
в больницу Святого Владимира»,— 
со общил господин Астахов. По ин-
формации знакомых семьи, поже-
лавших остаться неназванными, 
пересадка на рейс до Москвы состо-
ится в Стамбуле. Деньги на перелет 
были собраны друзьями и родст-
венниками.

Анна Макеева,  
Валерия Мишина

Спецборт не вылетел
Полуторагодовалая россиянка с ДЦП, 
госпитализированная в Египте,  
полетит в Москву с пересадкой

Президент FIFA Джанни Инфан-
тино быстро стал лучшим 
 другом российского народа 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В парламенте Германии сегодня пройдет голосо-
вание по вопросу признания геноцида армян в Ос-
манской Империи в 1915 году. Инициированную 
оппозиционной Партией зеленых резолюцию мо-
гут поддержать и депутаты двух крупнейших пар-
тий — Христианско-демократического союза кан-
цлера Ангелы Меркель и Социал-демократической 
партии Германии (СДПГ). Принятие спорного с точ-
ки зрения турецкой стороны документа может еще 
больше осложнить и без того непростые отношения 
Анкары и ЕС.

Наиболее высокопоставленные депутаты Бундестага 
— канцлер Ангела Меркель, вице-канцлер и лидер СДПГ 
Зигмар Габриэль и глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер (все они формально остаются парламентариями) — 
на голосовании, по данным СМИ, присутствовать не смо-
гут. Однако, как сообщило издание Spiegel Online, резолю-
цию о признании геноцида армян в Османской Империи 
в начале ХХ века поддерживают не только выступившие с 
инициативой зеленые, но и большинство депутатов пра-
вительственной коалиции. И даже сама канцлер Меркель.

Схожий документ был принят немецкими депутатами 
в 2005 году. Но тогда в его заголовке значилось — «Поми-
новение и напоминание о насильственном переселении 
и истреблении армян в 1915 году — Германия должна спо-
собствовать примирению турок и армян». О геноциде в 
тексте речи не было (кроме одной ссылки на мнение исто-
риков и международных организаций), в отличие от но-
вой резолюции, призванной напомнить о «геноциде ар-
мян 100 лет назад».

• Депортации и массовые убийства армян в начале ХХ ве-
ка в Османской Империи признали 29 государств, в том чи-
сле страны—участницы ЕС: Кипр, Греция, Бельгия, Фран-
ция, Швеция, Словакия, Литва и Польша. В 1995 году Гос-
дума РФ осудила действия организаторов геноцида армян 
1915–1922 годов.
Геноцидом называл события того времени и прези-

дент ФРГ Йоахим Гаук: еще в прошлом году он высту-
пил с речью, вызвавшей большой резонанс. Тогда же в 
Бундестаге состоялись дискуссии о принятии нынеш-
ней резолюции, которые, однако, не завершились го-
лосованием: по мнению многих экспертов, документ 

положили под сукно «из-за опасений за состояние гер-
мано-турецких отношений».

Как предупреждают критики резолюции, теперь голо-
сование в Бундестаге может осложнить не только отноше-
ния двух стран, но и диалог между Турцией и ЕС. Напом-
ним, особую актуальность переговоры с Анкарой прио-
брели на фоне миграционного кризиса: страны ЕС согла-
сились разморозить переговоры по либерализации визо-
вого режима с Турцией и выделить ей €3 млрд — в обмен 
на помощь в урегулировании ситуации с беженцами. Од-
нако и до германской инициативы переговоры проходи-
ли тяжело. Анкара даже грозила из них выйти, если ЕС не 
пойдет на уступки по визовому вопросу.

Турция уже выступила с резкой критикой документа. 
«Нам нечего скрывать. Пусть все будет изучено, в том чи-
сле история всех стран. Пусть будут выявлены ошибки ка-
ждой стороны. Но это должны делать историки. Превра-
щать историческую тему в предмет политики, в том числе 
внутренней, в корне ошибочно»,— заявил премьер Бина-
ли Йылдырым. «Эти события произошли в годы Первой 
мировой войны. Это были обычные процессы, которые 
происходили в тот период в каждой стране»,— уверен он. 
Глава правительства предупредил, что в случае принятия 
«абсурдной и немотивированной» резолюции отношения 
между ФРГ и Турцией будут испорчены.

Доцент Университета экономики и технологии (TOBB) 
в Анкаре Тогрул Исмаил заявил 

”
Ъ“, что рассматривает ре-

шение Бундестага как рычаг внешнеполитического дав-
ления на Турцию. «Тема геноцида армян — это дамоклов 
меч, который нависает всякий раз, когда лидеры ЕС хотят 
напомнить Анкаре о ее, по их мнению, несоответствии ев-
ропейским критериям в области законодательства по пра-
вам человека»,— сказал эксперт 

”
Ъ“, сравнив голосование 

в Бундестаге с «театрализованным политическим шоу». По 
оценкам господина Исмаила, решение немецких парла-
ментариев, хотя и «останется на бумаге», все же ударит по 
отношениям между Турцией и ЕС — в частности, в пла-
не совместных усилий Анкары и Брюсселя по урегулиро-
ванию миграционного кризиса. «Этим решением власти 
Германии добьются лишь того, что переговоры зайдут в ту-
пик»,— посетовал собеседник 

”
Ъ“.

Галина Дудина, Ольга Кузнецова

Председательство в ОБСЕ Германии, с которой Рос-
сия нередко находит взаимопонимание по самым 
проблемным вопросам, принесло первые плоды. 
Сегодня в Берлине стартуют официальные перего-
воры по урегулированию конфликта в Приднестро-
вье в формате «5+2», который остается главной пе-
реговорной площадкой. Формат не работал два 
года, и сам факт его перезапуска уже можно считать 
успехом, говорят переговорщики.

Переговоры в формате «5+2» (Молдавия и Приднестро-
вье — стороны конфликта, ОБСЕ, Россия и Украина — по-
средники, а также два наблюдателя — ЕС и США) начнут-
ся сегодня в Берлине, а завершатся 3 июня. Последняя по-
добная встреча состоялась 4–5 июня 2014 года. Затем пере-
говоры оказались заблокированы из-за многочисленных 
взаимных претензий сторон. Одна из главных причин — 
уголовные дела, которые молдавские правоохранитель-
ные органы завели в отношении ряда приднестровских 
чиновников. Всего таких дел более сотни. Два года назад 
Тирасполь обусловил участие в переговорах прекращени-
ем уголовного преследования приднестровцев.

Попытки преодолеть разногласия, которые предпри-
нимались прежними председателями ОБСЕ (Сербией и 
Швейцарией), успехом не увенчались. Когда 1 января ор-
ганизацию возглавила Германия, процесс сдвинулся с 
мертвой точки. Спецпредставитель действующего пред-
седателя ОБСЕ Корд Майер-Клодт с начала года несколько 
раз был в Молдавии. Посещал он и Москву.

В марте Россия внесла предложения по разблокиро-
ванию переговоров. Среди них — мораторий на уго-
ловное преследование должностных лиц конфликту-
ющих сторон, а также гарантии исполнения решений, 
принимаемых в рамках «5+2». Во время майского прие-
зда в Молдавию Корд Майер-Клодт назвал предложения 
РФ «конструктивными». В Приднестровье инициативу 
поддержали, а в Кишиневе согласились обсудить ее на 
встрече в Берлине. Это, судя по всему, и станет главной 
темой начинающихся переговоров. Кроме того, будут за-
тронуты вопросы, касающиеся свободы передвижения, 
а также подтверждения юридической силы (апостилиза-
ции) документов об образовании, выдаваемых в неприз-
нанном Приднестровье.

Накануне переговоров их участники воздержива-
лись от каких-либо четких прогнозов. «Мы считаем важ-
ным сам факт встречи и надеемся на результаты. Возоб-
новление диалога — уже большое достижение»,— зая-
вил вчера 

”
Ъ“ посол МИД РФ по особым поручениям Сер-

гей Губарев. Дипломат отметил, что посредники рассчи-
тывают на принятие решений «по некоторым практиче-
ским вопросам», не уточнив, о каких сферах идет речь. 
«Наша цель — сделать проще и комфортнее жизнь лю-
дей на обоих берегах Днестра. Российская делегация 
распространила неофициальный документ, направлен-
ный на активизацию диалога в рамках переговоров. Это 
будет определенной основой для обсуждения»,— доба-
вил господин Губарев.

Схожим образом ожидания формулируют в молдав-
ском внешнеполитическом ведомстве. «Начало пере-
говорного процесса — уже хорошо. Вероятность приня-
тия решений есть, но небольшая. Цель встречи — создать 
предпосылки для движения вперед. Но необязательно 
прямо сейчас»,— сказал 

”
Ъ“ сотрудник МИД Молдавии, 

попросивший не упоминать его имени.
Чтобы проиллюстрировать, насколько сложны тех-

нические на первый взгляд вопросы, он привел в при-
мер проблему признания приднестровских документов 
об образовании. «Как нам величать Приднестровский го-
сударственный университет? Слово 

”
государственный“ 

можно было бы использовать, если бы был урегулирован 
вопрос статуса Приднестровья в составе Молдовы. Так что 
часто все упирается в политику»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. Тем не менее он видит основания для осторожного оп-

тимизма: «Со стороны России и Германии есть готовность 
двигаться вперед».

Сергей Губарев подчеркивает, что немецкая сторона в 
лице Корда Майера Клодта заняла конструктивную пози-
цию. «Он смотрит на обстановку в регионе реально. Не ста-
вит недостижимых целей, мобилизует все усилия, чтобы 
добиться прогресса, работает в сотрудничестве с осталь-
ными посредниками — Россией, Украиной. Встречу, кото-
рая начинается 2 июня, я расцениваю как большой успех 
немецкого председательства»,— заключил российский 
переговорщик.

Владимир Соловьев, Кишинев

Бундестаг поднимет  
запретную для Турции тему
Парламент ФРГ рассмотрит резолюцию  
о признании геноцида армян

Германия и Россия  
форсируют Приднестровье
Берлин и Москва разблокировали переговоры  
по урегулированию конфликта на Днестре

В Израиле начался призыв в армию противников премьера
Политическая элита во главе с бывшим министром обороны объявила войну Биньямину Нетаньяху

Ключевые перестановки в пра-
вительстве, произведенные пре-
мьер-министром Биньямином 
Нетаньяху на прошлой неделе, 
не разрешили острый политиче-
ский кризис в Израиле. Ушедший 
в отставку после конфликта с гла-
вой кабинета министр обороны 
Моше Яалон приступил к сбору 
средств на создание новой право-
центристской партии, способной 
объединить оппонентов Биньями-
на Нетаньяху, и заявил о готовно-
сти бороться за кресло премьера. 
На фоне нарастающих проблем 
премьер-министра, рассорив-
шегося с политической и военной 
элитой, правоохранительные ор-
ганы расследуют возможное зло-
употребление Биньямином Не-
таньяху служебным положением 
в бытность министром финансов. 
Это может повлечь его досрочную 
отставку.

Генерал против премьера
О решении вернуться в политику 
всего через полторы недели после 
скандальной отставки с поста ми-
нистра обороны Моше Яалон сооб-
щил в письме потенциальным спон-
сорам своего нового политическо-
го проекта. Обнародованное газе-
той The Jerusalem Post обращение 
проливает свет на неурегулирован-
ный конфликт внутри высшего ру-
ководства Израиля и объясняет мо-
тивы бывшего главы Минобороны, 
не признавшего своего поражения в 
противостоянии с премьером.

«Я пришел в политику, руководст-
вуясь чувством ответственности пе-
ред Израилем и интересами его без-
опасности. Я рассматриваю нынеш-
ний период как тайм-аут, по заверше-
нии которого буду бороться за пост на-
ционального лидера»,— сообщил Мо-
ше Яалон. Как следует из письма, пой-
ти на этот шаг его вынудило «нежела-
ние жертвовать интересами страны 
и ее граждан ради чьих-то политиче-
ских или личных целей».

«У меня возникли разногласия с 
премьером и отдельными министра-
ми и членами Кнессета по ряду клю-
чевых вопросов. Разногласия вызва-
ны как профессиональными, так и 
моральными соображениями. Я не 
могу смириться с тем, что узкая груп-
па людей, исповедующих радикаль-
ные взгляды, оказывает влияние на 
жизнь общества. Ряд ведущих поли-
тиков Израиля выбрали путь раско-
ла вместо того, чтобы погасить пла-
мя конфликта»,— пояснил будущим 
донорам своей партии Моше Яалон.

Хотя в обращении не упоминается 
ни одной фамилии, помимо Бинья-
мина Нетаньяху, главным антагони-
стом Моше Яалона можно считать его 
преемника на посту министра обо-
роны, главу партии русскоязычных 
израильтян «Наш дом — Израиль» 
(НДИ) Авигдора Либермана. Именно 
его выдвижение вынудило Моше Яа-
лона пойти на окончательный раз-
рыв с Биньямином Нетаньяху и пра-

вящим «Ликудом». На посту главы Ми-
нобороны Израиля Моше Яалон сни-
скал себе репутацию «голубя», требуя, 
чтобы в борьбе с террористами армия 
«не теряла человеческого лица». Ави-
гдор Либерман, напротив, известен 
своими жесткими заявлениями — в 
частности, призывом «отрезать голо-
вы» нелояльным гражданам арабской 
национальности.

Голуби против ястребов
Проведенные Биньямином Нетань-
яху на прошлой неделе перестанов-
ки в правительстве, ставшие резуль-
татом нового коалиционного согла-
шения между «Ликудом» и НДИ, бы-
ли призваны спустить на тормозах 
конфликт между премьером и глав-
ным израильским силовиком. По-

сле расширения сформированной 
год назад правящей коалиции за 
счет включения в нее партии «Наш 
дом — Израиль» количество контр-
олируемых ею мандатов в 120-мест-
ном Кнессете возросло с 61 до 66. В 
связи с этим премьер поспешил зая-
вить, что «еще более широкая коали-
ция очень важна для Израиля».

Однако демарш Моше Яалона и по-
следовавшие за ним события проде-
монстрировали: укрепить свои пози-
ции Биньямину Нетаньяху так и не 
удалось. Проведенный в конце прош-
лой недели опрос израильского соци-
ологического института Рафи Смита 
показал: в случае вероятного присое-
динения к партии Моше Яалона быв-
шего министра внутренних дел Гидео-
на Саара и министра финансов Моше 
Кахлона (его центристская партия «Ку-
лану» имеет в нынешней коалиции 
десять мандатов) новая партия сможет 
обойти «Ликуд» на парламентских вы-
борах. Если бы выборы состоялись се-
годня, партия Яалона—Саара—Кахло-
на получила бы 25 мандатов, а «Ликуд» 
— 21 вместо нынешних 30.

Ни Гидеон Саар, ни Моше Кахлон 
пока официально не подтвердили 
готовность заключить альянс с Мо-
ше Яалоном, однако израильские по-
литики, эксперты и СМИ все громче 
говорят о реальности такой перспек-
тивы. Все эти три политика вышли 
из партии «Ликуд», отмежевавшись 
от ее руководства, при этом их взгля-
ды радикально расходятся с позици-
ей назначенного на пост министра 
обороны Авигдора Либермана. Еще 
одной знаковой отставкой послед-
них дней, указывающей на новую 
тенденцию в израильской полити-
ке, стал уход министра защиты окру-
жающей среды Ави Габбая из партии 
«Кулану». Хлопнув дверью в прави-
тельстве Биньямина Нетаньяху, Ави 
Габбай сообщил, что «не смог сми-
риться с назначением Либермана».

Самой неприятной новостью для 
господина Нетаньяху может стать 
то, что конфликт с Моше Яалоном, 
сыгравшим решающую роль в по-
давлении палестинской интифа-
ды «Аль-Аксы», и назначение на его 
пост Авигдора Либермана, служив-

шего в армии в должности капра-
ла, уже настроили против премьера 
значительную часть политической 
и военной элиты.

Прославленный военный гене-
рал Эхуд Барак, в 1990-е годы зани-
мавший кресло премьера, а затем 
входивший в кабинет Биньямина 
Нетаньяху (он был предшественни-
ком Моше Яалона на посту минист-
ра обороны), предупредил: «Израиль 
заражен семенами фашизма». «Мы 
должны сбросить это правительст-
во, пока оно не сбросило нас»,— при-
звал господин Барак.

Еще один известный политик Ци-
пи Ливни, занимавшая посты ви-
це-премьера и главы МИДа, назвала 
своей главной целью создание еди-
ного оппозиционного демократи-
ческого блока, способного добиться 
смены власти.

Раздвоение ценностей
Скандал с отставкой Моше Яалона и 
назначением на его пост Авигдора 
Либермана стал для Израиля верхуш-
кой айсберга, спровоцировав прин-
ципиальный спор о роли армии и си-
ловых структур, а также базовых цен-
ностях еврейского государства.

Конфликт между премьером и 
бывшим главой Минобороны всту-
пил в острую фазу после инциден-
та с сержантом Элором Азариа, кото-
рый 24 марта застрелил в Хевроне, на 
Западном берегу реки Иордан, пале-
стинца, напавшего с ножом на изра-
ильского военного. В момент выстре-
ла раненый палестинец уже лежал на 
земле, что и вызвало разные трактов-
ки действий сержанта. Моше Яалон 
расценил поступок сержанта Азариа 
как порочащий репутацию армии, 
потребовав привлечь его к ответст-
венности. Но премьер Нетаньяху по-
шел наперекор мнению армейского 
руководства и вступился за военного.

Позвонив родителям сержанта, 
глава правительства заявил, что их 
сын выполнял служебный долг (та-
кую же позицию занял и Авигдор 
Либерман, лично пришедший на за-
седание военного суда, чтобы под-
держать Азариа). «Один из генера-
лов рассказал мне, что высшее ар-
мейское руководство расценило 
этот звонок Нетаньяху как откры-
тый вызов авторитету военных»,— 
свидетельствует обозреватель газе-
ты Yedioth Ahronot, автор исследо-
вания об израильской спецслужбе 
«Моссад» Ронен Бергман.

Разногласия между военными и 
премьером вспыхнули с новой си-
лой 5 мая, в День памяти жертв холо-
коста. Заместитель начальника Ген-
штаба Яир Голан в своей речи зая-
вил: в сегодняшнем Израиле набира-
ют силу те же тенденции, что и в Гер-
мании в 1930-е годы, где поднимал 
голову нацизм. Слова высокопостав-
ленного военного многих в Израиле 
повергли в шок: Биньямин Нетанья-
ху немедленно вызвал Яира Голана и 
потребовал от него извинений за не-
уместное сравнение.

Между тем, как свидетельствует 
Ронен Бергман, в отличие от других 
премьеров Израиля, предпочитав-
ших находить общий язык с руко-
водством силовых структур, Бинья-
мин Нетаньяху на протяжении по-
следних лет многократно вступал в 
скрытый конфликт с силовиками. 
Эти разногласия касались ядерных 
программ Ирана, положения на па-
лестинских территориях и отноше-
ний с главой Палестинской наци-
ональной администрации Махму-
дом Аббасом. При этом силовики, 
как правило, выступали за более 
умеренный подход, в то время как 
Биньямин Нетаньяху был настроен 
гораздо более радикально.

Долгое эхо Bibi Tours
В условиях раскола внутри израиль-
ского истеблишмента и нарастаю-
щего сопротивления его политике 
новый удар по Биньямину Нетанья-
ху могут нанести обвинения в злоу-
потреблении служебным положени-
ем, выдвинутые против него и его се-
мьи, включая жену премьера Сару 
Нетаньяху.

Подготовленный государствен-
ным контролером Израиля Йосе-
фом Шапирой и уже переданный в 
Генпрокуратуру многостраничный 
доклад расследует события более 
чем десятилетней давности, когда 
Биньямин Нетаньяху занимал пост 
министра финансов. Главные обви-
нения касаются зарубежных пое-
здок и уже получили название Bibi 
Tours (Биби — прозвище Биньями-
на Нетаньяху).

«Поездки господина Нетаньяху и 
членов его семьи, которые финанси-
ровались из посторонних источни-
ков в период, когда он занимал пост 
министра финансов, отклонялись 
от установленных правил и могли 
создать впечатление получения вы-
годы или наличия конфликта инте-
ресов»,— делает вывод автор докла-
да. Как следует из документа, в пери-
од с 2003 по 2005 год Биньямин Нета-
ньяху совершил несколько поездок 
за рубеж, в которых его нередко со-
провождали жена Сара и сыновья. 
При этом семь поездок были опла-
чены из госбюджета, остальные фи-
нансировались из внешних источ-
ников, «включая организации и част-
ных лиц, имеющие деловые интере-
сы в Израиле».

Хотя четыре года назад правоох-
ранительные органы уже проверя-
ли деятельность Биньямина Нетань-
яху на посту главы Минфина, Йосеф 
Шапира счел необходимым провес-
ти новое расследование, которое мо-
жет еще больше накалить страсти. 
Генпрокурор и юридический совет-
ник правительства Авихай Манде-
льблит уже заверил, что изучит ма-
териалы Йосефа Шапиры и «без ма-
лейших колебаний» отдаст распоря-
жение о начале расследования и су-
де над виновными, «если для этого 
будут веские основания».

Сергей Строкань

Д О С Ь Е С К А Н Д А Л Ы  С  П Р Е М Ь Е Р - М И Н И С Т Р А М И  И З Р А И Л Я  И  И Х  С Е М Ь Я М И

15 марта 1977 года газета Haaretz сообщила об обнаружении в од-
ном из банков США валютного счета супруги премьер-мини-
стра Израиля Ицхака Рабина Леи Рабин, что в то время было 
запрещено законом. 7 апреля премьер взял ответственность на себя 
и ушел в отставку. 4 ноября 1995 года Ицхак Рабин был застрелен 
в Тель-Авиве.

22 января 1997 года телевидение Израиля сообщило о секрет-
ном соглашении, заключенном премьером Биньямином 
Нетаньяху и лидером парламентской фракции ШАС Арье 
Дери. СМИ утверждали, что за поддержку, оказанную фракцией при 
голосовании, премьер назначил на пост генпрокурора Рони Бар-Она 
—- креатуру Дери. Бар-Он якобы должен был закрыть длившееся 
семь лет следствие по делу Дери, который обвинялся в коррупции. 
Полиция провела расследование, но не нашла достаточных доказа-
тельств сговора.

28 августа 2005 года Генпрокуратура Израиля предъявила 
обвинение сыну премьера Ариэля Шарона — депутату Кнессета 
Омри Шарону. Ему инкриминировалось незаконное получение 
в 1999–2000 годах от коммерческих структур в Израиле 
и за рубежом около $1,3 млн, которые были использо-

ваны для финансирования кампании Ариэля Шарона, 
баллотировавшегося на пост лидера партии «Ликуд». Данная сумма 
в десять раз превышала установленный законом лимит. 14 февраля 
2006 года Омри Шарон был приговорен к девяти месяцам тюрьмы, 
позже срок был сокращен на треть.

В 2007 году Минюст Израиля начинал расследование по подо-
зрению Эхуда Ольмерта в лоббировании интереса друга 
при приватизации крупнейшего банка страны Leumi, 
но прекратил из-за недостаточных доказательств вины.

Позже Эхуда Ольмерта подозревали в получении денег 
от американского бизнесмена Мориса Талански в быт-
ность мэром Иерусалима в 1993–2003 годах. В 2012 году Оль-
мерт был оправдан по этому делу, но в 2015 году суд пересмотрел 
решение и приговорил политика к восьми месяцам тюрьмы.

13 мая 2014 года окружной суд Тель-Авива приговорил Оль-
мерта к шести годам тюрьмы по делу о коррупции при 
строительстве жилого комплекса Holyland, начатому в 2010 
году. 29 декабря 2015 года приговор был смягчен до полутора лет, но 
в феврале суд добавил месяц за попытки помешать расследованию.

Ольга Дорохина

Премьер Биньямин Нетаньяху 
(справа) и новый министр  
обороны Авигдор Либерман 
занимают в палестинском во-
просе гораздо более жесткую 
позицию, чем израильские  
генералы  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16955,73 (–279,25)
РТС 890,52 (–13,81)
FTSE 100 6191,93 (–38,86)

DAX 30 10204,44 (–58,3)
DJIA* 17765,83 (–21,37)
NASDAQ Composite* 4952,48 (+4,42)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.16
Австралийский доллар 48,3496
Английский фунт 96,3728
Белорусский рубль** 33,5004
Датская крона* 99,8974

Доллар США 66,6156
Евро 74,2098
Индийская рупия*** 98,9022
Казахский тенге*** 19,7661

Канадский доллар 50,9177
Китайский юань* 10,1187
Норвежская крона* 79,8404
СДР 93,4537

Сингапурский доллар 48,3247
Новая турецкая лира 22,5938
Украинская гривна* 26,5401
Шведская крона* 80,0784

Швейцарский франк 67,1393
Японская иена*** 60,5514
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Четверг 2 июня 2016 №96   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

выводит из графика платежей 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

В кризис традиционно растет число 
компаний, которые предлагают гра-
жданам избавиться от кредитов. Но 
если до недавнего времени их кли-
ентами были заемщики, уже допу-
стившие просрочку, то сейчас — и те, 
кто обслуживает долги. Ничего неза-
конного эти фирмы не делают, но и 
реальной помощи обычно не оказы-
вают. А вот жизнь банкам осложняют.

В основном страдают рознич-
ные игроки, специализирующиеся 
на необеспеченном кредитовании. 
Логика специалистов по урегули-
рованию кредитных проблем про-
ста: клиент прекращает платить по 
кредиту и начинает платить юриди-
ческой фирме, которая от его име-
ни будет судиться с банком с целью 
прекращения действия кредитно-
го договора. Это работает, когда пла-
теж по кредиту равен или даже чуть 
меньше стоимости услуг юристов, а 
кредит не обеспечен залогом. Ведь 
выгоднее платить несколько меся-
цев юридической компании по 10–
15 тыс. руб., чем банку те же деньги, 
но несколько лет. В случае с обеспе-
ченными кредитами ситуация дру-
гая: заемщик как правило не хочет 
расставаться с предметом залога. 

В банках, которые специализиру-
ются на потребительском кредито-
вании, не скрывают озабоченности. 
Так, например, в ХКФ-банке отмеча-
ют, что число исков специалистов 
по решению кредитных проблем 
выросло в несколько раз. В «Ренес-
санс Кредите» подсчитали, что сей-
час банк получает более 1 тыс. таких 
обращений ежемесячно и около 500 
подобных исков и за год их число 
выросло в два-три раза. Но рост на-
грузки на юристов не главная про-
блема. Основное, что волнует банки-
ров,— отказ хороших клиентов, вос-
пользовавшихся подобными услуга-
ми, от обслуживания долгов.

При этом на практике обеща-
ния специалистов по избавлению 
от кредитов часто оказываются фик-
цией. Юристы подают к банкам фор-
мальные иски, делая вид, что рабо-
тают на клиента, и получая плату. Но 
при ближайшем рассмотрении оче-
видно, что избавить от кредита они 
не могут. Заемщик же, поверив об-
ещаниям и перестав платить, выхо-
дит на просрочку. Деньги потраче-
ны, а кредит за несколько месяцев 
неплатежей оброс пенями и штра-
фами, и очевидно, что погашать его 
заемщик в большинстве случаев не 
в состоянии, а иногда уже психоло-
гически не готов.

Клиенты таких «раздолжните-
лей» ищут поддержки у властей, об-
ращаются за помощью во все ин-
станции, включая Роспортребнад-
зор и прокуратуру. Но там пока толь-
ко руками разводят: обещанные 
по договору юридические услуги, 
включая представление интересов 
в суде, были оказаны в полном объе-
ме, хотя и без желаемого результата. 
А разбираться с испорченным кре-
дитом заемщику предстоит самому. 

обсудить 
kommersant.ru/11700
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БАНК РОССИИ

сохранил антициклическую 
надбавку к нормативу доста-
точности капитала банков 
на нулевом уровне. «Банк Рос-
сии считает целесообразным со-
хранить нулевой уровень наци-
ональной антициклической над-
бавки»,— говорится в сообще-
нии. На решение повлияли фак-
торы, указывающие на сдержан-
ную кредитную активность в эко-
номике. По данным ЦБ, по итогам 
апреля темпы прироста портфе-
ля кредитов нефинансовым орга-
низациям и населению состави-
ли 7,5% к соответствующему пе-
риоду предыдущего года. Антици-
клическая надбавка применяется 
с 2016 года в соответствии с под-
ходами «Базеля-3». Вопрос об из-
менении ее величины рассматри-
вается Банком России ежеквар-
тально. Следующее рассмотрение 
состоится в сентябре 2016 года. 
 Отдел финансов

МИНЭКОНОМИКИ

назначило «ВТБ Капитал» 
 инвестиционным консуль-
тантом при приватизации 
«Совкомфлота». Согласно за-
явлению министерства, предло-
жение «ВТБ Капитала» было луч-
ше, чем у других претендентов — 
инвестиционного подразделения 
Сбербанка «Сбербанк КИБ» и бан-
ка «Кредит Свисс» (Москва). Со-
ответствующий проект ведомст-
во направит в правительство для 
согласования. «Окончательное 
решение по отбору юридическо-
го лица для организации от имени 
Российской Федерации для про-
дажи приватизируемого феде-
рального имущества и (или) осу-
ществления функций продавца бу-
дет принято правительством»,— 
уточняют в Минэкономики. «Сов-
комфлот» — одна из крупных го-
сударственных компаний, при-
ватизация которых планируется 
в 2016 году с целью увеличения до-
ходов бюджета. В ходе привати-
зации правительство планирует 
продать 25% акций «Совкомфло-
та» и выручить за них 24   млрд руб. 
«РИА  Новости»

«ИСР ТРАНС»

станет покупателем 50% ак-
ций «СГ-Транса» у АФК «Си-
стема», подтвердил ”Ъ“ основ-
ной владелец «ИСР Транса» Рах-
ман Халилов. «”СГ-Транс“ покупа-
ем»,— сказал он. Сумму сделки 
(источники ”Ъ“ говорили о 6   млрд 
руб.) он не прокомментировал, 
сказав, что до конца она не уточне-
на. Что касается дальнейших пла-
нов в отношении «СГ-Транса» (бу-
дет ли он разделен на СУГ-состав-
ляющую и нефтеналив), он сооб-
щил, что пока не решено — «ли-
бо разделять, либо объединять 
(с ”ИСР Трансом“.— ”Ъ“)». Дру-
гая половина «СГ-Транса» при-
надлежит «Вектор рейлу» Алек-
сея Тайчера, Тимура и Руслана 
 Бабаевых. По отчету АФК за пер-
вый квартал выручка «СГ-Транса» 
по РСБУ составила 19,4   млрд руб. 
 Наталья  Скорлыгина, Сочи

ЛУКОЙЛ

обсуждает с властями Ира-
ка создание консорциума 
с китайской CNPC по проек-
ту «Насирия», заявил глава рос-
сийской компании Вагит Алекпе-
ров. Проект подразумевает разра-
ботку месторождения с запасами 
4   млрд баррелей и строительст-
во НПЗ мощностью 300 тыс. бар-
релей. Кроме того, ЛУКОЙЛ дого-
ворился о расширении геолого-
разведки на блоке, прилегающем 
к его основному местному про-
екту «Западная Курна-2». Вагит 
Алекперов также подтвердил, что 
ЛУКОЙЛ может выйти из своего 
СП Luksar с Saudi Aramco, которое 
должно разрабатывать газовый 
блок А в пустыне Руб-эль-Хали. 
Компанию не устраивает закупоч-
ная цена газа, которую предлага-
ют саудиты. Дмитрий Козлов

правила  
игры

Решение избавиться 
от кредита с  помощью 
псевдоюристов зачас
тую превращает 
граж дан из заемщи
ков в должников, ко
торые уже не могут 
справиться с обслу
живанием кредита

От Рустама Тарико утекает спиртное
Часть импортных брендов уходит к другим дистрибуторам

Как стало  известно 
”
Ъ“, 

владельцы виски Bush
mills и White & Mackay, 
а также крупнейше
го в мире бренда теки
лы Jose Cuervo отказа
лись от услуг холдинга 
Roust Рустама Тарико 
по продаже своей про
дукции. Летом у Roust 
также истекает контракт 
с его десятилетним парт
нером Remy Cointreau, 
и стороны пока не дого
ворились о его продле
нии. Искать других ди
стрибуторов в России 
иностранных произво
дителей могли заставить 
финансовые сложности 
российской компании.

О том, что Jose Cuervo 
International (JCI), владелец 
текилы Jose Cuervo и виски 
Bushmills, меняет дистрибу-
тора свой продукции в Рос-
сии, 

”
Ъ“ рассказали менедже-

ры двух крупных алкоголь-
ных компаний. По их ин-
формации, вместо холдинга 
Roust (продает Jose Cuervo с 
декабря 2013 года, Bushmills 
— с мая 2015 года) им в бли-
жайшее время станет Gruppo 
Campari, у которой с 2011 го-
да есть здесь собственная ди-
стрибуция. Представитель 
Campari Rus сказал, что в на-
стоящий момент компания 
не готова комментировать 
эту информацию.

Кроме JCI контракт с 
Roust, действующий с 2011 
года, не продлила также шот-
ландская White & Mackay. 
Теперь продажей части ее 
брендов — Dalmore и Jura — 
в России займется винотор-
говая компания Simple, со-

общил 
”
Ъ“ ее президент Мак-

сим Каширин. По его сло-
вам, еще в конце прошлого 
года шотландцы начали ис-
кать нового партнера в Рос-
сии: «Они сами к нам при-
шли и сказали, что уходят от 
Roust. А в апреле мы узнали, 
что выиграли тендер на про-
дажу их продукции».

В пресс-службе Roust ска-
зали, что контракт с White 
& Mackay у них действовал 
до 2016 года, с JCI он истека-
ет 1 июля. Сотрудничество 
с этими компаниями, гово-
рят в Roust, завершилось по 
результатам обсуждений но-
вых контрактных условий. 
«Их бренды не являлись для 
нас стратегическими»,— за-
явили в компании, добавив, 
что суммарно они занимали 
менее 1% от общего объема 
продаж Roust в России.

Из имеющихся у 
”
Ъ“ дан-

ных российской таможен-
ной статистики следует, 
что в 2015 году импорт мар-

ки Bushmills и продукции 
White & Mackay упал почти 
в два раза — до 312,1 тыс. 
и 30,1 тыс. литров соответ-
ственно. При этом общий 
объем поставок виски в 
этот период сократился на 
22,3%, до 33,59 млн литров. 
Jose Cuervo — крупнейший 
бренд текилы в мире: по дан-
ным Impact, в 2015 году его 
продажи составили 60,3 млн 
литров. Импорт марки в 
Россию в 2015 году вырос в 
шесть раз, до 113,9 тыс. ли-
тров, а ее доля рынка, по 
данным Roust, увеличилась 
на 3 процентных пункта, до 
4,1%, при общем снижении 
продаж текилы в России на 
21% в натуральном и на 10% 
в стоимостном выражении.

По данным источни-
ков 

”
Ъ“, замену Roust в Рос-

сии также ищет француз-
ская Remy Cointreau (конья-
ки Remy Martin и Metaxa, 
ликер Cointreau, виски 
Bruichladdich), доля продук-

ции которой существенна в 
импортном портфеле ком-
пании. Гендиректор Remy 
Cointreau по странам СНГ 
и Балтии Лешек Карпович 
сказал, что контракт с Roust 
истекает в конце июня, и 
не исключил, что компания 
может поменять партнера. 
«В настоящее время мы ана-
лизируем ситуацию и ры-
нок»,— говорит он. В то же 
время господин Карпович 
подчеркнул, что приоритет в 
переговорах будет отдавать-
ся Roust как многолетнему 
партнеру (компании сотруд-
ничают с 2006 года.— 

”
Ъ“), 

который внес большой 
вклад в развитие продаж 
Remy Cointreau в России. В 
Roust нынешние перегово-
ры называют продуктивны-
ми. «Учитывая динамику ро-
ста брендов Remy Cointreau 
в России в последние годы и 
наше стратегическое парт-
нерство на других рынках, 
мы высоко оцениваем наши 

шансы на продление кон-
тракта»,— сказали там.

Еще в прошлом году не-
сколько собеседников 

”
Ъ“ 

рассказывали, что Roust с пе-
ребоями платил по контрак-
там своим иностранным по-
ставщикам. Это, по их мне-
нию, и могло привести к то-
му, что компания не про-
длила часть контрактов. Ле-
шек Карпович признает, что 
в прошлом году Roust дейст-
вительно задерживала пла-
тежи, но утверждает, что в 
настоящее время ситуация 
выправляется. «Мы понима-
ем, что компания оказалась 
в непростом положении, так 
как, потратив много сил на 
приобретения, была выну-
ждена проводить реструкту-
ризацию бизнеса в период 
экономического кризиса»,— 
сказал топ-менеджер.

На 31 марта общий долг 
Roust составлял $975,6 млн, 
из них $753,2 млн — обяза-
тельства по кредитным но-
там, большую часть которых 
требуется погасить в 2018 
году. Из отчетности компа-
нии следует, что сделать это 
без реструктуризации за-
долженности будет труд-
но. В случае если Roust бу-
дет не в состоянии обслужи-
вать долг или значительно 
снизит ликвидность, компа-
ния будет вынуждена в том 
числе сокращать расходы и 
продать активы, сообщает-
ся в ее отчетности. В 2015 го-
ду выручка Roust снизилась 
на 30,8%, до $584,2 млн, вало-
вая прибыль — на 35,6%, до 
$208,3 млн, базовая EBITDA 
— на 17,1%, до $89,1 млн.

Олег Трутнев

НПФ взяли активы числом
Лидеры привлечения ОПС сработали через банки и сети

Максимальный рост объемов пенсионных 
накоплений показали негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ), работающие че
рез банки и собственные сети, максималь
ный отток получили НПФ, сократившие 
расходы на привлечение. Таковы обна
родованные вчера ЦБ результаты работы 
фондов в первом квартале 2016 года, под
водящие итог переходной кампании.

Вчера Банк России обнародовал основные по-
казатели деятельности НПФ по итогам первого 
квартала 2016 года. По ним можно судить о ре-
зультатах кампании по переводу пенсионных 
накоплений граждан. Как следует из отчета, ли-
дерами привлечения по ОПС в денежном вы-
ражении стали НПФ Сбербанка, Европейский 
ПФ, «Газфонд Пенсионные накопления», НПФ 
РГС и «ЛУКОЙЛ-Гарант». Список тех, кто при-

влек больше всего клиентов, примерно тот же: 
НПФ Сбербанка, Европейский ПФ, «Доверие», 
НПФ РГС, «Согласие», «Будущее» (вместе с погло-
щенным Стальфондом) — каждый из этих фон-
дов управляет пенсионными накоплениями бо-
лее 200 тыс. клиентов. У других НПФ число та-
ких клиентов не превышает 100 тыс. человек. 
Максимальный отток по ОПС зафиксировали в 
Промагрофонде (220 тыс. человек) и НПФ элек-
троэнергетики (180 тыс.). В итоге по числу кли-
ентов первое место в сегменте пенсионных на-
коплений у группы «Алор» (5,85 млн человек), 
группы «Открытие» (4,37 млн), НПФ Сбербанка 
(4,23 млн), группы О1 (3,85 млн), группы БИН 
(3,75 млн). Эти игроки контролируют около 75% 
этого сегмента рынка.

Напомним, по итогам кампании 2015 года бы-
ли одобрены заявления на переход клиентов из 

ПФР (4,09 млн человек) и других НПФ (3,14 млн). 
В результате кампания стала рекордной по отчи-
слениям НПФ агентам в расчете на одного реаль-
но привлеченного клиента (см. 

”
Ъ“ от 25 марта). 

По оценкам участников рынка, на оплату услуг 
агентов по привлечению клиентов НПФ напра-
вили около 12 млрд руб.— почти половину дохо-
дов от управления средствами граждан в 2015 го-
ду (до 25,8 млрд руб.).

Лучшие результаты в привлечении показали 
фонды, работавшие через банки, такие как НПФ 
Сбербанка, фонды группы БИН («Европейский» 
и «Доверие»), и через собственные сети — НПФ 
РГС, отмечает управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам RAEX («Эксперт РА») Павел 
Митрофанов.
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Urals для своих
Закон пока не допускает иностранцев к фьючерсным торгам

Правительство утвердило план 
запуска торгов фьючерсами 
на российскую нефть Urals, 
их старт намечен на 1 ноября. 
В случае успеха котировки фью
черсов правительство может ис
пользовать для расчета налогов 
и экспортных пошлин для неф
тяников. Но главной пробле
мой сейчас видится задержка 
с внесением поправок в законо
дательства, которые позволят 
участвовать в торгах нерези
дентам РФ. В Госдуме поправки 
должны утвердить лишь в чет
вертом квартале, то есть первые 
торги фьючерсами могут прой
ти без крупных иностранных 
трейдеров, участие которых яв
ляется ключевым для создания 
бенчмарка на Urals.

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич 28 мая утвердил план запуска 
биржевых торгов на российский 
экспортный сорт нефти Urals, рас-
сказали источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. Согласно поручению 
президентской комиссии по ТЭКу, 
этот план должен был быть утвер-

жден к 1 июня. Торги должны на-
чаться на бирже СПбМТСБ, постав-
ка будет осуществляться из пор-
та Приморск, размер контракта со-
ставит 1 тыс. баррелей, минималь-
ная поставочная партия (танкер) со-
ставляет 720 контрактов, фьючерс 
будет торговаться в долларах. Суть 
фьючерса на Urals — создание не-
зависимого инструмента определе-
ния цены на основной сорт россий-
ской нефти. Сейчас экспортная ко-
тировка Urals определяется ценовы-
ми агентствами (в основном Platts) 
на основе расчета дифференциала 
(как правило, дисконта) к цене севе-
роморской Brent.

По плану запуск торгов намечает-
ся на 1 ноября, а через год предпо-
лагается создать методику для фор-
мирования бенчмарка на Urals. В 
четвертом квартале 2017 года ФАС, 
Минфин, Минэкономики и Минэ-
нерго должны представить в пра-
вительство доклад о том, насколь-
ко успешны торги и можно ли ис-
пользовать их данные для расчетов 
ставок налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) и экспортной 

пошлины на нефть. Сейчас для рас-
чета ставок используются данные 
ценового агентства Argus.

Главная задача при запуске фью-
черса в том, чтобы обеспечить до-
статочную ликвидность этого ин-
струмента и привлечь к торгам не 
только участников рынка нефти, 
но и финансовых игроков. Сейчас 
в Госдуме находятся поправки к за-
кону об организованных торгах, ко-
торые позволят принять участие в 
торгах нефтяными фьючерсами не-
резидентам РФ. Но, как следует из 
утвержденного плана, срок приня-
тия поправок — четвертый квар-
тал, то есть они, возможно, не бу-
дут готовы к моменту запуска тор-
гов Urals. «Конечно, нам бы хоте-
лось, чтобы поправки о доступе не-
резидентов были приняты как мож-
но быстрее, лучше всего в весен-
нюю сессию»,— рассказал 

”
Ъ“ пер-

вый вице-президент СПбМТСБ Ми-
хаил Темниченко. Он отметил, что 
после принятия закона бирже нуж-
но будет еще подготовить измене-
ния в правила торгов, а потенци-
альным иностранным участникам 

потребуется время для проведе-
ния compliance. «Если мы не успе-
ем, тогда у нерезидентов останется 
возможность торговать фьючерсом 
через брокера, но, конечно, отсутст-
вие прямого доступа нерезидентов 
к торгам негативно повлияет на их 
первоначальный объем»,— добавил 
господин Темниченко.

По мнению старшего вице-пре-
зидента Argus Media Вячеслава Ми-
щенко, доступ нерезидентов не име-
ет ключевого значения для запуска 
торгов фьючерсом на Urals, но очень 
важен для развития инструмента. 
«Понятно, что торги начнут боль-
шие игроки с физического рынка, 
но увеличение ликвидности будет 
зависеть от участия финансовых ин-
весторов»,— отмечает он. Чтобы ин-
струмент завоевал доверие участни-
ков глобального рынка, потребует-
ся время, а успех эксперимента за-
висит от множества факторов, отме-
чает господин Мищенко. Поэтому, 
по его мнению, говорить об исполь-
зовании этих котировок для расчета 
налогов пока преждевременно.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 2 июня 2016 №96   l   Коммерсантъ

март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6858

1,89 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 7,070

1,41%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 33,21

2,14%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,38%

● 1,210$ млрд ● 775,9

Десятый месяц подряд частные 
инвесторы вкладывают в откры-
тые паевые инвестиционные 
фонды (ПИФы) больше, чем за-
бирают. В мае в ПИФы поступи-
ло более 700 млн руб., а за десять 
месяцев — почти 12 млрд руб. 
При этом из-за неустойчиво-
го роста фондовых индексов 
и ослабления рубля инвесторы 
все больше отдают предпочте-
ние облигационным фондам, 
номинированным как в рублях, 
так и в валюте.

В мае пайщики активно наращива-
ли инвестиции в открытые паевые 
фонды. По оценке 

”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Националь-
ной лиги управляющих (НЛУ), в минув-
шем месяце чистый приток средств в 
розничные ПИФы составил 700 млн 
руб., что сопоставимо с объемов 
средств, поступившим месяцем ранее. 
Прошедший месяц стал десятым под-
ряд, когда фонды фиксируют чистый 
приток, за этот период частные инвес-
торы вложили в них 11,7 млрд руб.

Фаворитами у частных инвесто-
ров по-прежнему остаются консерва-
тивные фонды облигаций. В мае в 
ПИФы этой категории поступило 
чуть более 1 млрд руб. Лидерами по 
привлечению стали фонды «Райф-
файзен-Облигации» и «Газпро-
мбанк—Облигации плюс». За отчет-
ный период они привлекли почти 
83% всего объема средств, поступив-
шего в фонды данной категории. Ин-

весторы продолжают отдавать пред-
почтение облигационным фондам, 
поскольку они являются наиболее 
надежными в линейке ПИФов и де-
монстрируют доходность, превосхо-
дящую ставки по депозитам банков. 
Наряду с фондами рублевых облига-
ций инвесторы отдают предпочтение 
и фондам еврооблигаций. По данным 
НЛУ, из двенадцати розничных фон-
дов, специализирующихся на вложе-

ниях в зарубежные бонды, десять 
продемонстрировали приток средств 
в общей сумме 280 млн руб. По сло-
вам управляющего директора «Сбер-
банк Управление активами» Евгения 
Коровина, основной спрос на ПИФы 
еврооблигаций пришелся на конце 
мая. «Избыток валютной ликвидно-
сти вынуждает банки снижать ставки 
по вкладам в валюте, а ПИФы евроо-
блигаций — это отличная альтерна-
тива валютному депозиту, так как по-
зволяют рассчитывать на доходность 
на уровне более 4% и даже выше при 
сопоставимых рисках»,— отмечает 

глава департамента управления акти-
вами «Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Популярности фондов еврообли-
гаций способствовало и ослаблением 
российской валюты. По итогам мая 
курс доллара вырос на Московской 
бирже на 3%, до 66,7 руб./$. «К сожале-
нию, последние годы приучили рос-
сийских инвесторов, что рубль слаб, 
и любое снижение курса валюты нуж-
но использовать для ее покупки»,— 
отмечает начальник департамента 
продаж и маркетинга «Райффайзен 
Капитала» Константин Кирпичев. На 
фоне ослабления курса рубля инвес-
торы активно вкладывают и в фонды 
фондов, которые привлекли в мае бо-
лее 120 млн руб.

Аутсайдерами месяца оказались 
фонды акций и смешанных инвести-
ций, из которых инвесторы вывели 
более 500 млн руб. По мнению участ-
ников рынка, ключевая причина про-
должающегося бегства инвесторов из 
рублевых акций — неуверенность в 
устойчивости роста. «Рост российско-
го рынка акций очень шаткий и в лю-
бой момент может смениться сниже-
нием вслед за ценами на нефть и осла-
блением рубля»,— отмечает Констан-
тин Кирпичев. По словам Виктора Бар-
ка, российские акций остаются инте-
ресными на длинном горизонте, но на 
более коротком временном проме-
жутке участники рынка ждут коррек-
ции для того, чтобы войти по более 
привлекательным ценам.

Виталий Гайдаев

Частные инвесторы  
играют на ослабление
В фаворитах стабильный доход и валютные активы

Банк «Международный финансо-
вый клуб» (МФК), подконтроль-
ный Михаилу Прохорову и ряду 
крупных бизнесменов, меня-
ет председателя правления — 
 Оксана Лифар покидает кредит-
ную организацию. На этот пост 
может прийти экс-глава банка 
«Возрождение» Игорь Антонов. 
Не исключено, что кадровые пе-
рестановки связаны с тем, что 
с момента покупки банка в 2008 
году кредитная организация так 
и не реализовала ни одну из на-
меченных стратегий развития.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближай-

шее время Оксана Лифар, возглавляв-
шая МФК с февраля 2011 года, покинет 
кредитную организацию. В апреле 
банк сообщал, что менеджментом бан-
ка акционерам была предложена идея 
создания фонда небанковских акти-
вов, возглавить который планировала 
госпожа Лифар. Однако, по информа-
ции 

”
Ъ“, пока такое решение не приня-

то, и, по сведениям источников 
”
Ъ“, Ок-

сана Лифар «просто решила отдохнуть 
от банковского бизнеса». В пресс-служ-
бе МФК вчера сообщили: «Оксана Ли-
фар обратилась в совет директоров с 
просьбой о сложении с себя полномо-
чий председателя правления». Достой-
ный кандидат на данную должность 
найден, в настоящее время с ним ве-
дутся переговоры, уточнили там, отка-
завшись назвать его имя.

По информации 
”
Ъ“, возглавить 

МФК предложено экс-предправления 
банка «Возрождение» (возглавлял банк 
с марта по сентябрь 2015 года) Игорю 
Антонову. Господин Антонов долгое 
время работал в Росбанке, в том числе и 
в то время, когда Михаил Прохоров 
был одним из его собственников. На 

пост предправления «Возрождения» 
Игорь Антонов также был рекомендо-
ван Михаилом Прохоровым, который 
незадолго до этого вошел в совет дирек-
торов банка по приглашению экс-акци-
онера Татьяны Орловой. Господин Про-
хоров покинул совет директоров банка 
в ноябре 2015 года после его приобре-
тения «Промсвязькапиталом». Игорь 
Антонов вчера не отвечал по телефону. 
Но о его планируемом назначении зна-
ют несколько собеседников 

”
Ъ“, ранее 

работавших с ним в других банках. 
«Этот вопрос должен быть решен до 
конца июня»,— уточнил один из них. 

• Банк МФК принадлежит Михаилу 
Прохорову (27,7%), «Онексим Холдингз 
Лимитед» (19,7%), Александру Абрамо-
ву (19,7%), Виктору Вексельбергу (19,7%) 
и супруге Сергея Чемезова Екатерина 
Игнатовой (13,14%). Господин Прохо-
ров приобрел банк в конце 2008 года, 
в дальнейшем пригласив крупных биз-
несменов войти в его капитал. Соглас-
но рейтингу «Интерфакс» на 1 апреля, 
МФК занимал 70-е место по активам, 
95-е по капиталу. Согласно МСФО за 
первый квартал 2016 года, банк полу-
чил убыток в размере 144 млн руб. 
 Оксана Лифар возглавила МФК в на-
чале 2011 года, но в команде Михаила 
Прохорова работала с 1995 года. 
Собеседники 

”
Ъ“ не исключают, что 

кадровые перестановки связаны с тем, 
что с момента покупки банка в 2008 го-
ду кредитная организация так и не ре-
ализовала ни одну из намеченных 
стратегий. «В целом это решение со 
стороны акционера давно напрашива-
лось, так как банк не может постоянно 
существовать в режиме мифических 
идей о поиске своего уникального на-
правления»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку. После приобрете-

ния акционеры планировали, что ос-
новной специализацией банка будут 
корпоративные реструктуризации. 
Однако к осени 2011 года было решено 
отказаться от первоначальной страте-
гии. Тогда была утверждена новая 
стратегия банка до 2015 года, в рамках 
которой планировалось заниматься 
«мезонинным кредитованием» — фи-
нансированием инвестпроектов, пока 
не вышедших на окупаемость. В прош-
лом году банк впервые включился в 
процесс санации, взяв на оздоровле-
ние банк «Таврический».

По оценке аналитиков, МФК пере-
живает этот кризис хуже сопоставимых 
игроков. Согласно МСФО банка за пер-
вый квартал 2016 года, доля NPL (креди-
ты, просроченные свыше 90 дней) до-
стигла в его портфеле почти 18%, тогда 
как в среднем по сектору этот уровень в 
корпоративном сегменте по МСФО не 
выше 10%. «МФК переживает кризис не-
сколько тяжелее сопоставимых банков 
в силу сравнительно большого риска, 
принятого на 

”
Трансаэро“ (в конце 

прошлого года МФК как один из креди-
торов 

”
Трансаэро“ выступал за ее спасе-

ние и реструктуризацию долга, но не 
преуспел в этом.— 

”
Ъ“), и небольшого 

запаса достаточности основного капи-
тала»,— отмечает управляющий дирек-
тор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Станислав Волков. 

Впрочем, эксперты сомневаются, 
что смена руководителя сможет суще-
ственно изменить ситуацию в банке. «Я 
думаю, что это ровно ничего не изме-
нит, так как этот банк управляется ак-
ционерами и все результаты зависят 
только от их решений»,— рассуждает 
партнер BDO Денис Тарадов.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

МФК теряет голову
Банк покидает предправления Оксана Лифар

«Лидерство НПФ Сбербанка вполне 
закономерно с учетом того, что он при-
влекает клиентов через крупнейшую 
розничную банковскую сеть. Другие 
игроки, работавшие через банки и соб-
ственные сети, вплотную подошли к 
его результату, однако с большими за-
тратами на привлечение»,— говорит 
господин Митрофанов. Если у НПФ 
Сбербанка, исходя из затрат на привле-
чение, один новый клиент обходился 
менее чем в 700 руб., то в ряде фондов 
затраты составляли 3,8–6,5 тыс. руб. 
Высокие затраты Европейского ПФ, 
«Доверия» и «Будущего» отмечает и ди-
ректор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин. «Массо-
вое привлечение могут позволить себе 
немногие игроки, заинтересованные в 
доступе к длинным пассивам и имею-
щие стабильные драйверы прибыли в 
составе группы»,— говорит Юрий Но-
гин. Ряд НПФ, по сути, свернули массо-
вое привлечение, получив серьезное 
сокращение базы, но сэкономив на 
агентах. «Без пересмотра технологии 
привлечения фондам, работающим с 
агентами, трудно будет конкурировать 
с НПФ банковских групп и в массово-
сти, и в себестоимости привлече-
ния»,— говорит Павел Митрофанов.

Как отмечает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 

партнер» Сергей Околеснов, крупней-
шие игроки в этом году также будут 
следовать разным сценариям разви-
тия. НПФ Сбербанка, группы БИН и 
O1 продолжают активно наращивать 
базу, тогда как фонды группы «Откры-
тие» не ведут масштабного привлече-
ния. «Помимо переходов клиентов из 
НПФ или 

”
молчунов“ из ПФР еще од-

ним фактором роста базы фондов 

остается поглощение небольших иг-
роков — размер их активов не позво-
ляет сохранять рентабельность. Им 
неизбежно придется укрупняться — 
либо через привлечение, либо через 
слияние и поглощение. Активнее дру-
гих групп в этом направлении пока 
действует О1»,— отмечает господин 
Околеснов.

Павел Аксенов

НПФ взяли активы числом
С 1 июля начнут действовать но-
вые правила выкупа облигаций, 
которые минимизируют обще-
ние облигационера с эмитентом. 
Все действия будут проходить че-
рез Национальный расчетный 
депозитарий (НРД) с участием 
 депозитариев и регистраторов. 
Однако для полной готовности 
к новым правилам игры рынку 
недостает нормативной базы.

С 1 июля вступают в силу поправки 
к ряду законов, в том числе Граждан-
скому кодексу, «О рынке ценных бу-
маг», «Об акционерных обществах», 
радикально меняющие порядок со-
вершения корпоративных действий, 
прежде всего выкупа облигаций. Этот 
вопрос важен для финансового рын-
ка, так как ежемесячно один-два десят-
ка эмитентов исполняют оферты по 
своим долговым бумагам в общей 
сложности на десятки миллиардов ру-
блей. И все участники рынка заинте-
ресованы в его бесперебойном функ-
ционировании. В настоящее время об-
лигационер сам подает, причем в бу-
мажном виде, требование на выкуп 
эмитенту (или его агенту по выкупу), 
который после завершения сделки 
рассчитывается с владельцем облига-
ций. После 1 июля весь процесс возь-
мут на себя инфраструктурные компа-
нии. Владельцы облигаций больше не 
будут обращаться к эмитентам (или их 
агентам) напрямую, все требования 
по выкупам в электронном виде будут 
проходить по цепочке депозитариев в 
центральный депозитарий (НРД).

Новый порядок совершения этого 
корпоративного действия уже был 
опробован в ходе тестов, организо-
ванных НРД. Однако до сих пор у за-
действованных в этом процессе участ-
ников рынка (депозитариев и реги-
страторов) остаются вопросы по пра-
ктике применения новых правил. 
Для полной ясности не хватает норма-
тивной базы, отмечают опрошенные 

”
Ъ“ представители инфраструктур-

ных компаний. Так, например, не 
определен налоговый агент в случае 
выкупа облигаций, зарегистрирован-
ных после 1 июля (для старых выпу-
сков это сам эмитент или его агент). 
Нет полной ясности и с порядком рас-
четов по таким выкупам. Ранее при-
менялась технология расчетов, опи-
санная в действующих эмиссионных 
документах по выпуску. После 1 июля 
предлагается ориентироваться на 
правила НРД, на которые будет да-
ваться ссылка в эмиссионных доку-
ментах. Однако, по мнению НРД, это 
правило требует нормативного одо-
брения со стороны регулятора, кото-
рого пока нет. В ЦБ не предоставили 
информации по этому вопросу.

Существуют и альтернативные 
предложения по реализации выку-
пов, по которым пока не дано кон-
кретных ответов. По словам руково-
дителя направления ведения рее-
стров и депозитарной деятельности 
спецдепозитария «Инфинитум» Ма-
рии Долгополовой, участие в бирже-
вых выкупах должно проходить с уче-
том инфраструктуры брокеров. «Для 

реализации подачи требований по 
биржевым выкупам через систему де-
позитариев должен быть проработан 
порядок взаимодействий между де-
позитарием и брокером и закреплен 
на законодательном уровне»,— гово-
рит она. Поскольку в случае подачи 
облигационером такого требования 
депозитарию у брокера не будет ин-
формации об этом, и брокер не смо-
жет выставить заявку на торгах. 
«Участникам удобно получать деньги 
сразу на торговый счет. Это позволяет 
воспользоваться ими сразу после за-
ключения сделок купли-продажи при 
офертах, а не ждать их прихода через 
цепочку депозитариев»,— отмечает 
управляющий директор по фондово-
му рынку Московской биржи Анна 
Кузнецова. По ее словам, сейчас обсу-
ждается вопрос по усовершенствова-
нию биржевой технологии — в част-
ности, исполнение оферт в режиме 
«Выкуп: адресные заявки» вместо ре-
жима переговорных сделок. «Это по-
зволяет брокеру дать доступ к этому 
режиму держателю облигаций»,— по-
ясняет госпожа Кузнецова.

Если нормативная база будет ут-
верждена в ближайшее время, гово-
рят участники рынка, большая часть 
вопросов по применению нового за-
конодательства на практике отпадет. 
Однако окончательные выводы о го-
товности рынка к новым правилам 
игры можно будет сделать только в те-
чение двух-трех месяцев после вступ-
ления их в силу.

Мария Сарычева

Оферта пойдет через депозитарии
Но новым правилам по выкупу облигаций  
не хватает нормативной базы
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 11,7 млрд руб.  
вложили частные  
инвесторы в откры-
тые паевые фонды 
за десять месяцев

Итоги переходной кампании 2015 года
Название НПФ Привлечение / уход Количество  Пенсионные накопления Изм.  
 застрахованных лиц застрахованных лиц на 31.03.16 за квартал 
 (тыс. чел.) на 31.03.16 (тыс. чел.) (млрд руб.) (млрд руб.)
Лидеры    
НПФ Сбербанка 1148,6 4228,8 328,5 85,2
Европейский пенсионный фонд 898,4 1713,7 127,4 69,1
«Доверие» 598,5 1478,8 64,7 31,9
НПФ РГС 478,1 2846,3 153,9 24,5
«Согласие» 443,9 1004,5 44,1 22,1
«Будущее» 262,0 3728,2 229,4 2,2
«Образование и наука» 71,0 84,6 3,9 3,2
«Газфонд Пенсионные накопления» 67,4 1114,8 149,7 35,9
«КИТ Финанс НПФ» 32,7 2124,7 100,5 9,0
ВТБ Пенсионный фонд 29,2 1331,6 116,7 8,0
Аутсайдеры    
«Социальное развитие» -8,7 103,8 6,5 -0,3
«Сафмар» -14,8 199,1 29,2 -0,8
«Образование» -17,4 90,6 3,5 -0,7
Национальный НПФ -29,1 308,9 16,4 -0,9
«Большой» -31,4 430,4 32,2 -1,7
Первый национальный пенсионный фонд -36,2 189,6 8,2 -2,0
Регионфонд -47,5 274,5 11,3 -1,5
«Наследие» -80,8 797,9 49,3 -3,8
НПФ электроэнергетики -180,1 1075,4 88,1 -10,5
Промагрофонд -220,9 1808,2 73,9 -3,6
По данным Банка России.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ПАВЕЛ ТЕПЛУХИН ПОКИДАЕТ ДОЙЧЕ-БАНК

Deutsche Bank вчера сообщил об уходе 
Павла Теплухина с поста главного ис-
полнительного директора российского 
Дойче-банка с 1 августа. «За четыре го-
да работы Павел Теплухин внес боль-
шой вклад в развитие Deutsche Bank 
в России и координировал работу ком-
пании в очень сложное время»,— ком-
ментируют его уход в банке. Павел 
 Теплухин пришел в Дойче-банк в 2012 
году, до этого он возглавлял совет ди-
ректоров Forex Club, а также занимал 
управляющие должности в инвестком-
пании «Тройка Диалог». Уход господина 
Теплухина из Дойче-банка стал законо-
мерным развитием событий. В сентя-
бре прошлого года Deutsche Bank объя-
вил о закрытии инвестиционно-банков-
ского бизнеса и депозитарного обслу-
живания в России. В это время США, 
Великобритания и Германия проводили 
проверки по факту совершения россий-
ским офисом Deutsche Bank «зеркаль-
ных сделок». Под подозрение попали 
операции по покупке деривативов за 
рубли на внебиржевом рынке с после-
дующей продажей в валюте на внебир-
жевом рынке в Лондоне. Объем подоб-

ных сделок оценивался в $10 млрд. При 
этом Павел Теплухин останется членом 
наблюдательного совета Дойче-банка. 
Место главного исполнительного ди-

ректора займет Аннетт Фивег, которая 
до этого была председателем правле-
ния Дойче-банка. 

Богдан Бакалейко
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«Россети» впервые за три года 
выплатят дивиденды: по ито-
гам первого квартала акционе-
ры, в основном государство, по-
лучат 1,8 млрд руб., или менее 5% 
чистой прибыли по РСБУ. Реше-
ние стало компромиссом меж-
ду предложениями чиновников, 
различавшихся в десятки раз. 
Сумма не отражает выплаты до-
черних компаний холдингу за 
2015 год, ожидать более серьез-
ных начислений можно по ито-
гам третьего квартала, но, ско-
рее всего, «Россети» направят эти 
средства на поддержку проблем-
ных компаний холдинга.

Совет директоров «Россетей» реко-
мендовал на годовом собрании акци-
онеров принять решение о выплате 
промежуточных дивидендов за пер-
вый квартал — 1,785 млрд руб., сооб-
щила компания, это согласовано с 
правительством. На обыкновенную 
акцию будет начислено 0,0083 руб., 
на привилегированную — 0,0745 руб. 
«Россети» как госкомпания (у Росиму-
щества 85,31% уставного капитала) 
подпадали под требование прави-
тельства о выплате повышенных ди-
видендов за 2015 год — не менее 50% 
от большей чистой прибыли по РСБУ 
или по МСФО. Но по итогам года по 
РСБУ холдинг получил чистый убы-
ток 18,2 млрд руб. из-за переоценки 
активов — и, по закону, платить диви-
денды не мог. При этом в целом груп-
па «Россети» прибыльны: по МСФО за 
2015 чистая прибыль достагла 81,6 мл-
рд руб.— в основном за счет дочер-
них Федеральной сетевой компании 
(ФСК) и ряда распредсетевых компа-
ний (подробнее об этом см. 

”
Ъ“ от 20 и 

25 апреля). Так, ФСК за 2015 год долж-
на выплатить дивиденды 16,98 млрд 
руб., большая часть которых достанет-
ся головной компании.

Выплата промежуточных диви-
дендов позволяет государству полу-
чить хотя бы часть от прибылей хол-
динга. За первый квартал «Россети» 
по РСБУ показали прибыль 36,9 мл-
рд руб., но она практически вся так-
же является «бумажной» — положи-
тельный эффект по статье «прочие 
доходы» (в основном переоценка ак-
тивов) за квартал составил 36,89 мл-
рд руб. Тем не менее формальное на-
личие прибыли в отчетности позво-
лило начать дискуссии в правитель-
стве о размере промежуточных ди-
видендов холдинга. Но, как сообща-
лось ранее, представления профиль-
ных ведомств о квартальных выпла-
тах «Россетей» сильно различались 
— от 50% от чистой прибыли (пози-
ция Минэкономики) до символиче-
ских 429 млн руб., по версии Минэ-
нерго. Почему была согласована про-

межуточная цифра — чуть менее 5% 
от чистой прибыли холдинга, вчера 
в «Россетях» и Минэнерго не объясня-
ли. Источник 

”
Ъ“ в одном из профиль-

ных ведомств заявил, что «не понима-
ет логики выплат». Акции «Россетей» 
на Московской бирже подешевели на 
5,6%, до 0,6 руб. за штуку.

Холдинг еще не получил диви-
денды дочерних компаний, включая 
ФСК, отмечает Федор Корначев из Рай-
ффайзенбанка. Их выплаты за 2015 
год достанутся «Россетям» примерно в 
августе, тогда у холдинга фактически 
появятся свободные средства. Если го-
сударство планировало все-таки полу-
чить дивиденды дочерних компаний 

«Россетей», то не исключено, что оно 
вернется к вопросу по итогам третьего 
квартала, считает он. В целом есть две 
опции использования дивидендов до-
черних структур — либо поддержать 
проблемные активы холдинга за счет 
прибыльных, либо направить в бюд-
жет, заключает аналитик. «Россети» яв-
но склоняются к первому варианту: в 
решении совета директоров отмече-
но, что дивиденды структур холдинга 
пойдут «на оказание финансовой под-
держки планов развития дочерних об-
ществ, связанных с обеспечением фи-
нансовой устойчивости».

Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

«Россети» пожертвуют 5% прибыли
Государство впервые с 2012 года получит дивиденды холдинга

«Роснано» и Минэнерго приду-
мают госпрограмму по разви-
тию промышленных техноло-
гий хранения электроэнергии 
(power storage), такое поруче-
ние дал вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Мощные аккумуля-
торы призваны компенсиро-
вать дефицит электроэнергии 
в случае аварий и сохранять 
невостребованную выработ-
ку солнечных и ветровых стан-
ций. Но пока в мире не найдено 
коммерчески привлекатель-
ных технических решений не-
обходимой мощности.

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич поручил Минэнерго и «Росна-
но» разработать техзадание на со-
здание госпрограммы поддержки 
кластера промышленного хране-
ния электроэнергии, рассказал гла-
ва госкомпании Анатолий Чубайс 
(цитата по ТАСС). Участники сове-
щания с вице-премьером сочли, 
что промышленное хранение элек-
троэнергии находится в стартовой 
точке бума, который затронет изо-
лированные и малые электриче-
ские хозяйства и транспорт, пояс-
нил господин Чубайс. Следующее 
обсуждение планируется в авгу-
сте. Представитель Аркадия Двор-
ковича подтвердила, что поручено 
готовить техзадание на разработку 
стимулирования развития power 
storage в промышленности и тран-
спорте.

Господдержка позволит сфор-
мировать пул национальных игро-
ков на рынке, считают в «Роснано». 
Стимулировать спрос на накопите-
ли нужно за счет компенсации ри-
сков инвестпроектов и повышения 
их инвестпривлекательности. Под-
держать выпуск накопителей мож-
но, решая проблемы жесткой кон-
куренции на рынке и малого на-
чального объема продукции, гово-
рят в «Роснано». Использование на-
копителей позволит создавать эко-
номически эффективные локаль-

ные энергосистемы, сгладить пики 
потребления и создавать рынки тор-
говли электроэнергией для распре-
деленной энергетики, отмечают в 
компании.

Основная проблема промыш-
ленных накопителей — поиск эко-
номически оправданной техноло-
гии с нормальным сроком окупа-
емости, ее пока нет, констатиру-
ет глава учебного центра АББ в РФ 
Максим Рябчицкий. «Исторически 
в энергосистемах объемы выработ-
ки и потребления сбалансированы, 
электростанции подстраиваются 
под график потребителя,— поясня-
ет эксперт.— Но для генерации вы-

годнее стабильная выработка — во 
избежание резких пусков и возмож-
ных аварий». На случай внезапных 
отключений необходим аккумуля-
тор мощностью от 10–20 МВт, спо-
собный 1,5–2 часа закрывать энер-
годефицит. Исследования велись 
последние 20 лет, но пока не уш-
ли дальше опытно-промышленной 
эксплуатации, говорит господин 
Рябчицкий, а существующие акку-
муляторы слишком дороги и име-
ют низкий КПД. Дальше других — 
Япония с технологией горячих ак-
кумуляторов.

Мощность используемых в ми-
ре решений power storage, как пра-
вило, не выше 1–2 МВт. Так, ита-
льянская Enel запустила осенью 
2015 года в Катании первое храни-
лище электроэнергии при солнеч-
ной станции на 10 МВт мощностью 
1 МВт/2 МВт•ч и планировала ВЭС 
на 18 МВт на юге Италии с литий-
ионными батареями 2 МВт/2 МВт•ч. 
Особенно актуальны накопители 

стали при развитии возобновляе-
мой энергетики (ВИЭ) с нестабиль-
ной выработкой. Директор Ассоци-
ации предприятий солнечной энер-
гетики Антон Усачев прогнозирует, 
что при росте доли ВИЭ в энергоба-
лансе будет расти потребность в ем-
ких системах power storage, наи-
больший спрос будет в странах, пла-
нирующих долю ВИЭ в генерации 
не менее 25–30%. Еще один сегмент 
— Африка и Азия с изолированны-
ми энергосистемами, в основе кото-
рых дизельная генерация, заключа-
ет эксперт. В изолированных энер-
горайонах на Дальнем Востоке ВИЭ 
также вынуждены работать в ком-

плексе с дизельными установками, 
поскольку нет сетевых связей для 
поставки электроэнергии из других 
источников.

В электротранспорте накопите-
ли призваны сгладить график по-
требления. «Он крайне нестабилен, 
загрузка зависит от времени су-
ток,— объясняет эксперт из АББ.— 
Так, каждый пуск трамвая просажи-
вает контактную сеть». Необходим 
дополнительный источник энер-
гии, сглаживающий пики. Техни-
ческие решения для коммерческо-
го применения аккумуляторов пока 
не найдены. По данным Bloomberg 
New Energy Finance, в 2014 году ин-
вестиции в электротранспорт и 
компании—разработчики power 
storage составили $5,2 млрд. «Росна-
но» создало в 2010 году компанию 
«Лиотех» для поиска таких реше-
ний, но предприятие в стадии бан-
кротства. В Минэнерго вчера не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Фомичева

Правительство хочет копить ток
На технологию power storage просят господдержки

Российские горно-металлурги-
ческие компании пытаются вос-
пользоваться восстановлени-
ем цен на уголь и сталь: Evraz и 
НЛМК объявили, что могут до-
срочно выкупить облигации на 
$750 млн и $1,17 млрд соответст-
венно, выпустив новые бумаги. 
У инвесторов есть интерес к от-
расли, но металлургам придется 
предложить высокий купон по 
новым бондам, чтобы успешно 
рефинансировать долг.

Evraz Романа Абрамовича, Алек-
сандра Абрамова и Александра Фро-
лова готов потратить до $750 млн на 
выкуп своих еврооблигаций, вклю-
чая бумаги дочерней угольной ком-
пании «Распадская». Речь идет о трех 
выпусках бондов люксембургской 
Evraz Group S.A. с погашением в 2017–
2018 годах (в обращении бумаги на 
$1,18 млрд из изначального объема в 
$2,15 млрд), а также о бумагах «Распад-
ской» на $40,17 млн (номинальный 
объем выпуска — $400 млн) с пога-
шением в апреле 2017 года. Это рефи-
нансирование, а не погашение долга 
— Evraz планирует оплатить выкуп за 
счет средств от нового выпуска бон-
дов, чтобы продлить срок погашения 
части задолженности, сообщила ком-
пания. Оферта действительна до 9 ию-
ня, расплата с продавцами бумаг — 17 
июня. Детали нового выпуска в Evraz 
не раскрывают.

Чистый долг Evraz на конец 2015 
года составлял $5,35 млрд, коэффици-
ент чистый долг / EBITDA — 3,7. На ко-
нец 2014 года этот коэффициент был 
2,5, но вырос при снижении EBITDA 
из-за удешевления стали и угля в 2015 
году. Старший вице-президент Evraz 

по финансам Павел Татьянин в мар-
те говорил, что компания нацелена 
на снижение долга и продление сро-
ков погашения, но 25 мая он же отме-
чал «Интерфаксу», что у компании до-
статочно денег, чтобы погасить долги 
2016 года ($708 млн), закрыта ликвид-
ностью и «значительная часть долга» 
с выплатой в 2017 году ($695 млн на 
конец 2015 года). Evraz будет привле-
кать дополнительные средства, толь-
ко если увидит необходимость, гово-
рил господин Татьянин в ответ на во-
прос о перспективах выпуска новых 
евробондов. Сейчас речь и не идет о 
дополнительных деньгах: Evraz нуж-
но продлить сроки выплаты долга, 
по возможности распределив пога-
шения, чтобы избежать пиковых вы-
плат, говорят в компании. По графику 
выплат пики приходятся на 2018 год 
($1,59 млрд), 2019 год ($1,585 млрд) и 
2020 год ($1,24 млрд). Evraz уже выку-

пал бумаги трех выпусков в декабре 
2015 года и апреле текущего года, про-
финансировав это за счет евробондов 
на $750 млн с погашением в 2021 году.

У зарубежных инвесторов возвра-
щается интерес к российским бума-
гам, и металлургам в частности, но 
не факт, что большинство держателей 
облигаций Evraz согласятся на офер-
ту, полагает собеседник 

”
Ъ“ на инвес-

трынке. Он объясняет, что новый вы-
пуск, скорее всего, будет размещать-
ся с премией к рынку, но ставка ку-
пона может быть ниже, чем, напри-
мер, у выпуска на $700 млн с погаше-
нием в апреле 2018 года, где ставка — 
9,5% годовых (в обращении бумаги на 
$323 млн). Еврооблигации 2021 года 
Evraz разместил под 8,25% годовых.

О планах рефинансирования об-
лигаций на $1,17 млрд с погашени-
ем в 2018–2019 годах за счет нового 
выпуска во вторник говорила и НЛ-
МК Владимира Лисина. Также евро-
облигации на $500 млн, по данным 
Debtwire, в мае разместила группа 
ПМХ семьи Зубицких (крупнейший 
производитель товарного кокса в РФ). 
Но если Evraz и ПМХ действительно 
нужно структурировать долг, чтобы 
избежать пиковых выплат, то нео-
тягощенная долгами НЛМК (чистый 
долг — 0,6 EBITDA), скорее, пытает-
ся просто сэкономить, говорит Олег 
Петропавловский из БКС. По его мне-
нию, Evraz лучше размещаться после 
публикации отчетности за первое по-
лугодие, которая будет выигрышно 
смотреться за счет роста цен, но ин-
весторам надо учитывать, что второе 
полугодие должно быть хуже для ме-
таллургов.

Анатолий Джумайло

Металлурги продлевают долги
Evraz и НЛМК планируют рефинансировать облигации

Как выяснил 
”
Ъ“, межведом-

ственная комиссия при Мин-
промторге одобрила первый 
специнвестконтракт (СПИК) 
в станкостроении — с японско-
немецкой DMG Mori. СПИК га-
рантирует инвесторам стабиль-
ность полученных ими льгот на 
десять лет, но оговаривает необ-
ходимые инвестиции. При этом 
комиссия впервые отклони-
ла заявку инвестора на СПИК: 
ее члены выступили против за-
ключения контракта с россий-
ско-чешским станкостроитель-
ным СП «МТЕ Ковосвит Мас». 
В компании решением недо-
вольны и считают, что предо-
ставили государству все воз-
можные гарантии инвестиций.

Во вторник межведомственная 
комиссия при Минпромторге (МВК) 
одобрила первый специнвесткон-
тракт в станкостроении — с немец-
ко-японской DMG Mori, рассказали 

”
Ъ“ в Фонде развития промышлен-

ности (ФРП, оператор механизма 
СПИК). Подписание контракта меж-
ду РФ, Ульяновской областью и DMG 
Mori ожидается летом, действовать 
СПИК будет десять лет. DMG Mori 
обязуется нарастить мощность сво-
его Ульяновского станкостроитель-
ного завода с 1 тыс. токарных стан-
ков для металлообработки в год до 
2,2 тыс., что удвоит количество ра-
бочих мест (до 440). Ключевое обя-
зательство — наращивание локали-
зации производства до 70%, инвес-
тиции — не менее 750 млн руб. Госу-
дарство, в свою очередь, обеспечит 
компании налоговую стабильность 
и сохранение регуляторных усло-
вий на федеральном уровне. При 

этом в регионе DMG Mori освобожда-
ется от налога на имущество и транс-
портного налога, налог на прибыль 
составит 13,5%.

• DMG Mori построила станко-
строительный комплекс в Ульянов-
ской области за €70 млн в сентябре 
2015 года. В 2016 году были откры-
ты технологический, сервисный и 
обучающий центры (инвестиции — 
€40 млн).
Кроме того, продукцию компа-

нии можно будет признать россий-
ской. На фоне политики импорто-
замещения иностранные игроки в 
станкостроении вынуждены нара-
щивать локализацию, чтобы их про-
дукция считалась российской и до-
пускалась к закупкам и господдер-
жке (в частности, к льготным займам 
из ФРП). Это сделало СПИК довольно 
востребованным в отрасли.

Но, как рассказали 
”

Ъ“ в ФРП, 
другой претендент на СПИК от от-
расли — российско-чешская MTE 
Kovosvit Mas, имеющая мощности 
в Ростовской области,— одобрения 
МВК не получила. Ранее сообща-
лось, что компания в рамках СПИ-
Ка хотела снижения таможенных 
пошлин на комплектующие. В ФРП 
причины отказа не пояснили. Ранее 
Минпромторг одобрил заявку MTE 
Kovosvit Mas (без этого МВК не стала 
бы рассматривать).

• ООО «МТЕ Ковосвит Мас» — СП 
российской «Группы МТЕ» (50%), 
чешской Kovosvit MAS и других инве-
сторов, создано в 2013 году на базе 
завода «Донпрессмаш» в Азове. Вы-
ручка ООО «Ковосвит» за 2015 год, 
по данным компании, выросла на 
33%, до 2,52 млрд руб., чистая при-
быль — на 63%, до 64 млн руб. Объем 

уже осуществленных инвестиций 
в завод — 1,6 млрд руб.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что СПИК MTE Kovosvit 
Mas не согласован, поскольку компа-
ния «не смогла предоставить аргу-
ментов, подтверждающих возмож-
ность инвестирования». В самой ком-
пании утверждают, что это не соответ-
ствует действительности: она предо-
ставляла гарантии о докапитализа-
ции на €12 млн, кредитные соглаше-
ния, comfort letters от готовых фи-
нансировать инвестпрограмму кре-
диторов, суммарный объем которых 
«кратно превышает объем инвести-
ций». Уровень собственных средств 
компании в проекте достигает 38%. В 
MTE Kovosvit Mas недоумевают отно-
сительно ряда привлеченных членов 
МВК с правом голоса, которых в ком-
пании считают представителями кон-
курентов либо имеющих иной кон-
фликт интересов. «Удивляет и голосо-
вание сотрудников профильного де-
партамента Минпромторга, которые 
готовили нашу заявку и выносили на 
МВК,— получается, что они не соглас-
ны с тем решением, что сами подгото-
вили и предварительно одобрили?» 
— говорят в компании.

В MTE Kovosvit Mas добавляют, что 
уверены в том, что их заявка «в ряде 
моментов если и не сильней, то уж 
точно не слабее проекта DMG Mori», 
в том числе с точки зрения инвести-
ций, налоговых эффектов и техноло-
гий. Компания намерена снова по-
давать заявку на СПИК, но замечает, 
что не понимает, что именно необхо-
димо доработать, если Минпромторг 
в своем заключении уже посчитал 
заключение СПИК целесообразным.

Яна Циноева

Не каждый СПИК к станку
Государство впервые отклонило заявку инвестора на льготы

ЦИТАТА

Если сегодняшняя привлекатель-
ная конъюнктура сохранится, то, 
может быть, мы выйдем с рубле-
выми облигациями еще раз  
в этом году. Но в текущем момен-
те таких планов нет
— Павел Татьянин,
старший вице-президент Evraz  
по финансам, в интервью «Интерфаксу» 
25 мая

контекст  

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

«Победа» не полетит  
в Белоруссию

Дочерний низкобюджетный перевозчик «Аэрофлота» «Победа» отказал-
ся от допусков на полеты по десяти международным направлениям, го-
ворится в приказе Росавиации. В соответствии с решением компании, 
Росавиация отозвала допуски из Москвы в Минск, Гомель, Киев, Одессу, 
Харьков, Днепропетровск, Подгорицу, Дрезден, а также из Петербурга в 
Киев и Одессу. 

Источник, близкий к «Победе», пояснил ТАСС, что отказ от допуска 
в Минск связан с тем, что компания не смогла получить от белорусских 
авиавластей право на регулярные рейсы. В 2015 году «Победа» запро-
сила допуск на 14 рейсов в неделю по этому маршруту. Но лоукостер 
не согласовал тарифы с национальной «Белавиа», что являлось одним 
из условий для получения допуска. Источник добавил, что компания 
планирует развивать другие международные направления. ТАСС

1–2 мегаватта
составляет мощность используемых сейчас 
в мире накопителей энергии
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деловые новости

По Гражданскому кодексу 
(ГК) розничная продажа явля-
ется конечной, то есть ресто-
раторы не имеют права заку-
пать товар в магазинах для пе-
репродажи, отмечает он. Оте-
льерам же, по его мнению, 
ничто не мешает перед вы-
кладкой алкоголя в мини-бар 
внести данные о нем в ЕГАИС.

В ГК есть определение 
розничной торговли, но нет 
никакого запрета, возражает 
юрист ФРиО Мария Орлова. 
«Для небольших заведений в 
отдаленных уголках страны 
другого выхода нет. Они не 
могут делать большие запа-
сы, так как это приводит к за-
мораживанию средств, а 
продавать им две-три бутыл-
ки дистрибуторы не бу-
дут»,— поясняет она. Скани-

ровать алкоголь перед вы-
кладкой в мини-бар нельзя, 
так как при розничной про-
даже, зафиксированной в 
ЕГАИС, компания обязана 
выдать покупателю чек, по 
которому он сможет прове-
рить подлинность товара, 
указывает госпожа Орлова.

ЕГАИС заставила пересмо-
треть привычную схему ра-
боты, подтверждает один из 
собственников ресторана в 
центре Москвы. «Нам при-

шлось отказаться от покупки 
алкоголя в небольших коли-
чествах в магазинах, он в та-
ком случае становится неза-
конным»,— сетует он. Дру-
гие участники рынка приня-
ли более радикальные реше-
ния и отказываются от про-
дажи алкоголя, пока работа с 
ЕГАИС не будет отлажена. 
Так, сеть «Вьеткафе» переста-
ет продавать спиртное, но 
допускает распитие прине-
сенных с собой напитков 

при наличии чека, рассказал 
совладелец УК «Вьеткафе» 
Нгуен Чи Зунг.

Впрочем, не все болезнен-
но переживают введение 
ЕГАИС. Представитель ГК «Ар-
пиком» (Goodman, «Филимо-
нова и Янкель», «Колбасофф») 
утверждает, что компания не 
столкнулась с проблемами, 
описанными в обращении 
ФРиО. В системе есть мину-
сы, связанные с технически-
ми недочетами и временны-

ми затратами, признает он, 
но целом ее внедрение в «Ар-
пикоме» поддерживают.

Вице-президент по разви-
тию в России и СНГ Intercon-
tinental Hotel Group Арон Ли-
бинсон считает, что и отелье-
рам ЕГАИС не доставит ре-
альных проблем. «Популяр-
ность мини-баров заметно 
сокращается, продажи алко-
голя через них минимальны, 
и отели не понесут серьез-
ных убытков»,— объясняет 
он. «За счет хорошей работы 
баров в лобби у нас очень не-
большие продажи через ми-
ни-бары»,— согласен и ген-
директор IFK Hotel Manage-
ment (развивает в России, в 
частности, бренд Tulip Inn) 
Марсель Измайлов.

Анастасия Дуленкова, 
Александра 
 Мерцалова

ЕГАИС осушает мини-бары

Группа компаний «Гранель» инвестирует 70 млрд 
руб. в новые проекты в Коммунарке и подмосков-
ном Пушкино, общий объем застройки в которых 
превысит 900 тыс. кв. м. Предложение на рынке 
Подмосковья стремительно растет, предупрежда-
ют эксперты, с учетом падающих доходов населе-
ния для получения даже минимальной доходно-
сти в Пушкино затратную часть придется ужать 
до 40 тыс. руб. на 1 кв. м. Стройка в Коммунарке 
за счет близости и административной принадлеж-
ности к Москве выглядит более перспективной.

О планах компании рассказал 
”
Ъ“ президент ГК «Гра-

нель» Ильшат Нигматуллин. Проект в Пушкино предпола-
гает застройку 104 га, права на которые компания прио-
брела недавно. Здесь будет 750 тыс. кв. м жилья и необхо-
димая социальная и общественная инфраструктура. Пред-
полагаемый объем инвестиций — 50 млрд руб., «Гранель» 
рассчитывает закончить строительство в 2026 году. Пло-
щадь застройки в Коммунарке, на территории Новой Мо-
сквы, меньше — 18,7 га и 270 тыс. кв. м жилья. В проект 
планируется вложить 20 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ на строительном рынке говорит, что 

стройка в Пушкино — это совместный проект с собствен-
ником земли закрытой и непубличной компанией «Дей-
мос». «Участок не продан, а предоставлен для использова-
ния»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. Обнаружить представи-

телей «Деймоса» не удалось. Площадку в Коммунарке «Гра-
нель» приобрела через ООО «Лэнд юг», среди акционеров 
которого — глава регистрационной палаты города Химки 
Петр Селезнев. До последних изменений в составе акцио-
неров «Лэнд юг», произошедших в мае этого года, доля в 
нем была у ООО «Масштаб-сервис», которое через ООО «По-
ляна» входит в «А101 Девелопмент» (сейчас принадлежит 
группе БИН семьи Шишхановых—Гуцериевых).

Стройка в Коммунарке за счет близости и администра-
тивной принадлежности к Москве выглядит более пер-
спективной с точки зрения привлечения покупателей, от-
мечают эксперты. «Даже с учетом того, что средняя цена 

1 кв. м до двух раз выше, чем в Пушкино, квартиры будут 
продаваться быстрее»,— считает руководитель отдела 
консалтинга Knight Frank Юлия Пронина. По данным ру-
ководителя проектов Est-a-Tet Дениса Крючкова, в проек-
те в Коммунарке средняя цена 1 кв. м составит 100–
105 тыс. руб., а в Пушкино — не превысит 58–60 тыс. руб.

Успех стройки в Пушкино будет зависеть от сроков реа-
лизации, позиционирования проекта и правильного пла-
нирования этапов строительства, так как сразу весь объем 
заявленного жилья рынок поглотить не сможет. «Заявлен-
ный объем жилья проекта рассчитан более чем на 10% на-
селения города на текущий момент (по официальным дан-
ным)»,— рассуждает госпожа Пронина, добавляя, что ре-
альные доходы покупателей снижаются, а объем предло-
жения жилья в Подмосковье в прошедшие год-полтора 
стремительно рос. С учетом того, что цены на однокомнат-
ные квартиры в Пушкино варьируются от 60 тыс. до 70 тыс. 
руб. за 1 кв. м, застройщику придется ограничивать себя, 
формируя затратную часть строительства. «Девелопер мо-
жет выйти на минимальные показатели доходности, уло-
жившись в сумму до 40 тыс. руб. за 1 кв. м строительства, 
что может быть непросто»,— считает Юлия Пронина. 

По оценкам «Метриум Групп», на первичном рынке 
Подмосковья до 30 км от МКАД в реализации около 67 тыс. 
квартир в 350 проектах — это почти 4 млн кв. м. Замести-
тель председателя правительства области Герман Елянюш-
кин заявлял, что в 2015 году в области было зарегистриро-
вано 97 тыс. договоров долевого участия. «То есть даже с 
учетом возможного падения покупательской активности 
есть баланс спроса и предложения»,— отмечает управля-
ющий партнер «Метриум Групп» Мария Литинецкая. Еще 
750 тыс. кв. м не приведут к затовариванию рынка, осо-
бенно если реализовывать проект поэтапно. «Но на быст-
рое поглощение нового предложения рассчитывать не 
стоит»,— предупреждает госпожа Литинецкая, добавляя, 
что после преодоления стагнации рынка новые объекты 
будут востребованы.

Екатерина Геращенко

«Гранель» застроит  
Коммунарку и Пушкино
Девелопер готов возвести более 900 тыс. кв. м

Правительство частично 
 смягчило продовольственное 
эмбарго. Исключение сделано 
для продукции, используемой 
в производстве детского пита-
ния, такой как говядина, мясо 
птицы и овощи. Снятие запре-
та должно стимулировать оте-
чественное производство, одна-
ко сами компании признают, 
что большинство из них  либо 
давно используют сырье отече-
ственных поставщиков, либо 
уже успели адаптироваться 
к эмбарго.

Правительство исключит сырье 
для производства детского питания 
из перечня продуктов, попавших 
под продовольственное эмбарго 
2014 года. Соответствующее поста-
новление опубликовано вчера на 
официальном портале правовой ин-
формации. Речь идет о говядине, 
мясе птицы и его субпродуктах, а 
также о сырых, сваренных, заморо-
женных и сушеных овощах. Поря-
док подтверждения целевого назна-
чения ввозимого сырья для детско-
го питания должен разработать 
Минсельхоз.

• Запрет на импорт продуктов 
из США, стран Евросоюза, Канады, 
Австралии и Норвегии был введен 
в августе 2014 года. Под запрет по-
пали мясные и молочные продукты, 
рыба, овощи, фрукты и орехи. В кон-
це прошлой недели правительство 
приняло решение продлить действие 
эмбарго до конца 2017 года (подробно 
см. 

”
Ъ“ от 28 мая).

В Минсельхозе поясняют, что ре-
шение об исключении из санкцион-
ного списка сырья для детского пи-
тания принято для повышения кон-
курентоспособности отечественных 
производителей. «Из-за того, что им-
портное детское питание поставля-
лось на рынок свободно, а в сырье, 

подходящем для детского питания 
по качественным характеристикам 
российские производители зача-
стую были ограничены, они оказа-
лись в неравных условиях»,— пояс-
няет представитель Минсельхоза 
Яна Перепечаева. По предваритель-
ному плану решение о ввозе продук-
ции министерство будет принимать 
на основе заявки от производителя. 

Документ должен включать данные 
об объеме необходимого к импорту 
сырья, имя поставщика и страну 
происхождения, а также подтвер-
ждение целевого назначения ис-
пользования. После проверки обо-
снованности заявки Минсельхоз да-
ет разрешение на ввоз продуктов. 
Разработать и согласовать точный 
порядок ввоза сырья для детского 
питания Минсельхоз должен в тече-
ние ближайших трех месяцев.

По данным BusinesStat, в 2015 го-
ду объем российского рынка детско-
го питания сократился на 3,5% до 
1,6 млн т, объем импорта готовой 
продукции, по данным Федераль-
ной таможенной службы (ФТС), со-
ставил 41,1 тыс. т. Начальник центра 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка Дарья Снитко увере-
на, что вывод из-под эмбарго сырья 
для детского питания почти не по-
влияет на отечественное производ-
ство. По ее мнению, все участники 
рынка, в том числе работающие в 
России транснациональные корпо-
рации (PepsiCo, Danone, Nestle и 
пр.— 

”
Ъ“), успели заместить выпав-

шее из-за эмбарго сырье. В Nestle 
(выпускает смеси Nan, Nestrogen, ка-
ши Nestle, пюре Gerger) заявили, что 
за 20 лет работы в России установили 
«долгосрочные партнерские отноше-
ния с рядом поставщиков локально-
го сырья». Более 90% продуктов вы-
пускается на местном уровне — к 
примеру, детские каши производят-
ся на фабрике в Вологде, добавляет 
представитель Nestle.

«Эти изменения никак не повлия-
ют на наш бизнес по производству 
детского питания. Сырье для произ-
водства детского питания 

”
Агуша“ 

нам и раньше, до введения ограни-
чений, поставляли российские по-
ставщики (в основном это овощи) и 
поставщики из Латинской Америки 
(мясо, овощи, фрукты)»,— говорит 
вице-президент по корпоративным 
отношениям PepsiCo в России, Укра-
ине, СНГ и Центральной Европе Сер-
гей Глушков. По его словам, на долю 
российского сырья приходится око-
ло 30% всех ингредиентов, закупае-
мых для производства детского пи-
тания, за исключением молочных 
продуктов, для которых использует-
ся только российское молоко.

За скорейшую отмену запрета на 
импорт компонентов для детского 
питания в августе 2015 года выска-
зывался член правления немецкой 
группы HiPP (запустила завод дет-
ского питания под Калиниградом в 
конце 2010 года, объем инвестиций 
— €15 млн, мощность — 32 млн ба-
нок в год) Штефан Хипп. По его сло-
вам, после введения эмбарго пло-
щадка в России могла выпускать 
только 20% от всего ассортимента 
из-за отсутствия в России органиче-
ского сырья. Если эмбарго не отме-
нить в ближайшее время, HiPP при-
дется закрыть завод, говорил он в 
интервью Калининград.ru. Полу-
чить комментарий в HiPP вчера не 
удалось, телефоны калининград-
ского завода не отвечали. 

Анатолий Костырев

Дети прорвали эмбарго
Правительство смягчило запрет на ввоз ряда импортных продуктов

Российская Ruspole Brands, 
 производитель консервов под 
брендом «Дядя Ваня», и Develey 
Holding GmbH, один из крупней-
ших европейских производите-
лей соусов и приправ, создали 
совместное предприятие по вы-
пуску томатной пасты в Волгог-
радской области. По данным 

”
Ъ“, проект позволит выпускать 

более 10 тыс. т пасты в год, что 
сравнимо со всем объемом оте-
чественного производства.

Как стало известно 
”
Ъ“, ГК Ruspole 

Brands — российский производитель 
консервов под брендом «Дядя Ваня» 
— и немецкая Develey Holding GmbH 
создали совместное предприятие в 
Волгоградской области. Согласно ЕГ-
РЮЛ, ООО «СП 

”
Дядя Ваня — Деве-

лей“» зарегистрировано в апреле это-
го года, по 50% в компании принадле-
жит ООО «Дядя Ваня Трейдинг» и до-
черней структуре Develey ООО «Деве-
лей-Рус». Партнеры планируют про-
изводить в регионе томатную пасту и 
уже высадили опытное поле семян 
помидоров в Ленинском районе об-
ласти, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с планами компаний. Возмож-
ная мощность будущего производст-
ва — от 10 тыс. т в год, добавил другой 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке. В ООО «Дя-

дя Ваня Трейдинг» отказались ком-
ментировать проект, в «Девелей-Рус» 
и немецком офисе Develey не ответи-
ли на звонки и письмо 

”
Ъ“.

Подобный проект сейчас реализу-
ется в соседней Астраханской обла-
сти, говорит исполнительный дирек-
тор Национального союза произво-
дителей плодов и овощей Михаил 
Глушков. По данным пресс-службы 
астраханского правительства, мест-
ное ООО «Агропромышленный ком-
плекс 

”
Астраханский“» планирует 

вложить в производство пасты 3 мл-
рд руб. Мощность первой очереди — 
10 тыс. т в год, итоговая проектная 
мощность — около 30 тыс. т. Госпо-
дин Глушков поясняет, что большая 
часть сырья для пасты чаще всего за-
купается у местных фермеров, для ко-
торых производственная площадка 
становится гарантированным рын-
ком сбыта. «Выработка пасты из тома-
тов небольшая, сырья нужно очень 
много, самому производителю столь-
ко не вырастить»,— рассказывает он. 
При этом производитель снабжает 
фермеров семенами и контролирует 
процесс выращивания томатов. Соб-
ственное поле необходимо, чтобы 
протестировать технологию, поясня-
ет Михаил Глушков. Похожим обра-
зом производит салаты, к примеру, 
«Белая дача», добавляет он.

Помимо продуктов под брендом 
«Дядя Ваня» Ruspole Brands также вы-
пускает маслины и оливки Corrado, 

овощные консервы La Corra, кетчу-
пы и соусы под марками «Для доброй 
кухни» и «Вкусный». Выручка ООО 
«Дядя Ваня Трейдинг» в 2014 году со-
ставила 2,1 млрд руб., чистая при-
быль — около 3 млн руб.

Develey производит горчицу, за-
правки для салатов и соусы, поставля-
ет продукцию в 65 стран. Российский 
завод Develey в Чувашии был запу-
щен в 2012 году, объем инвестиций в 
проект — 1 млрд руб. Площадка, как и 
другие заводы компании, также по-
ставляет соусы и горчицу для рестора-
нов McDonald’s. В 2014 году ООО «Де-
велей» получило 293,1 млн руб. вы-
ручки и 10,2 млн руб. чистого убытка. 
В ООО «Девелей» заявили, что не упол-
номочены комментировать планы 
немецкого акционера.

По словам зампреда правления 
ассоциации производителей и по-
ставщиков продовольственных то-

варов «Руспродсоюз» Дмитрия Лео-
нова, сегодня Россия — крупнейший 
в мире импортер томатной пасты и 
ввозит более 170 тыс. т продуктов в 
первую очередь из Китая и Турции. 
Основные потребители — произво-
дители соков и соусов. При этом 
среднегодовой объем собственного 
производства  не  превышает 
10 тыс. т, отмечает он. По мнению го-
сподина Леонова, основная пробле-
ма, которая ограничивает собствен-
ное производство,— не отсутствие 
перерабатывающих мощностей (та-
кой завод можно построить за год, 
отмечает он), а сырьевая база: для 
производства 100 тыс. т пасты требу-
ется вырастить 600 тыс. т томатов 
нужных сортов. «Ни семян, ни опыта 
выращивания таких объемов тома-
тов в короткий сезонный период в 
России сейчас нет, и нужно все созда-
вать с нуля»,— рассуждает господин 
Леонов. Волгоградская и Астрахан-
ская области — лучшие регионы по 
выращиванию томатов для промыш-
ленной переработки, в советский пе-
риод здесь производилось более 
250 тыс. т пасты, напоминает Дмит-
рий Леонов.

Анатолий Костырев

«Дядя Ваня» и Develey 
давят томатную пасту
Российская и немецкая компании создают СП

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р Е С Т О Р А Н А М  —  С В О Ю  Л И Ц Е Н З И Ю

В своем обращении к Дмитрию Медведеву ФРиО предлагает ввести самостоятельную лицензию на 
оборот алкоголя в предприятиях общественного питания. Это  может в значительной степени снять 
существующие проблемы для предприятий отрасли,  полагают рестораторы и отельеры.  Кроме это-
го, федерация предлагает установить различные ставки лицензионного сбора. Например, для стаци-
онарных кафе он мог бы составить 25% от стоимости лицензии для розничной торговли, для неста-
ционарного — 15%. Если эти кафе относятся к субъектам малого бизнеса, то сниженную ставку 
нужно еще уменьшить в два раза, предлагают в ФРиО. Для сезонных объектов стоимость  лицензии 
должна зависеть от количества рабочих месяцев,  указывается в письме. Анастасия Дуленкова

с1

170  
тысяч тонн столько 
 томатной пасты 
 импортируется 
 ежегодно в Россию 
(данные  
«Руспродсоюза»)

ЦИТАТА

Поддержка материнства  
и детства, обеспечение достой-
ного уровня и качества жизни 
российских семей, безусловно, 
входило, входит и будет входить 
в число наших национальных 
 приоритетов
— Владимир Путин,
президент РФ, на церемонии вручения 
ордена «Родительская слава»,  
1 июня 2016 года



культура

Молодой художник Иван Новиков  
открыл вторую персональную 
выставку в галерее pop/off/art 
на «Винзаводе». Как и прошлого
дний дебют в галерее, выставка 
«Льенсо» («советский» в переводе 
с вьетнамского) посвящена влия
нию СССР на карту мира. Расска
зывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Эжен Делакруа охотился на львов 
в Северной Африке, Анри Матисс на-
шел в Марокко изумительные оттен-
ки голубого, Кузьма Петров-Водкин 
и многие другие ездили в Самарканд 
за дозой простой жизни, яркого цве-
та и насыщенных теней. Иван Нови-
ков, выпускник Суриковского учи-
лища и института «База», открытого 

лауреатом премии Кандинского Ана-
толием Осмоловским, отправляется 
в экзотические страны с принципи-
ально иной установкой. Хотя нача-
ло, можно сказать, из одного истока: 
Новиков, как и его хрестоматийные 
предшественники, любит природу 
и интересуется ее ролью в современ-
ном искусстве. В то же время худож-
ник, знаток истории и интеллекту-
ал, понимает, что природа, в общем-
то, придумана нами и часто исполь-
зуется в политических конфликтах 
как орудие или высший авторитет. 
Ведь ссылкой на природу «Это же ес-
тественно!» объясняется любая нес-
праведливость — от домашнего на-
силия до присоединения спорных 

территорий. Прошлогодняя выстав-
ка «Перевернутая корзина» была по-
священа Камбодже времен Пол По-
та, где возвращение к жизни в джун-
глях рассматривалось как револю-
ционное действие, бойцами режима 
становились дети, а плоды западной 
цивилизации уничтожались вместе 
с теми, кто эти плоды вкушал.

Нынешнее высказывание Нови-
кова о другом конфликте, а именно 
о войне во Вьетнаме. Там художни-
ка заворожила так называемая тропа 
Хо Ши Мина — 20 тыс. км наземных 
и водных путей, построенных вла-
стями Северного Вьетнама для пере-
броски военных сил на юг. В снабже-
нии материалами участвовал  СССР, 

и существование тропы, как счита-
ют историки, обеспечило победу се-
верян над коалицией южан и Со-
единенных Штатов Америки. По-
ражению США мир искусства обя-
зан невероятным количеством аме-
риканских кино- и фотошедевров: 
«Охотник на оленей» Майкла Чими-
но, «Взвод» Оливера Стоуна, список 
длинный. А фотография Эдди Адам-
са, на которой «южный» генерал Нгу-
ен Нгок Лоан убивает подозреваемо-
го в сотрудничестве с вьетконговца-
ми, считается абсолютной класси-
кой репортажа с линии фронта. Со-
ветские авторы, наоборот, к теме об-
ращались редко: за исключением не-
скольких полотен официальных жи-
вописцев конфликт отражался толь-
ко на страницах «Правды» и «Изве-
стий», без картинок. Иван Новиков 
не заполняет существующую нишу, 
но предлагает третий путь, представ-
ленный в виде сложной схемы. На 
ней фотография французского ин-
теллектуала Андре Мальро, автора 
влиятельной в музейном мире Евро-
пы и США концепции «воображаемо-
го музея», соседствует со снимком от-
крытия памятника Ленину в Ханое 
(1982 год; в присутствии члена по-
литбюро ЦК КПСС Михаила Горбаче-
ва). Скриншот с гугл-карт показывает 
российские корабли на вьетнамской 
базе Камрань, статистика повеству-
ет о доле неформальной экономики 
во Вьетнаме по состоянию на 2007 
год, а в центре схемы красуется круг 
с надписью «абстракция».

Именно абстракцией Новиков 
и занимается как художник. Все его 
проекты, о чем бы они ни были, по-
мещают в центр внимания полотна 
с растертыми красками нежных — 
не то что темы — цветов, напоми-
нающих гамму степей или спален. 
В «Льенсо» холсты разложены на де-
ревянных подставках вместе с пред-
метами, купленными во Вьетнаме,— 
от характерной шляпы в колониаль-
ном стиле до напитка под названи-
ем «Змеиное вино». Отношения меж-
ду кровавым историческим контек-
стом и утонченной работой в обла-
сти беспредметного непростые, хотя 
аналоги, конечно же, были, напри-
мер серия «Элегий об Испанской Ре-
спублике», написанных американ-
ским абстрактным экспрессиони-
стом Робертом Мазеруэллом в 1960-
е. Но черные формы Мазеруэлла вы-
глядят угрожающе, а работы Нови-
кова — мирно. И смысл их не элеги-
ческий, а скорее вопрошающий. Но-
виков убежден, что не существует 
просто картин, как и просто приро-
ды: любое полотно заряжено взгля-
дами и политической активностью 
автора, даже если его участие в по-
литике стремится к нулю. В каком-
то смысле Новиков пытается оправ-
дать свою жажду живописи и найти 
точку, этически и политически ней-
тральную. Результат — мерцающая 
нежными оттенками красного и ох-
ры пустота — честен. На перекрестке 
двух ВПК от художника остаются не-
определенность, субъективность, ту-
ман — в общем, мокрое место.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Художник свернул 
на тропу Хо Ши Мина
Иван Новиков в галерее pop/off/art

На этой неделе группа «Мумий  
Тролль» станет хедлайнером 
сразу двух значительных собы
тий. 4 июня коллектив высту
пит на ВДНХ на Bosco Fresh Fest, 
а 5 июня премьерой фильма 
«SOS Матросу!», съемки которо
го группа начала еще в 2012 го
ду на борту барка «Седов», за
вершится кинофестиваль Beat 
Film Festival. Лидер группы «Му
мий Тролль» ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО 
рассказал  БОРИСУ БАРАБАНОВУ 
о том, как детские мечты вступа
ют в противоречие с превратно
стями киноиндустрии.

— Фильм «SOS Матросу!» делался 
очень долго. Скажи, на протяже-
нии этих лет были ли моменты, 
когда ты хотел бросить все и по-
ставить крест на проекте?
— Процесс кинопроизводства для 
меня вечная загадка, искушение и за-
дача. Я понимаю, что я человек черес-
чур увлекающийся, но при этом запа-
са прочности и терпения у меня всег-
да недостаточно, чтобы быть гото-
вым к долгим проектам. А кино... ки-
но быстро не бывает. Организовать 
поход на паруснике, придумывать, 
снимать — все оказалось намного 
проще невероятно трудоемкого про-
цесса монтажа. Мне уже казалось, что 
это никогда не закончится, наступа-
ет момент, когда ты думаешь, что ты 
в полном штиле идей и решений... 
Но, как и в море, вдруг подул свежий 
ветер, свежая мысль, идея, и все на-
чинает находить себе порядок.
— Мне кажется, что в нынешнем 
виде фильм очень сильно выиг-
рывает от использования анима-
ции. Она буквально стала спаса-
тельным кругом.
— Это меня Тимур Бекмамбетов на-
доумил использовать больше наших 
анимационных видеоклипов в этом 
фильме, он сказал, что в таком виде 
это может выглядеть как современ-
ный мюзикл. Когда режиссер филь-
ма Денни Драйсдейл увидел нашу 
аниме-трилогию, сделанную Андре-
ем Касаем для альбома «Пиратские 
копии», возникла идея использовать 
некоторых героев клипов по отдель-
ности и для фильма. Ну а дальше ув-
лекся и Андрей, он разработал сюже-
ты, о которых мы и не думали изна-
чально. Как это бывает с кино, мно-
гие фрагменты не попали в финаль-
ную версию. Может, на вторую се-
рию останется?
— Тебе не кажется, что в сегод-
няшнем мире, когда мы можем 
в общем-то поехать когда угод-
но и куда угодно, ваше приклю-
чение на паруснике выглядит не-
сколько старомодно? Стояла ли 
задача адаптировать эту историю 
для зарубежного зрителя? Мне по-
казалось, что в фильме сейчас до-
вольно много разъяснений отно-
сительно того, что вообще собой 
представляет Россия и Владивос-
ток, как здесь живут люди, что 
здесь не ходят медведи по улицам, 
если не буквально, то по духу...
— Ну, во-первых, лично для меня это 
была давняя детская мечта — прой-
ти под парусами. Во-вторых, мне хо-
телось запечатлеть моменты экзоти-
ческих гастролей группы «Мумий 
Тролль». Ведь многие из них дале-
ки от какого-либо логического объ-
яснения. Зов сердца тут превалиру-
ет над разумом. Я понимал, что не за-
документировать подобное путеше-
ствие — грех. Хотя бы для самих се-
бя. Но задачей-максимум было дей-
ствительно сделать предельно прав-
дивый фильм, в идеале понятный 
глобальной аудитории, который 
при этом был бы наполнен и замет-
ной художественной составляющей, 
но при отсутствии какого-либо уча-
стия настоящих актеров и професси-
ональной съемочной группы.
— За то время, пока фильм гото-
вился к выходу, много чего прои-
зошло. Ушел гитарист Юрий Ца-
лер, встал на ноги твой владиво-
стокский фестиваль V-Rox, груп-
па заявляла о прекращении дея-
тельности и снова возвращалась, 
вышел еще один альбом. Когда ты 
смотришь фильм сегодня, ты чув-
ствуешь, что эта история осталась 
в прошлом? Или что-то в ней по-
прежнему актуально для тебя?
— По-моему, все, перечисленное 
тобой, ничто по сравнению с теми 
событиями, которые произошли 
в стране и мире за эти три года. И без-
условно, все это повлияет и уже по-
влияло на прокатную судьбу филь-
ма. Но вот что интересно: работа над 
фильмом помогла очень многие ве-
щи расставить по местам. Это каса-
ется и группы «Мумий Тролль», и на-
шего окружения, и наших слушате-
лей. Весь процесс стал одной хоро-
шей лакмусовой бумажкой для пони-

мания, кто, кому и зачем... И для ме-
ня это, наверное, самое важное — су-
меть объяснить определенные вещи 
при помощи художественного вы-
сказывания, а не пустыми словами.
— Пятый главный герой филь-
ма — Юрий Иванович Ложеч-
ник, директор группы. Это выш-
ло случайно или вы обнаружили 
в нем какие-то скрытые актер-
ские таланты, которые захотели 
использовать?
— Юрий всегда предельно открытый 
и прямой. За словом в карман не ле-
зет, что для незнакомых людей иног-
да может быть, мягко говоря, неком-
фортно. При этом мы действительно 
знакомы с детства. Прошли, как го-
ворится, медные трубы и все такое. 
У него есть редкий дар ради общего 
дела мобилизоваться даже в незна-
комой ситуации и довести дело до 
конца, чего не скажешь о многих мо-
их коллегах по творчеству.
— Фильм вроде бы планирова-
лось показать в Канне? Что в ито-
ге там происходило?
— Фильм был представлен компани-
ей «Роскино» в рамках презентации 
«Фокус на Россию». С проектом озна-
комились представители ведущих 
мировых бродкастеров и дистри-
буторов. Продвижение фильма — 
это совсем новое для меня дело. Из-
начально я не видел его судьбы да-
лее фестивалей, ориентированных 
на «околомузыкальные» вкусы. Но, 
похоже, благодаря кардинальным 
изменениям, которые происходят 
в мире цифрового вещания и т. п., 
судьба фильма может сложиться, во-
преки нашим скромным прогнозам, 
гораздо интереснее, чем я представ-
лял. Последние две недели я каждый 
день разгребаю предложения, пора-
жающие своей географией, от Ав-
стралии до ЮАР.
— Правильно ли я понимаю, что 
в этом году вы играете на концер-
тах материал альбома «Морская», 
которому исполнилось 20 лет? 
Это касается только Bosco Fresh 
Fest или в принципе всех концер-
тов? Стремитесь ли вы воспро-
изводить то звучание или песни 
аранжированы по-новому?
— Изменения, произошедшие в со-
ставе группы, подвигли меня еще 
раз пересмотреть собственную ди-
скографию. Многие произведения 
нам приходилось игнорировать 
очень долго, потому что музыканты 
не могли прийти к пониманию, как 
их играть на концертах. Ведь боль-
шинство написанных мною песен 
сначала были проработаны в студии 
и лишь потом включались в живые 
выступления. Оказалось, довольно 
увлекательно начинать с чистого ли-
ста. Более того, я смирился с любо-
вью публики к юбилейным датам. 
20 лет спустя приходится признать, 
что «Морская» действительно стала 
уникальным событием в истории. 
Я и сам этого не предполагал.
— Как сейчас выглядит амери-
канское направление деятельнос-
ти «Мумий Тролля», которое не-
сколько лет назад прорабатыва-
лось очень активно? Вы постави-
ли крест на своей карьере в США 
или все же есть надежда на то, 
чтобы стать полноценным аме-
риканским коллективом?
— У меня есть глобальное видение ме-
ста «Мумий Тролля» в музыкальном 
мире. Оно гораздо шире, чем попыт-
ки закрепиться на том или ином рын-
ке. Меня всегда интересовали разно-
сторонние процессы формирования 
культурной среды, где, например, 
концертные выступления — один 
из инструментов большого оркестра. 
Пример такой среды — перформанс 
для новой благотворительной ки-
ностудии Джеймса Франко Elysium 
Bandini, который нам удалось пред-
ставить в Канне вместе с хореогра-
фом Райаном Хеффингтоном и моде-
льером Аленой Кононовой. Здесь со-
шлись музыка, современный балет, 
киноиндустрия, высокая мода. При-
бавьте сюда географию участников — 
Россия, США, Франция, Италия… да-
же Приднестровье. Это и есть мое ви-
дение будущего и надежда на даль-
нейшее развитие. Да и название вы-
брано было показательное: «Пойди 
туда, не знаю куда, найди то, не знаю 
что». Похоже на осознанный выбор на 
следующие 20 лет.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

«Довольно 
увлекательно начинать 
с чистого листа»
Илья Лагутенко о фильме «SOS Матросу!» 
и будущих концертах
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Художник Николай Алексеев представил  
в «Галерее 21» на «Винзаводе» проект «Круглый стол».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Художника Ивана Новикова 
во время путешествия во Вьет
нам так заворожили тропа 
Хо Ши Мина и история войны, 
что он решил об этом выска
заться — правда, абстрактно 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В 1/4 финала Roland Garros  
первая ракетка мира серб Новак Джокович 
сыграет с чехом Томашем Бердыхом

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

КАДРЫ

Олега Знарка 
отправили на практику
Тренер сборной по хоккею возглавил СКА

Олег Знарок из освобожденно-
го тренера сборной России по 
хоккею превратился в совмести-
теля. Теперь он будет руково-
дить еще и петербургским СКА. 
При этом не исключено, что клуб 
превратится в базовый для наци-
ональной команды.

Вчера СКА объявил о смене глав-
ного тренера команды. Этот пост за-
нимал Сергей Зубов, который при-
нял петербуржцев на старте минув-
шего сезона при очень непростых 
обстоятельствах. Начинал его в ка-
честве наставника Андрей Назаров. 
Он, в свою очередь, прошлым летом 
заменил Вячеслава Быкова, под ру-
ководством которого год назад ар-
мейцы впервые конвертировали 
считающиеся самыми большими 
среди клубов КХЛ финансовые воз-
можности в спортивный триумф, за-
воевав Кубок Гагарина. Андрей На-
заров, однако, продержался в СКА 
лишь до октября.

Сергей Зубов вывел СКА в play-
off, но обеспечить по-настоящему 
удачное завершение сезона не смог. 
В полуфинале play-off петербуржцы 
всухую в четырех матчах уступили 
победителю регулярного чемпио-
ната ЦСКА.

Вместо Сергея Зубова СКА возгла-
вил Олег Знарок. Он заключил с клу-
бом контракт сроком на два года. И 
это назначение никого не могло уди-
вить, учитывая все, что происходило 
в последнее время вокруг СКА и ко-
манды, в которой до сих пор трудил-
ся Олег Знарок.

Олег Знарок был успешным 
клубным тренером. В КХЛ он рабо-
тал с 2008 года и сначала, в 2010-м, 
вывел в финал довольно скромно 
укомплектованный ХК МВД, а затем 
дважды, в 2012 и 2013 годах, брал 
Кубок Гагарина уже с московским 
«Динамо», после чего получил при-
глашение в сборную. Причем, когда 
Олег Знарок ушел в нее, вариант, по 
которому он будет именно освобо-
жденным тренером, практически 
не обсуждался, считаясь наиболее 
правильным.

Сборная России под началом Оле-
га Знарка сразу же добилась триум-
фа на минском чемпионате мира в 
2014 году, однако затем дважды под-
ряд оступалась на мировых первен-
ствах на ближайших подступах к зо-
лоту. В 2015-м в пражском финале ее 
разгромили 6:1 канадцы, а в 2016-м 
в московском полуфинале выбили 
3:1 финны, затем уступившие той же 
сборной Канады, наиболее принци-
пиальному сопернику россиян еще с 
советских времен.

Выступление на домашнем чем-
пионате мира изменило и пред-
ставление о правильности стату-
са Олега Знарка в хоккейном руко-
водстве. Наиболее прямо на эту те-
му высказался накануне председа-
тель правления Федерации хоккея 
России (ФХР), превратившегося в 
ключевой орган структуры, Арка-
дий Ротенберг. Он сказал, что «тре-
нер сборной должен иметь ежедне-
вую практику, постоянно находить-
ся в тонусе». При этом Аркадий Ро-
тенберг даже не скрывал, что выби-
рать клуб Олегу Знарку уже не нуж-
но. «СКА получил возможность при-
гласить сильного тренера, у которо-
го есть желание работать. Сам Олег 
чувствует в себе силы трудиться и в 
клубе, и в сборной»,— сказал он.

Не исключено, кстати, что уже 
в ближайшем сезоне между петер-
бургскими армейцами и нацио-
нальной командой можно будет 
поставить знак если не полного, то 
приблизительного равенства. Ре-
зультаты чемпионатов мира вос-
кресили еще одну — помимо тре-
нерского совместительства — со-
ветскую идею, вроде бы давно при-
знанную неактуальной. Это идея 
базового, чтобы наигрывать зве-
нья, клуба для сборной, каким во 
времена СССР был доминировав-
ший в чемпионате ЦСКА. Наиболее 
активно ее продвигала ФХР, но и 
Дмитрий Чернышенко, президент 
КХЛ, которая, по идее, должна забо-
титься в первую очередь о поддер-
жании высокого уровня конкурен-
ции внутри лиги, уже дал понять, 
что относится к ней вполне благо-
склонно.

Эксперты уверенно утвержда-
ли, что базовым клубом будет как 
раз СКА. В нем и так-то немало кан-
дидатов в сборную — например, на 
домашнем чемпионате мира в ее за-
явке оказались семь петербуржцев. 
А теперь, видимо, станет еще боль-
ше. Источники говорят, что кон-
тракты с СКА могут подписать луч-
ший отечественный центрфорвард 
Павел Дацюк, игравший в НХЛ за 
«Детройт Ред Уингс», а также два из-
вестных нападающих, у которых не 
вышло отличиться в североамери-
канской лиге, Сергей Плотников и 
Виктор Тихонов.

Алексей Доспехов

Олег Знарок возглавил 
петербургский СКА,  
который, вполне возможно, 
станет базовым клубом 
сборной России     
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Открытый чемпионат Франции

Мужчины. Четвертый круг. Томаш Бердых (Че-
хия, 7)—Давид Феррер (Испания, 11) 6:3, 7:5, 6:3. 
Доминик Тим (Австрия, 13)—Марсель Гранольерс 

(Испания) 6:2, 6:7 (2:7), 6:1, 6:4. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Роберто Баутиста (Испания, 14) 3:6, 
6:4, 6:1, 7:5. Давид Гоффен (Бельгия, 12)—Эр-
нестс Гулбис (Латвия) 4:6, 6:2, 6:2, 6:3. 1/4 фина-
ла. Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Альберт 
Рамос (Испания) 6:2, 6:1, 7:6 (9:7). Энди Мар-
рей (Великобритания, 2)—Ришар Гаске (Франция, 

9) 5:7, 7:6 (7:3), 6:0, 6:2. Сегодня в 1/4 финала 
встречаются: Джокович—Бердых, Тим—Гоффен.
Женщины. Четвертый круг. Юлия Путинцева 
(Казахстан)—Карла Суарес Наварро (Испания, 12) 
7:5, 7:5. Тимеа Бачински (Швейцария, 8)—Винус 
Уильямс (США, 9) 6:2, 6:4. Кики Бертенс (Нидер-
ланды)—Мэдисон Кис (США, 15) 7:6 (7:4), 6:3. Се-

рена Уильямс (США, 1)—Элина Свитолина (Укра-
ина, 18) 6:1, 6:1. 1/4 финала. Гарбинье Мугуру-
са (Испания, 4)—Шелби Роджерс (США) 7:5, 6:3. 
Саманта Стосур (Австралия, 21)—Цветана Пирон-
кова (Болгария) 6:4, 7:6 (8:6). Сегодня в 1/4 фи-
нала встречаются: С.  Уильямс—Путинцева, Бер-
тенс—Бачински.

Станислав Черчесов 
покидает «Легию»
Польская «Легия» и российский тре-
нер Станислав Черчесов договори-
лись о расторжении контракта, со-
общает официальный сайт варшав-
ского футбольного клуба.

Станислав Черчесов возглавил 
«Легию» в октябре 2015 года и сделал 
с командой дубль, выиграв чемпио-
нат и Кубок Польши.

«Клуб хотел бы поблагодарить 
Черчесова за его профессиональное 
отношение к делу, что привело 

”
Ле-

гию“ к золотому дублю в год 100-ле-
тия. Расставание прошло при вза-
имном уважении, и мы желаем на-
шему бывшему тренерскому штабу 
успехов в дальнейшей карьере»,— 
заявил гендиректор «Легии» Богу-
слав Леснодорский.

Как отметил спортивный дирек-
тор варшавского клуба Михал Жев-
лаков, причиной расторжения кон-
тракта стало то, что Станислав Чер-
чесов и руководство «Легии» не на-
шли общего языка относительно бу-
дущей политики и развития клуба.

«Мы не смогли договориться по 
важным вопросам развития 

”
Легии“ 

в предстоящие годы. Когда Черчесов 
пришел к нам в 2015 году, мы поста-
вили перед ним особые задачи, са-
мая важная задача — победа в чем-

пионате Польши. Тогда же мы дого-
ворились, что по окончании сезона, 
вне зависимости от его результатов, 
мы сядем и поговорим о том, чего 
удалось достичь и что ожидает клуб 
в будущем. Сегодня мы пожали друг 
другу руки и пожелали удачи в буду-
щем»,— сказал господин Жевлаков. 
«Р-Спорт»

Даниил Квят  
может перейти  
в Williams
Российский пилот команды «Фор-
мулы-1» Toro Rosso Даниил Квят 
может продолжить карьеру в 
Williams. Об этом сообщает портал 
Motorsport. По информации источ-
ника, россиянин является одним 
из главных претендентов на место 
в британской команде.

В начале мая, после Гран-при 
России, стало известно, что голлан-
дец Макс Ферстаппен до конца се-
зона заменит Квята в Red Bull, а рос-
сиянин продолжит выступление в 
Toro Rosso — «фарм-конюшне» Red 
Bull, в составе которой дебютиро-
вал в 2014 году. В первой же гонке 
в составе Red Bull Макс Ферстаппен 
одержал победу.

Следующий этап «Формулы-1» 
пройдет в Монреале (Канада) с 10 
по 12 июня. ТАСС

КОНТРАКТЫ

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА приблизился к идеалу
Армейцы обыграли УНИКС в первом матче финальной серии

Московский ЦСКА сделал еще 
один шаг к тому, чтобы нынеш-
ний сезон для команды стал иде-
альным. Армейцы, в середине 
мая выигравшие Евролигу, вче-
ра победили в первом матче фи-
нальной серии play-off Единой 
лиги ВТБ казанский УНИКС со 
счетом 84:76.

Путь ЦСКА к финалу Единой лиги 
ВТБ был, прямо скажем, несложным. 
Армейцы выиграли и четвертьфи-
нальную, и полуфинальную серии 
со счетом 3:0. При этом в полуфина-
ле им противостояли «Химки», кото-
рые могли похвастать победами над 
ЦСКА даже в матчах Евролиги. Но на 
внутренней арене подмосковная ко-
манда сумела лишь заставить ЦСКА, 
скажем так, приложить чуть больше 
усилий, чем обычно требуется ар-
мейцам для победы. При этом сама 
итоговая победа ЦСКА под сомнение 
вообще не ставилась.

Путь УНИКСа к финалу был куда 
более сложным. Собственно, имен-
но противостояние казанцев с петер-

бургским «Зенитом» до сих пор оста-
ется украшением всего play-off, по-
скольку является единственным, 
где для выявления победителя по-
требовались все пять матчей. Напом-
ним, кстати, что эта победа принесла 
УНИКСу помимо места в финале еще 
и путевку в Евролигу на будущий се-
зон. То есть сезон казанцам уже удал-

ся. И это обстоятельство позволяло 
надеяться, что УНИКС в противостоя-
нии с армейцами хотя бы попытается 
прыгнуть выше головы. Правда, ста-
тистика очных встреч ЦСКА и УНИК-
Са за время существования Единой 
лиги ВТБ (10:1 в пользу армейцев) все 
же свидетельствовала о том, что ниче-
го хорошего казанцев в финальной 

серии не ждет. Но, как бы это баналь-
но ни прозвучало, надежда умирает 
последней. И вчера УНИКС какое-то 
время даже поддерживал ее в жизне-
способном состоянии.

ЦСКА начал игру в прогулочном 
темпе, чем тут же попытались вос-
пользоваться гости, которые, будь 
они чуть удачливее, уже в дебюте мо-

гли бы организовать вполне замет-
ный отрыв. Но ЦСКА спал недолго. 
Даже с не совсем проснувшимся На-
ндо Де Коло армейцы довольно бы-
стро прибрали нити игры к рукам. 
А вот лидер УНИКСа Кит Лэнгфорд 
первую четверть пробегал можно 
сказать вхолостую — за десять минут 
он набрал лишь два очка. Во многом 
из-за пассивности лидера, а также се-
рьезных сложностей с реализацией 
дальних бросков, на которые УНИКС 
очевидно делал ставку, первую деся-
тиминутку гости завершили с дефи-
цитом девять очков.

Главному тренеру УНИКСа Евге-
нию Пашутину взбодрить команду 
все же удалось. Забегал Лэнгфорд, 
наладил дальние броски Антон Пон-
крашов, смело шел на щит Костас Ка-
имакоглу. И в результате казанцы иг-
ру почти выровняли. Но все же ба-
скетбол УНИКСа оставался слиш-
ком академичным. Против такой иг-
ры команде уровня ЦСКА принять 
контрмеры не составляет никакого 
труда. В итоге уже в третьей четверти 
ЦСКА предпринял мощный рывок. 
Настолько мощный, что после бро-
ска Аарона Джексона отрыв армей-
цев достиг 18 очков.

Остальное было делом техники. 
От ЦСКА требовалось просто не де-
лать глупостей из разряда тех, что 
позволили «Фенербахче» в финале 
Евролиги отыграть у армейцев 20 оч-
ков. И команда Димитриса Итудиса с 
этой задачей справилась, победив со 
счетом 84:76.

Второй матч финальной серии со-
стоится 3 июня в Москве.

Александр Петров

Попытки игроков УНИКСа 
переиграть ЦСКА (в красно-
синей форме) разбивались 
о плотную армейскую защиту     
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЕВРО-2016

Со сборной России 
обошлись не по-товарищески
Она проиграла чехам

Сборная России, готовясь к чем-
пионату Европы во Франции, 
 который открывается 10 июня, 
провела в австрийском Инсбру-
ке товарищеский матч с чешской 
командой. Она неплохо нача-
ла его и быстро открыла счет, 
но второй тайм удался россиянам 
меньше. Они сначала позволили 
чехам сравнять счет, а в концовке 
пропустили решающий гол от То-
маша Нецида, проиграв — 1:2.

Этот матч было очень легко спро-
ецировать на то, что ждет сборную 
России в самом ближайшем бу-
дущем. Из трех ее соперников по 
групповому этапу чемпионата Ев-
ропы два — словаки и валлийцы — 
представляют ту же футбольную ни-
шу, что и нынешние чехи. Это креп-
кие команды, но в том, что они име-
ют какие-то явные преимущества 
перед россиянами, их не заподоз-
ришь. Снизу вверх на них точно 
смотреть не стоит.

Так вот, если тренер Леонид 
Слуцкий вчера действительно мо-
делировал игру своей сборной про-
тив словаков и валлийцев, то став-
ку он сделал на игру, предполага-
ющую именно взгляд сверху вниз. 
В российской заявке числятся три 

форварда, и все трое: Федор Смо-
лов, Артем Дзюба и Александр Ко-
корин — очутились в стартовом со-
ставе. Вообще-то настолько явный 
атакующий крен — нетипичная си-
туация для сборной России, про ко-
торую принято думать, что насы-
щенность оборонительных поряд-
ков ей никогда не повредит, пусть 
даже в противостоянии с соперни-
ком не из элиты.

Но, надо признать, футбол с та-
кой конфигурацией у россиян неко-
торое время выходил вполне симпа-
тичным. Некоторый дефицит игро-
ков с оборонительными навыками 
российская сборная успешно ком-
пенсировала постоянным стремле-
нием к отбору — причем не на сво-
ей половине, а на чужой. Оно и при-
вело к быстрому голу. Чехов, пытав-
шихся начать атаку, лишили мяча, а 
Кокорин, которому он достался, ка-
жется, сам удивился, обнаружив, что 
рядом с ним в радиусе трех метров 
никого нет — можно прицелить-
ся, как следует подготовиться к уда-
ру. Удар был приличным по силе, и 
Петр Чех, знаменитый чешский гол-
кипер, взять его не смог.

Нацеленность на атаку, прес-
синг — это были безусловные пози-

тивные моменты в российской игре. 
К негативным можно было отнести 
тот факт, что в тылах сборной России 
время от времени пустоты все-таки 
возникали. Еще до гола Кокорина 
Теодор Гебре Селассие чуть не разо-
брался с голкипером Юрием Лоды-
гиным, а после того как счет был от-
крыт, лишь удивительная незадач-
ливость форварда Давида Лафаты 
уберегла россиян от беды: Лафата не 
сумел переправить мяч в сетку бук-
вально с ленточки.

Впрочем, у сборной России был 
не менее явный шанс. В ходе пози-
ционной атаки Кокорин прекрас-
но — в такт — выложил мяч из гущи 
игроков притаившемуся в сторон-
ке от нее Смолову. Тому надо было 
лишь обыграть Чеха. Задача, однако, 
оказалась непосильной для лучшего 
бомбардира чемпионата России: гол-
кипер отбил мяч ногой.

Второй тайм открылся серией за-
мен — первой, но, естественно, не 
последней — и красивой комбина-

цией, ключевым персонажем в ко-
торой выступил как раз футболист, 
только что вышедший на поле. То-
маш Нецид, нападающий-дылда, 
игравший когда-то за ЦСКА, испол-
нил привычный номер — скидку го-
ловой к линии штрафной. В эту точ-
ку уже набегал еще один — наряду 
с Чехом — чешский «динозавр» То-
маш Росицкий, пальнувший с полу-
лета идеально. У голкипера сборной 
России — а эта роль после перерыва 
досталась недавнему бразильцу Ги-
льерме — особых вариантов спасти 
команду не наблюдалось.

А в середине тайма Леонид Слуц-
кий выпустил и недавнего нем-
ца Романа Нойштедтера, лишь не-
сколько дней назад получившего 
российский паспорт. Таким обра-
зом, в сборной России, долго отвер-
гавшей необходимость натурали-
зации иностранцев, теперь играли 
сразу два прошедших эту процедуру 
футболиста. Оба успели отметиться 
в матче, но не такими подвигами, 
чтобы заработать прочную позицию 
в основе на чемпионате Европы. Ги-
льерме взял пару ударов из катего-
рии средней сложности, а защит-
ник Нойштедтер пару раз подклю-
чился к выпадам на чешские воро-
та — правда, совершенно не остро.

Чуточку поострее в концовке бы-
ли, пожалуй, чехи. Россияне тоже 
могли поразить ворота — благодаря 
странной расхлябанности Чеха, по-
пытавшегося переправить в собст-
венные ворота удар Игоря Денисо-
ва. Но мяч чехов, забитый на флаж-
ке Нецидом, который подстроился 
под фланговый прострел, опередив, 
кстати, как раз Нойштедтера, смо-
трелся более логичным.

5 июня сборная России сыгра-
ет заключительный товарищеский 
матч в рамках подготовки к европей-
скому первенству. Она встретится с 
сербами.

Алексей Доспехов

Товарищеские матчи
Чехия—Россия 2:1 (Росицкий, 49; Нецид, 90 — 
Кокорин, 6).

Испания—Южная Корея 6:1 (Силва, 30; Фабрегас, 
32; Нолито, 38, 54; Мората, 50, 89 — Чу Се Чон, 83).

Сербия—Израиль 3:1 (Иванович, 33; Милунович, 74; 
Тадич, 88 — Захави, 50 (пен.)).

Австрия—Мальта 2:1 (Арнаутович, 4; Шепф, 18 — 
Алаба, 87 (автогол)).

Ирландия—Белоруссия 1:2 (Уорд, 72 — Гордейчук, 
20; Володько, 63).

Во втором тайме матча против 
сборной Чехии россияне 
(в центре Игорь Смольников) 
выглядели невыразительно   
  ФОТО AP
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